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PERNAMBUCO SEMPRE FOI UM BOM CELEIRO DE POLÍTICOS IMPORTANTES 
PARA O GOVERNO FEDERAL, DESDE O INÍCIO DA SEXTA REPÚBLICA (NOVA 

REPÚBLICA), QUE TEVE INÍCIO A 15 DE MARÇO DE 1985 

    
HUMBERTO COSTA 
Senador

    
ANDRÉ DE PAULA 
Ministro da Pesca e Aquicultura

    
JOSÉ MÚCIO 
Ministro da Defesa

    
FERNANDO MONTEIRO DE ALBUQUERQUE   
Deputado Federal

    
TADEU ALENCAR
Secretário Nacional de Segurança Pública 

    
FELIPE CARRERAS
Deputado Federal
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NO FINAL DE 2022, LULA ESCOLHEU CAMILO 
PARA COMANDAR O MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 
(MEC) DE SEU GOVERNO A PARTIR DE 2023, 
TENDO O ANÚNCIO SIDO VISTO COMO RESULTADO 
DAS COLOCAÇÕES DO CEARÁ EM AVALIAÇÕES 
DA QUALIDADE DE ENSINO NO BRASIL DURANTE 
SEUS MANDATOS COMO GOVERNADOR   

CAMILO SANTANA 
NO MEC: DESAFIO É LEVAR 
SUCESSO DA EDUCAÇÃO 
DO CEARÁ PARA O BRASIL

    
TERESA LEITÃO 
Senadora

    
LUCIANA SANTOS 
Ministra da Ciência, Tecnologia e Inovação 

    
CARLOS VERAS
Deputado Federal

    
WOLNEY QUEIROZ
Secretário-executivo da Previdência Social

    
JOÃO CAMPOS
Prefeito do Recife

    
MÁRCIA CONRADO
Presidente da Amupe e prefeita de Serra Talhada
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tiplicam também os que deles comem; que 
mais proveito, pois, têm os seus donos do 
que os ver com os seus olhos?
12. Doce é o sono do trabalhador, quer co-
ma pouco quer muito; mas a fartura do ri-
co não o deixa dormir.
13. Há um grave mal que vi debaixo do sol, e 
atrai enfermidades: as riquezas que os seus 
donos guardam para o seu próprio dano;
14. Porque as mesmas riquezas se per-
dem por qualquer má ventura, e haven-
do algum filho nada lhe fica na sua mão.

15. Como saiu do ventre de sua mãe, as-
sim nu tornará, indo-se como veio; e na-
da tomará do seu trabalho, que possa le-
var na sua mão.
16. Assim que também isto é um grave 
mal que, justamente como veio, assim há 
de ir; e que proveito lhe vem de trabalhar 
para o vento,
17. E de haver comido todos os seus dias 
nas trevas, e de haver padecido muito en-
fado, e enfermidade, e furor?
18. Eis aqui o que eu vi, uma boa e bela 

coisa: comer e beber, e gozar cada um do 
bem de todo o seu trabalho, em que tra-
balhou debaixo do sol, todos os dias de 
vida que Deus lhe deu, porque esta é a 
sua porção.
19. E a todo o homem, a quem Deus deu 
riquezas e bens, e lhe deu poder para de-
las comer e tomar a sua porção, e gozar do 
seu trabalho, isto é dom de Deus.
20. Porque não se lembrará muito dos dias 
da sua vida; porquanto Deus lhe enche de 
alegria o seu coração.

O PREÇO DE FORMA PERFEITA E COMPLETA (HB.10:14), OS “SACRIFÍCIOS” GANHARAM UMA NOVA ROUPAGEM, E MUITAS VEZES TÊM 
TIRADO O FOCO DO PRINCIPAL: FAZER A VONTADE DE DEUS. JESUS ESTÁ SEMPRE À PORTA DO NOSSO CORAÇÃO, PORÉM, ELE NÃO ENTRA 
SE NÃO FOR CONVIDADO. ELE DIZ QUE ESTÁ À PORTA E BATE (AP.3:20). MAS SE A NOSSA ATENÇÃO ESTIVER VOLTADA PARA “SACRIFÍCIOS 
DE TOLOS” (V.1) OU “PALAVRAS NÉSCIAS” (V.3), ABAFAMOS A SUA VOZ COM OS ECOS DE UMA ADORAÇÃO VAZIA. ENTÃO, NÃO SENTINDO 
PREENCHIDO O CORAÇÃO COM O ÚNICO CAPAZ DE SACIÁ-LO, FAZEMOS VOTOS NA TENTATIVA DE ANGARIAR PONTOS COM DEUS. E 
DIANTE DE UM DESLIZE QUANTO AO VOTO FEITO, NÓS MESMOS NOS SENTENCIAMOS CULPADOS. LEMBRE DE PEDRO. TÃO IMPETUOSO E 
TÃO RÁPIDO COM AS PALAVRAS. DIANTE DA POSSIBILIDADE DE VER O SEU SALVADOR SENTENCIADO À MORTE, PRONTAMENTE LHE FEZ 
UM VOTO: “AINDA QUE ME SEJA NECESSÁRIO MORRER CONTIGO, DE NENHUM MODO TE NEGAREI” (MT.26:35). PORÉM, NA PRÁTICA, 
AS SUAS PALAVRAS NÃO SE CONSUMARAM, E, CAINDO EM SI, “SAINDO DALI, CHOROU AMARGAMENTE” (MT.26:75). A CONCLUSÃO DO 
VERSO 7 RESUME EM UMA FRASE QUAL DEVE SER A MINHA E A SUA ATITUDE: “TU, PORÉM, TEME A DEUS”. TODA A BÍBLIA CONFIRMA O 
FATO DE QUE USAR MAIS OS OUVIDOS E MENOS A BOCA É SINÔNIMO DE SABEDORIA E DE DISCERNIMENTO ESPIRITUAL.

1. Guarda o teu pé, quando entrares na ca-
sa de Deus; porque chegar-se para ouvir é 
melhor do que oferecer sacrifícios de tolos, 
pois não sabem que fazem mal.
2. Não te precipites com a tua boca, nem o 
teu coração se apresse a pronunciar pala-
vra alguma diante de Deus; porque Deus 
está nos céus, e tu estás sobre a terra; as-
sim sejam poucas as tuas palavras.
3. Porque, da muita ocupação vêm os so-
nhos, e a voz do tolo da multidão das pa-
lavras.

4. Quando a Deus fizeres algum voto, não 
tardes em cumpri-lo; porque não se agra-
da de tolos; o que votares, paga-o.
5. Melhor é que não votes do que votares 
e não cumprires.
6. Não consintas que a tua boca faça pe-
car a tua carne, nem digas diante do anjo 
que foi erro; por que razão se iraria Deus 
contra a tua voz, e destruiria a obra das 
tuas mãos?
7. Porque, como na multidão dos sonhos 
há vaidades, assim também nas muitas 

palavras; mas tu teme a Deus.
8. Se vires em alguma província opressão 
do pobre, e violência do direito e da justiça, 
não te admires de tal procedimento; pois 
quem está altamente colocado tem supe-
rior que o vigia; e há mais altos do que eles.
9. O proveito da terra é para todos; até o 
rei se serve do campo.
10. Quem amar o dinheiro jamais dele se 
fartará; e quem amar a abundância nunca 
se fartará da renda; também isto é vaidade.
11. Onde os bens se multiplicam, ali se mul-

NO SANTUÁRIO, TANTO O MÓVEL NO DESERTO, QUANTO O SUNTUOSO TEMPLO DE JERUSALÉM, HAVIA TRÊS COMPARTIMENTOS: O PÁTIO, O 
LUGAR SANTO E O LUGAR SANTÍSSIMO. O ACESSO AO LUGAR SANTO ERA PERMITIDO APENAS AOS SACERDOTES E AO SUMO SACERDOTE. 
NO LUGAR SANTÍSSIMO SÓ PODERIA ENTRAR O SUMO SACERDOTE, UMA VEZ AO ANO. E O PÁTIO ERA O ÚNICO COMPARTIMENTO ONDE 
O POVO TINHA ACESSO. MESMO ASSIM, O PÁTIO ERA UM LUGAR DE EXTREMA SOLENIDADE, ONDE ERAM OFERECIDOS OS SACRIFÍCIOS 
E UM LUGAR TAMBÉM RESERVADO À ORAÇÃO. POR ISSO QUE JESUS REAGIU ENERGICAMENTE QUANDO VIU O LUGAR DE ORAÇÃO 
TRANSFORMADO EM “UM COVIL DE SALTEADORES” (MT.21:13). A REVERÊNCIA DESCRITA NO VERSO 1 DIZ RESPEITO NÃO APENAS À FORMA 
DE ADORAÇÃO, MAS À INTENÇÃO: “CHEGAR-SE PARA OUVIR É MELHOR DO QUE OFERECER SACRIFÍCIOS DE TOLOS”. NÃO É O SACRIFÍCIO 
QUE AGRADA A DEUS, E SIM SE HÁ POR TRÁS DO SACRIFÍCIO UM CORAÇÃO QUE AGRADA AO SENHOR. QUANDO SAUL DESCUMPRIU 
AS ORDENS DE DEUS E USOU OS SACRIFÍCIOS COMO DESCULPA, A RESPOSTA DO PROFETA SAMUEL LANÇOU POR TERRA AS SUAS 
OBRAS: “EIS QUE O OBEDECER É MELHOR DO QUE O SACRIFICAR, E O ATENDER A DEUS, MELHOR DO QUE A GORDURA DE CARNEIROS” 
(1SM.15:22). APESAR DE NÃO TERMOS MAIS A PRÁTICA DE SACRIFICAR ANIMAIS, POIS O VERDADEIRO CORDEIRO DE DEUS PAGOU 

ESPAÇO GOSPELESPAÇO GOSPEL

ECLESIASTES 5ECLESIASTES 5

“NÃO TE PRECIPITES COM A TUA BOCA, NEM O TEU CORAÇÃO “NÃO TE PRECIPITES COM A TUA BOCA, NEM O TEU CORAÇÃO 
SE APRESSE A PRONUNCIAR PALAVRA ALGUMA DIANTE SE APRESSE A PRONUNCIAR PALAVRA ALGUMA DIANTE 
DE DEUS; PORQUE DEUS ESTÁ NOS CÉUS, E TU, NA TERRA; DE DEUS; PORQUE DEUS ESTÁ NOS CÉUS, E TU, NA TERRA; 
PORTANTO, SEJAM POUCAS AS TUAS PALAVRAS” (V.2)PORTANTO, SEJAM POUCAS AS TUAS PALAVRAS” (V.2)
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NO LULA. PERNAMBUCO SEMPRE FOI UM BOM 
CELEIRO DE POLÍTICOS IMPORTANTES PARA O 
GOVERNO FEDERAL, DESDE O INÍCIO DA SEXTA 
REPÚBLICA (NOVA REPÚBLICA), QUE TEVE INÍ-
CIO A 15 DE MARÇO DE 1985. 
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resultadosresultados
Camilo Santana no MEC: 
desafio é levar sucesso da 
educação do Ceará para 
o Brasil. No final de 2022, 
Lula escolheu Camilo para 
comandar o Ministério 
da Educação (MEC) de 
seu governo a partir de 
2023, tendo o anúncio sido 
visto como resultado das 
colocações do Ceará em 
avaliações da qualidade de 
ensino no Brasil durante 
seus mandatos como 
governador.

Sarney, os brasileiros 
já tiveram 9 eleições, 
elegeram 5 presidentes 
diferentes, sendo que 
FHC e Dilma Roussef 
foram presidentes por 2 
mandatos consecutivos, 
houve o afastamento de 
dois presidentes: Collor, 
por renúncia e Dilma, por 
impeachment, substituída 
pelo vice, Michel 
Temer, enquanto o atual 
presidente, Luiz Inácio 
Lula da Silva, já está no 
seu 3º mandato.

4646
Lideranças do governo na 
câmara dão celeridade à 
aprovação de projetos de 
lei de Lula. Segundo Iara 
Farias Borges, da Rádio 
Senado, Lula definiu os 
novos líderes do governo 
no Congresso, Senado e 
Câmara com nomes de sua 
inteira confiança.
Randolfe Rodrigues 
(REDE-AP), Jaques 
Wagner (PT-BA) e José 
Guimarães (PT-CE) foram 
escolhidos pelo presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva 
para as Lideranças do 
Governo no Congresso 

Nacional, Senado Federal 
e Câmara dos Deputados, 
respectivamente. Os 
nomeados explicam 
que o governo Lula 
será de reconstrução e 
reconciliação do país, 
com afirmação da ciência 
e da democracia e sem 
conflitos. Não é à toa que, 
cumprindo o papel de 
viabilizar o maior número 
de Projetos de Lei do 
Presidente Lula possível e 
com a participação ativa do 
deputado pernambucano 
pelo Avante, Waldemar 
Oliveira, os líderes e 
vice-líderes do Governo 
na Câmara têm dado 

REPORTAGENS

0808
CAPACAPA
A força de Pernambuco 
no Governo Lula. 
Pernambuco sempre 
foi um bom celeiro de 
políticos importantes para 
o governo federal, desde o 
início da Sexta República 
(Nova República), que 
teve início a 15 de março 
de 1985. Nos 38 anos 
da Sexta República – 
também chamada de 
Nova República –, além 
da eleição indireta de 
Tancredo Neves/José 
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CAPACAPA

CELEIRO

A FORÇA DE A FORÇA DE 
PERNAMBUCO NO PERNAMBUCO NO 
GOVERNO LULA  GOVERNO LULA  
NOS 38 ANOS DA SEXTA REPÚBLICA 
– TAMBÉM CHAMADA DE NOVA 
REPÚBLICA –, ALÉM DA ELEIÇÃO 
INDIRETA DE TANCREDO NEVES/
JOSÉ SARNEY, OS BRASILEIROS JÁ 
TIVERAM 9 ELEIÇÕES, ELEGERAM 
5 PRESIDENTES DIFERENTES, 
SENDO QUE FHC E DILMA ROUSSEF 
FORAM PRESIDENTES POR 2 
MANDATOS CONSECUTIVOS, HOUVE O 
AFASTAMENTO DE DOIS PRESIDENTES: 
COLLOR, POR RENÚNCIA E DILMA, 
POR IMPEACHMENT, SUBSTITUÍDA 
PELO VICE, MICHEL TEMER, ENQUANTO 
O ATUAL PRESIDENTE, LUIZ INÁCIO 
LULA DA SILVA, JÁ ESTÁ NO SEU 3º 
MANDATO. 
A ESSES 5, JUNTEM-SE MAIS 2: 
TANCREDO NEVES E SARNEY, 
TOTALIZANDO 7 PRESIDENTES 
EM 10 MANDATOS E TODOS, SEM 
EXCEÇÃO, NESSE PERÍODO, TIVERAM 
PERNAMBUCANOS OCUPANDO 
MINISTÉRIOS E OUTROS CARGOS DE 
GRANDE RELEVÂNCIA. 
TODOS ESTES, INDISTINTAMENTE, 
TIVERAM UM DESEMPENHO 
LOUVÁVEL E SATISFATÓRIO. À GUISA 
DE INFORMAÇÃO, RELACIONAMOS 
ALGUNS DESSES POLÍTICOS QUE JÁ 
ESTIVERAM E/OU ESTÃO SEMPRE 
PRESTIGIADOS PELOS PRESIDENTES 
DA REPÚBLICA, NESSES ÚLTIMOS 38 
ANOS: 
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TANCREDO NEVES
1985 

Com a eleição indireta de 
Tancredo Neves, que mor-
reu antes de tomar posse, 
sendo substituído pelo vi-
ce, José Sarney, que as-
sumiu no dia 15 de mar-
ço de 1985, ainda na fase 
anterior à doença, inter-
namento e morte, Tancre-
do anunciou quem seriam 
os seus ministros e, entre 
eles, estava o pernambu-
cano Armando Monteiro 
Filho, escolhido para ser 
o ministro da Agricultura. 

 

JOSÉ SARNEY
1985-1990 

Do seu Ministério fizeram 
parte: Fernando Lyra (Jus-
tiça), Joaquim Francisco 
(Interior), Marco Maciel 
(Educação e Casa Civil), 
além de Marcos Freire (pre-
sidente da Caixa Econô-
mica Federal). 

 

 

FERNANDO COLLOR
1990-1992 

O nome forte de Pernam-
buco e um dos grandes 
defensores de Collor foi 
Ricardo Fiuza, ministro 
da Ação Social. 

 

ITAMAR FRANCO 
1992-1995 

Assumiu a presidência com 
a renúncia de Collor. Do 
seu ministério, o pernam-
bucano Gustavo Krause 
foi o ministro da Fazenda 
e também do Meio Am-
biente. 

 

 

FERNANDO HENRIQUE 
1ª gestão: 1995-1999 
2ª gestão: 1999-2003 

No seu governo, Gusta-
vo Krause foi, novamen-
te, ministro da Fazenda 
e também do Meio Am-
biente. Raul Jungmann foi 
ministro do Desenvolvi-
mento Agrário e ministro 
extraordinário de Políti-
ca Fundiária e ainda te-
ve a participação de Jo-
sé Jorge, como ministro 
do Tribunal de Contas da 
União (TCU). 
 

LULA
1ª gestão: 2003-2007 
2ª gestão: 2007-2011 

Em seus primeiros 8 anos 
de mandato, tivemos a 
participação dos pernam-
bucanos Cristovam Buar-
que (Educação), Humber-
to Costa (Saúde), Eduar-
do Campos (Ciência e Tec-
nologia) e Romero Jucá, 
o 20.º ministro da Previ-
dência Social. 

 

 

DILMA ROUSSEFF
1ª gestão: 2011-2015
2ª gestão: 2015-2016, 
quando sofreu o 
impeachment

Dois pernambucanos ti-
veram papel de destaque 
nos governos Dilma: Fer-
nando Bezerra Coelho, mi-
nistro da Integração Na-
cional e Armando Mon-
teiro Neto, do Desenvol-
vimento, Indústria e Co-
mércio Exterior. 

‘

 
 

MICHEL TEMER 
2016-2019 

Do seu governo de 2 anos 
e 123 dias, participaram 
os pernambucanos Bruno 
Araújo (Cidades), Fernan-
do Bezerra Coelho Filho 
(Minas e Energia), Men-
donça Filho (Educação), 
Roberto Freire (Cultura) e 
Romero Jucá, ministro do 
Planejamento, Desenvol-
vimento e Gestão do Bra-
sil, durante o curto perío-
do de 12 a 23 de maio de 
2016. Fez parte do grupo 
também Raul Jungmann, 
que foi ministro da Defe-
sa e ministro extraordiná-
rio da Segurança Pública. 

 

JAIR BOLSONARO
2019-2023 

Foram nomeados os per-
nambucanos Carlos Brito, 
inicialmente como diretor 
da Embratur e, posterior-
mente, ministro do Turis-
mo; João Roma, ministro 
da Cidadania e Gilson Ma-
chado Neto, um dos mais 
influentes, além de ami-
go pessoal do Presiden-
te da república que foi o 
presidente da Embratur e 
ministro do Turismo, com 
destaque também para 
Antonio Campos, que foi o 
presidente da Fundação 
Joaquim Nabuco desde 
abril de 2019, após ser 
nomeado pelo segundo 
ministro da Educação do 
governo de Jair Bolsona-
ro, Abraham Weintraub, 
substituindo, inclusive, 
um outro pernambuca-
no, Alfredo Bertini.

A PARTIR DAÍ, SEGUIRAM-SE: 

LULA 
3ª gestão  

Neste 3º mandato, Lula 
já nomeou os pernam-
bucanos André de Pau-
la (Pesca e Aquicultura), 
José Mucio (Defesa), Lu-
ciana Santos (Ciência e 
Tecnologia), além de Ta-
deu Alencar (secretário 
nacional de Segurança 
Pública) e Wolney Quei-
roz (secretário-executivo 
do Ministério da Previdên-
cia Social), Antonio Ma-
rinho (diretor de Cultura 
Popular do MinC), mas há 
outros nomes bastante 
fortalecidos no governo 
lulista, com bastante in-
fluência e prestígio junto 
ao novo/velho mandatá-
rio (em ordem alfabética): 

CAPACAPA



10 DE MAIO/2023                                                           REVISTA TOTALREVISTA TOTAL                                                           10 DE MAIO/2023

CAPACAPA

SENADOR

HUMBERTO COSTA HUMBERTO COSTA 

Humberto Sérgio Costa Lima, ape-
sar de ser considerado pernam-
bucano, nasceu em Campinas, 

7 de julho de 1957. Filho de um ca-
sal de comerciantes de Pernambuco. 
Quando tinha seis anos, seus pais re-
tornaram para o Recife, cidade onde 
Humberto construiu sua vida profis-
sional e política. Na capital pernam-
bucana, o médico, jornalista e políti-
co constituiu família e teve três filhos. 

É filiado ao Partido dos Trabalha-
dores (PT) desde 1980. 

Desde 1990, já exerceu diversos car-
gos eletivos e executivos: deputado es-
tadual de Pernambuco (1º de fevereiro 
de 1990 a 1º de janeiro de 1993); depu-
tado federal por Pernambuco (1º de fe-
vereiro de 1995 a 1º de janeiro de 1999); 
secretário municipal de Saúde do Reci-
fe (1º de janeiro de 2001 a 1º de janei-
ro de 2003, na gestão do prefeito João 
Paulo Lima e Silva). 

Deixou a secretaria recifense para 
assumir o Ministério da Saúde do Bra-
sil, a convite de Lula, no período de 1º 
de janeiro de 2003 a 8 de julho de 2005. 

De 1º de janeiro de 2007 a 31 de mar-
ço de 2010, foi secretário das Cidades 
de Pernambuco, no Governo Eduar-
do Campos. 

Com o apoio de Campos, elegeu-
-se senador por Pernambuco em 2010, 
mandato que cumpre desde 1º de fe-
vereiro de 2011 até a atualidade, sen-
do o líder do PT no Senado. Foi Minis-
tro da Saúde durante o governo Lula, 
bem como deputado federal e estadual. 

Pós-graduado em Medicina Geral 
Comunitária, Clínica Médica e Psiquia-
tria, também formado em Jornalismo 
pela Universidade Católica de Pernam-
buco (UNICAP). 

De 1994 a 1997, foi considerado um 
dos 100 parlamentares mais atuantes e 
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influentes, tendo avaliação 10 do DIAP 
como deputado federal. 

No ano de 2000 foi o vereador mais 
votado de Recife. 

MINISTRO DA PESCA E AQUICULTURA

ANDRÉ DE PAULA ANDRÉ DE PAULA 

O8º ministro da Pesca e Aquicultura 
do Brasil, assumiu no dia 1º de ja-
neiro de 2023. André Carlos Alves 

de Paula Filho, nascido em Recife (PE), 
em 22 de julho de 1961, foi deputado es-
tadual de Pernambuco (fevereiro/1991 
a dezembro/1998 (2 mandatos consecu-
tivos) e deputado federal por Pernam-
buco (fevereiro/1999 a dezembro/2014 
e fevereiro/2019 a fevereiro de 2023), 
tendo sido 2º vice-presidente da Câma-
ra dos Deputados no período de 3 de 
fevereiro de 2021 a 1 de janeiro de 2023. 

Iniciou a sua vida política-partidá-
ria ainda estudante, quando se filiou 
pela 1ª vez a um partido, o PDS, onde 
permaneceu até 1988, André já esteve 
nas fileiras do PFL (1988-2007), DEM 
(2007-2011) e PSD, desde 2011, do qual, 
atualmente, é presidente regional. 

Filho de André Carlos Alves de Paula 
e Maria Cândida Moura Alves de Pau-
la, formou-se em direito pela Universi-
dade Federal de Pernambuco em 1986. 

No PFL, conquistou seu 1º mandato 
eletivo, o de vereador constituinte, ten-
do também exercido cargos executivos. 

Comandou as secretarias do Traba-
lho e Ação Social e de Produção Rural 
e Reforma Agrária do Estado de Per-
nambuco. 

Em dezembro de 2014, foi nomea-
do para a Secretaria das Cidades, pe-
lo governador Paulo Câmara, sendo 
substituído na Câmara Federal por 
Carlos Eduardo Cadoca. No entanto, 
em 23 de agosto de 2018, foi substitu-
ído por Francisco Antônio Souza Pa-
paléo, devido à sua intenção em con-
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correr à candidatura de deputado fe-
deral para o mandato 2019-2022, con-
seguindo ser eleito. 

DEPUTADO FEDERAL

FERNANDOFERNANDO
MONTEIRO DE MONTEIRO DE 
ALBUQUERQUEALBUQUERQUE 

Fernando Monteiro de Albuquer-
que, mais conhecido como Fernan-
do Monteiro, nasceu no dia 17 de 

setembro de 1976, em Recife (PE), fi-
lho de Luciano Fernandes de Albu-
querque e Maria José Monteiro Fer-
nandes de Albuquerque e sobrinho 
do ministro da Defesa, José Mucio. 

Foi eleito suplente de deputado fede-

ral em 2014, para a 55ª legislatura (2015-

2019), pelo Partido Progressista, vindo a 

assumir no lugar de Felipe Carreras, 
que assumiu a Secretaria de Turismo, 
Esporte e Lazer. 

Em 2022, foi reeleito para o man-
dato 2019-2022.

MINISTRO DA DEFESA

JOSÉ MÚCIO JOSÉ MÚCIO 

No 3º governo do Presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva, o engenheiro civil 
e político José Mucio Monteiro Fi-

lho, mais uma vez foi nomeado para um 
cargo importante, mostrando que goza de 
muito prestígio com o mandatário federal.  

Deputado federal por Pernambuco 
durante 5 mandatos consecutivos, no 
dia 06 de março de 2007 foi indicado 
pelo Presidente Lula como líder do go-
verno na Câmara.  

Em 26 novembro de 2007, foi Lu-
la também quem o nomeou Ministro-
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-Chefe da Secretaria de Relações Insti-
tucionais, cargo exercido até 28 de se-
tembro de 2009. 

No dia 20 de outubro de 2009 Lula o 
nomeou Ministro do Tribunal de Con-
tas da União, onde permaneceu até 31 
de dezembro de 2020 tendo, no perí-
odo de 11 de dezembro de 1918 a 10 
de dezembro de 2020, sido o presiden-
te do Tribunal.  

Em 2022, após sagrar-se vencedor 
nas eleições para Presidente da Repú-
blica pela 3ª vez, um dos primeiros no-
mes a serem escolhidos por Lula foi jus-
tamente o de José Mucio, para ser seu 
15.º Ministro da Defesa do Brasil, car-
go do qual tomou pose no dia 1.º de ja-
neiro de 2023. 

José Mucio nasceu em Recife (PE), 
no dia 25 de setembro de 1948 e é casa-
do com Margot Monteiro. 

Mucio pode ser considerado um out-
sider da Defesa, porque não fez carrei-
ra na área, mas é um político experien-
te e dialoga com civis e militares, con-
servadores e progressistas, considera-
do alguém com bom trânsito nas For-
ças Armadas. Ele diz que se dedicou a 
“construir pontes”. 

Lula repete a indicação, mais uma 
vez, de um civil à frente da Defesa, co-
mo em seus outros governos. Michel Te-
mer (MDB) e Jair Bolsonaro (PL) colo-
caram militares no cargo. 

Uma prova de que Mucio é um no-
me leve e aceito por todos, é a maneira 
como transita leve, livre e solto por to-
dos os meios políticos, independente-
mente de se tratar de oposição e situa-
ção. O ex-vice-presidente e atual sena-
dor pelo Rio Grande do Sul, o general 
Hamilton Mourão (Republicanos), dis-
se ter “muito apreço” por ele em entre-
vistas recentes e afirmou que seu nome 
tem “boa aceitação” entre os militares. 

O comandante da Força Aérea Bra-
sileira (FAB), o brigadeiro Carlos de Al-
meida Baptista Júnior, disse que Mucio 
é uma “pessoa inteligente e ponderada, 
com quem tivemos ótimas relações em 
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suas funções passadas”. 
O próprio ex-Presidente Bolsonaro 

também já rasgou elogios a ele. “Eu sou 
apaixonado por você, José Mucio”, disse 
o presidente na cerimônia de despedi-
da do ministro do TCU e abriu as por-
tas do governo. “Se a saudade lhe bater, 
venha para cá.” 

A lógica política prevaleceu, afirma 
a pesquisadora Mariana Kalil, professo-
ra da Escola Superior de Guerra do Mi-
nistério da Defesa, e dá para se enten-
der que Lula precisaria de alguém com 
as características de Múcio para o cargo. 

Sobre suposta demissão de José Mu-
cio, de alguns grupos de dentro e fora do 
governo, tão logo Múcio assumiu, Lula 
enfatizou que “Mucio continua na De-
fesa. As Forças Armadas não são ‘po-
der moderador’. E, afinal, quem coloca 
ministro e tira ministro é o Presidente 
da República”. 

“Todos cometemos erros e Mucio per-
manece no governo porque é de minha 
inteira confiança”, afirmou Lula, colo-
cando um ponto final na questão. 

Logo no início dessas especulações 
sobre a permanência dele no governo, 
Mucio afirmou que ficaria no cargo. 

Para o ministro da Defesa, “é hora de 
juntar os responsáveis para combater os 
irresponsáveis”. Ele também defendeu 
que o momento é de criar “estabilida-
de para o nosso presidente governar”. 

DIRETOR DE CULTURA POPULAR

ANTONIO MARINHO  ANTONIO MARINHO  

O novo diretor de Cultura Popular da 
nova gestão do MinC, após sua re-
criação, antes de ser nomeado no 

dia 1º deste mês, participou do grupo de 
trabalho na transição do governo para a 
pasta da Cultura, no Centro Cultural Ban-
co do Brasil (CCBB) e agora fará parte. 

Em dezembro, ao falar sobre sua no-
meação, o poeta afirmou que vê a tare-
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fa como um serviço nobre e agradeceu 
a confiança da ministra e do presiden-
te Lula (PT).  

Antonio Marinho é uma figura co-
nhecida na cena cultural pernambucana 
e brasileira, com participações em im-
portantes eventos como o Carnaval de 
Recife e Olinda, Festival de Inverno de 
Garanhuns, entre outros. 

Nascido em 15 de julho de 1987, em 
São José do Egito, Sertão do Pajeú (PE), 
é descendente de uma família de tradi-
ção poética, com história intimamen-
te ligada a esta arte sertaneja. 

É bisneto e homônimo de Antonio 
Marinho, 1º repentista a dar nome à ci-
dade e neto de Lourival Batista, o Louro 
do Pajeú, um dos nomes mais respeita-
dos da cantoria de viola brasileira e fi-
lho de Zeto e Bia Marinho, poetas, can-
tores e músicos de expressão no cancio-
neiro nordestino.   

Além de ser vocalista do grupo poé-
tico-musical Em Canto e Poesia, Mari-
nho também é presidente do Instituto 
Lourival Batista, que trabalha na salva-
guarda da obra de seu avô e na realização 
de ações culturais em sua cidade natal.  

SEC. NACIONAL DE SEGURANÇA PÚBLICA

TADEU ALENCAR TADEU ALENCAR 

Tendo vencido a eleição para deputa-
do federal por Pernambuco em 2014, 
sendo reeleito em 2018, Francisco Ta-

deu Barbosa de Alencar nasceu no dia 8 de 
abril de 1963, em Juazeiro do Norte, Ceará. 

Bancário, escritor e procurador da Fa-
zenda Nacional, ele é filiado ao Partido 
Socialista Brasileiro (PSB), desde 2011.  

Formado em Direito pela Universi-
dade Federal de Pernambuco (UFPE) 
com especialização em Direito Tribu-
tário pela UFPE, em parceria com a Es-
cola Superior de Administração Fazen-
dária (ESAF), ele trabalhou no Banco 
do Brasil entre os anos de 1982 e 1991. 
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Naquele ano, tornou-se auditor do 
Tribunal de Contas do Estado, perma-
necendo até 1993, e presidiu a Associa-
ção dos Servidores do TCE. Em 1993, 
aprovado em concurso público de pro-
vas e títulos, Tadeu Alencar tornou-se 
Procurador da Fazenda Nacional, ocu-
pando a chefia do órgão como procura-
dor Regional da Fazenda Nacional da 
5ª Região, com atuação no TRF-5, em 
novembro de 2000.  

Atuou como procurador-geral adjun-
to da Fazenda Nacional entre março de 
2003 e maio 2006, em Brasília, durante 
o 1º Governo Lula e, em 2007, recebeu 
o convite do eleito governador de Per-
nambuco, Eduardo Campos, para inte-
grar seu primeiro Governo, como pro-
curador geral do Estado. 

Nas eleições de 2022, não conseguiu 
ser reeleito deputado federal pelo PSB. 
Mas, ao obter 55.761 votos, ficou como 
2º suplente do seu partido, atrás do de-
putado Gonzaga Patriota. 

Tão logo assumiu o Ministério da Jus-
tiça e Segurança Pública, Flávio Dino 
nomeou Tadeu Alencar como novo Se-
cretário Nacional de Segurança Pública. 

SENADORA

TERESA LEITÃO TERESA LEITÃO 

Uma referência na luta pela educação, 
cultura e direitos das mulheres, Maria 
Teresa Leitão de Melo Nascimento 

(PT-PE) é a 1ª mulher a representar o Es-
tado de Pernambuco no Senado Federal.  

Eleita 5 vezes consecutivas para ocu-
par o cargo de deputada estadual, a pro-
fessora Teresa Leitão nasceu em Reci-
fe (PE), no dia 7 de outubro de 1951.   

Tendo atuado na equipe de transi-
ção do governo Lula, ela chegou ao Se-
nado assumindo compromissos com o 
Plano Nacional de Educação. 

Filiada ao Partido dos Trabalhado-
res desde 2000, Teresa se formou em 
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Pedagogia pela Universidade Católi-
ca de Pernambuco, em 1975, inician-
do sua carreira profissional na rede es-
tadual de ensino.  

Em 1984, ela ingressou no movimen-
to sindical como diretora da Associa-
ção dos Orientadores Educacionais de 
Pernambuco (AOEPE) e, em 1993, foi 
eleita presidente do Sindicato dos Tra-
balhadores em Educação de Pernam-
buco (Sintepe). 

Em 2002 foi eleita para a Assembleia 
Legislativa de Pernambuco com 23 mil 
votos, sendo reeleita em 2006 com 37 
mil votos, em 2010 com 39 mil, em 2014 
com 38 mil e em 2018 com 31 mil votos. 
Na Assembleia, presidiu a Comissão de 
Educação e Cultura da casa. 

MINISTRA DA CIÊNCIA, TECNOLOGIA E INOVAÇÃO

LUCIANA SANTOS LUCIANA SANTOS 

A engenheira Luciana Barbosa de Oli-
veira Santos nasceu em Recife, em 
29 de dezembro de 1965. É filiada 

desde 1987 ao Partido Comunista do 
Brasil (PCdoB), sendo a presidente Na-
cional do partido 1 de junho de 2015. 

Formada em Engenharia Elétrica pe-
la Universidade Federal de Pernambu-
co, foi vice-presidente da União Nacio-
nal dos Estudantes (UNE). Assumiu o 
mandato de deputada estadual em 1996 
e elegeu-se em 1998 para um manda-
to completo, renunciando em 31 de de-
zembro de 2000, quando foi eleita, em 2º 
turno, a 1ª prefeita comunista do Brasil, 
em Olinda, Pernambuco. Em 2004, foi 
reeleita para no 1º turno, onde exerceu 
o mandato até 2008. 

Compôs o governo de Pernambuco, 
na gestão de Eduardo Campos (PSB), 
como secretária de Ciência e Tecnolo-
gia de27 de julho de 2009 a 05 de abril 
de 2010, deixando o cargo para candi-
datar-se a deputada federal, conseguin-
do eleger-se com 105.253 votos.  
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Assumiu seu mandato na Câmara 
Federal em 1º de fevereiro de 2011 até 
31 de dezembro de 2018, cumprindo 2 
mandatos consecutivos. 

Em 2015, foi eleita presidente do di-
retório nacional do PCdoB, suceden-
do Renato Rabelo, sendo reconduzida 
à presidência do partido durante o 14º 
Congresso do PCdoB, realizado em no-
vembro de 2017. 

Nas eleições de 2018, foi eleita vice-
-governadora do Estado de Pernambu-
co na chapa de Paulo Câmara (PSB), tor-
nando-se a 1ª mulher a ocupar o cargo 
em Pernambuco.  

Em 2021, foi reconduzida a presidên-
cia nacional do PCdoB pelos próximos 
quatro anos. Liderou partido nas come-
morações do centenário de sua fundação. 

Em dezembro de 2022, foi anuncia-
da como ministra da Ciência, Tecnolo-
gia e Inovação para o 3º governo Lula, 
sendo a primeira mulher a comandar a 
pasta, assumindo o cargo em 1º de ja-
neiro do corrente ano. 

Luciana nunca negou o apreço e a 
admiração por Lula, sendo fiel ao pre-
sidente e sempre defendendo-o, inclu-
sive no período em que ele esteve preso. 

DEPUTADO FEDERAL

CARLOS VERAS CARLOS VERAS 

José Carlos Veras dos Santos nasceu 
em Tabira (PE), em 10 de agosto de 
1981. Trabalhou como agricultor e 

aos 18 anos assumiu a presidência da 
Associação Rural de Poço de Dantas, 
além de exercer diversos cargos e postos 
no movimento sindical de agricultores. 

Em 2008 foi candidato a prefeito de 
Tabira, mas não se elegeu, obtendo ape-
nas 445 votos. 

Entre 2009 e 2012 ocupou a vice-pre-
sidência da CUT em Pernambuco e en-
tre 2012 e 2015 ocupou a presidência 
da entidade. 



10 DE MAIO/2023                                                           REVISTA TOTALREVISTA TOTAL                                                           10 DE MAIO/2023

CAPACAPA

Em 2018, candidatou-se pelo PT pa-
ra a Câmara Federal e obteve 72.005 vo-
tos, sendo o 1º agricultor familiar elei-
to deputado federal da história de Per-
nambuco. 

Como deputado, Veras foi vice-líder 
do Partido dos Trabalhadores na Câma-
ra dos Deputados entre 2020 e 2021 e 
também teve atuação destacada enquan-
to presidente da Comissão de Direitos 
Humanos e Minorias - CDHM da casa 
e membro titular da Comissão de Tra-
balho, de Administração e Serviço Pú-
blico. Veras também participou da CPI 
que investigou o derramamento de óleo 
nas praias do Nordeste brasileiro. 

Em 2022 foi reeleito deputado fede-
ral com 127.482 votos, quase o dobro 
dos votos de 2018 e é considerado po-
lítico de peso, na Câmara Baixa, na de-
fesa dos interesses do Presidente Lula. 

SECRETÁRIO-EXECUTIVO DA PREVIDÊNCIA SOCIAL

WOLNEY QUEIROZ WOLNEY QUEIROZ 

Wolney Queiroz Maciel, filho de Pai: 
José Queiroz de Lima e Maria do 
Carmo Maciel Santos Queiroz de 

Lima nascido em Caruaru, em 12 de de-
zembro de 1972, é um empresário e polí-
tico brasileiro, filiado ao Partido Demo-
crático Trabalhista (PDT). Foi vereador 
de Caruaru no período de 1.º de janeiro 
de 1993 até 1º de fevereiro de 1995 e de-
putado federal de Pernambuco de 1.º de 
fevereiro de 1995 a 1º de fevereiro de 1999 
e de 1º de fevereiro de 2007 até 31/01/2023.  

Wolney iniciou o curso de Direito 
na Faculdade de Direito de Recife, ins-
tituição de ensino da Universidade Fe-
deral de Pernambuco (UFPE), porém 
não concluiu o curso. 

Filiou-se ao Partido Democrático Tra-
balhista (PDT) em 1992, no mesmo ano 
em que foi eleito vereador do municí-
pio, tornando-se 1º vice-presidente da 
Câmara Municipal de Caruaru. 
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Renunciou ao mandato de vereador 
para assumir o cargo de deputado fede-
ral em 1995, onde foi vice-líder do PDT 
entre os anos de 1995 e 1996. 

Na legislatura seguinte não conse-
guiu se reeleger, porém assumiu como 
suplente o cargo de deputado federal 
entre 2001 e 2002.  

No ano de 2006 se elegeu novamen-
te para o cargo deputado federal, reele-
gendo-se em 2011, 2015 e 2019.  

No ano de 2022, Queiroz assumiu a 
liderança da oposição ao Governo Bol-
sonaro na Câmara dos Deputados, su-
cedendo o deputado Alessandro Molon 
(PSB). O bloco era formado pelo Parti-
do dos Trabalhadores (PT), Partido So-
cialista Brasileiro (PSB), PDT, Partido 
Socialismo e Liberdade (PSOL), Parti-
do Comunista do Brasil (PCdoB) e Re-
de Sustentabilidade (REDE).  

No mesmo ano, disputou a reeleição 
conquistando 63.242 votos, mas não ob-
teve êxito. 

Em fevereiro de 2023, foi nomeado 
para o cargo de Secretário-Executivo do 
Ministério da Previdência Social, diri-
gido por Carlos Lupi, do PDT.

PREFEITO DO RECIFE

JOÃO CAMPOS JOÃO CAMPOS 

Filho de Eduardo Campos, o ex-gover-
nador de Pernambuco e candidato 
a Presidente da República que fale-

ceu num desastre aéreo em 2014, bisne-
to de Miguel Arraes, o patriarca político 
da família e uma das maiores lideranças 
da história de Pernambuco, e 47.º prefei-
to do Recife desde 1.º de janeiro de 2021 
até atualidade, João Campos é o prefeito 
mais jovem de sua história da capital per-
nambucana e também o prefeito mais jo-
vem de uma capital, na história do país.  

Segundo o Paraná Pesquisas, a sua 
atuação à frente da prefeitura recifense, 
logo no início de gestão, já era aprova-
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da por 64,3% da população. 
João Campos foi eleito no 2º turno com 

56,3% dos votos válidos contra 44,7% 
de sua prima, a deputada federal Marí-
lia Arraes (PT). 

O início da carreira política de João, 
que é também o vice-presidente nacio-
nal de Relações Federativas do PSB foi 
dedicado ao seu estado natal, onde os ex-
-governadores Miguel Arraes (seu bisa-
vô) e Eduardo Campos (seu pai) cons-
truíram vida pública.  

João se formou em Engenharia Civil 
pela Universidade Federal de Pernam-
buco (UFPE) em 2016, tendo iniciado 
o curso com apenas 17 anos, tendo si-
do aprovado na graduação, ainda no 2º 
ano do Ensino Médio. 

João busca seguir não só o caminho 
político dos seus pai e avô, mas também 
as lições e os exemplos de vida de ambos. 
Seu pai, Eduardo Campos, em 2010, de 
acordo com pesquisa do Datafolha, foi 
avaliado o governador com maior taxa de 
aprovação do País. Em outubro do mes-
mo ano, já havia sido reeleito com o maior 
percentual de votos válidos do Brasil. 

Sua mãe, Renata, também é um gran-
de exemplo que norteia a vida de João. 
Economista formada pela Universidade 
Federal de Pernambuco (UFPE), é con-
cursada como auditora do Tribunal de 
Contas do Estado de Pernambuco (TCE-
-PE), cargo no qual tomou posse em de-
zembro de 1991. Ela foi também coor-
denadora do programa Mãe Coruja, du-
rante o tempo que exerceu no Executi-
vo, ao lado do marido. 

João é neto de Ana Arraes, ministra 
do Tribunal de Contas da União des-
de o ano de 2011 e ex-deputada federal 
pelo estado de Pernambuco durante os 
anos de 2007 a 2011. 

Seu bisavô Miguel Arraes (1916-2005) 
foi eleito governador de Pernambuco por 
três vezes (1962-1964/1987-1990/1995-
1998). Também dedicou-se à vida públi-
ca nos cargos de deputado federal por 
Pernambuco (1983 a 1987, 1991 a 1994, 
2003 a 2005), deputado estadual de Per-

nambuco (1951 a 1959) e prefeito do Re-
cife, de 1960 a 1962. 

Em 2014, João Campos foi eleito se-
cretário de Organização Estadual do Par-
tido Socialista Brasileiro (PSB). No car-
go, durante o ano de 2015, ele percorreu 
o interior de Pernambuco, participan-
do e coordenando encontros do partido. 

Em 18 de fevereiro de 2016, João Cam-
pos assumiu o cargo de chefe de Gabi-
nete do Governo de Pernambuco, du-
rante o mandato de Paulo Câmara. Seu 
pai, Eduardo Campos, iniciou o legado 
político no mesmo cargo, 31 anos an-
tes, em 1987, quando tinha também 22 
anos. Lá, ele foi responsável pela agenda 
de atividades administrativas do Gover-
no, assim como a articulação de even-
tos e participação em núcleos de gestão. 

Em março de 2018, ele foi eleito vi-
ce-presidente nacional de Relações Fe-
derativas no XIV Congresso Nacional 
do Partido Socialista Brasileiro (PSB). 

No mesmo ano, João tentou pela pri-
meira vez sua corrida para uma vaga na 
Câmara Federal e obteve 460.637 votos, 
sendo o candidato mais votado da his-
tória de Pernambuco. Antes dele, o títu-
lo foi da avó, Ana Arraes (em 2010, com 
387 mil votos), e do bisavô, Miguel Arra-
es (em 1990, com 340 mil votos). 

Assim como seu pai, João Campos 
também é muito ligado ao Presidente 
Lula e recebe deste também muita aten-
ção e muito carinho. 

No último dia 10 do corrente, convi-
dado por Lula, o prefeito do Recife par-
ticipou de dois eventos estratégicos pa-
ra municípios em todo o País, inclusi-
ve o Recife: 

No Palácio do Planalto, o gestor ouviu 
o anúncio do presidente sobre o reajus-
te em até 39% do valor destinado à me-
renda escolar a partir deste mês. A esti-
mativa do governo é investir R$ 5,5 bi-
lhões neste ano nos valores para repasses 
aos estados e municípios pelo Programa 
de Alimentação Escolar (PNAE), bene-
ficiando um contingente de 40 milhões 
de alunos de escolas públicas; em reu-

nião virtual com Lula, ele recebeu a notí-
cia do lançamento da plataforma on-line 
Mãos à Obra, que visa retomar empre-
endimentos em parcerias com os muni-
cípios e estados em todo o país. 

O prefeito brilhou, em todos os atos 
em que esteve ao lado do Presidente da 
República, em Brasília. Afinado, o socia-
lista afirmou que é muito bom governar 
a capital pernambucana tendo o petista 
como chefe do Executivo nacional. Tam-
bém elogiou a postura de Lula de dialo-
gar com os prefeitos. 

“É uma alegria grande estar aqui fa-
zendo parte desses anúncios extrema-
mente relevantes. No caso do Recife, te-
mos obras de saneamento, habitação e 
urbanização que estão paralisadas por-
que o governo anterior não deu a devida 
atenção. Em poucos dias, temos recebi-
do essa atenção dos seus ministros, pre-
sidente. Tenho certeza de que essa fer-
ramenta virtual vai ajudar muito a prio-
rizar o que é importante fazer”, afirmou 
o prefeito. 

“Isso aqui que está acontecendo vai 
ser uma rotina entre nós. Nós queremos 
que as prefeitas e prefeitos deste país pos-
sam participar da execução das políticas 
que nós estamos desenvolvendo. É ape-
nas o primeiro passo para o que a gente 
está fazendo e muita coisa nova que vai 
acontecer”, ressaltou Lula. 

Sobre o reajuste da merenda, João 
Campos disse que não poderia ter che-
gado em melhor momento, consideran-
do o fato como um presente de aniver-
sário de 486 anos da capital pernambu-
cana, a ser comemorado (ainda naque-
la altura) no domingo 12/3. 

“Com recursos próprios, vamos to-
car as obras de 10 creches na cidade. As-
sim como todas as outras, as 1.300 crian-
ças dessas creches terão direito a cin-
co refeições diárias e serão diretamente 
beneficiadas por esse ato. Com 70 dias 
de governo, só toma uma decisão des-
sa quem conhece a dor e a angústia do 
povo que precisa, que é o seu caso, pre-
sidente”, destacou.
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DEPUTADO FEDERAL

FELIPE CARRERASFELIPE CARRERAS

Nascido em 16 de abril de 1975, em Re-
cife (PE), Felipe Augusto Lyra Car-
reras, filiado ao Partido Socialista 

Brasileiro (PSB) desde 1995 é um em-
presário e político brasileiro, que se situa 
com bastante relevância na lista de polí-
ticos pernambucanos que estão com o 
conceito em alta com o Presidente Lula.

A política está tão entranhada em sua 
vida que a única fase em que não a viveu 
foi na infância. Período, aliás, que Felipe 
considera como tendo sido o mais sau-
dável e feliz possível. 

Menino do bairro de Casa Forte, ele 
estudou na Escola Padre Donino, a mes-
ma que o mestre Ariano Suassuna e o 
governador Eduardo Campos frequen-
taram. Mas foi mais ou menos na épo-
ca da faculdade que sua história cruzou 
com a política. 

Depois de estudar na Escola Técnica 
Federal, foi para a Universidade Católi-
ca de Pernambuco, onde iniciou o cur-
so de Ciências Contábeis, não chegan-
do a concluí-lo, porém deu tempo pa-
ra fazer parte do Diretório Central dos 
Estudantes. 

“Logo no primeiro período, chama-
ram-me para integrar uma chapa cujo 
nome era Depende de Nós, disputan-
do com mais duas. Foi minha primeira 
vitória. Virei secretário geral do DCE 
em 1996”, diz.

De lá para cá, sua trajetória ascenden-
te fez com que a rotina ficasse cada vez 
mais puxada, enfrentando uma verda-
deira maratona. 

O que pouca gente sabe é que enquan-
to sua história na política se desenrola-
va, Felipe passou um bom tempo como 
um próspero produtor de eventos.  

O primeiro partido ao qual se filiou é 
o mesmo que permanece até hoje, o PSB, 
tendo sua ficha assinada por ninguém 
menos que Miguel Arraes. Mas quando 
o então governador perdeu a reeleição, 
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em 1998, Felipe saiu e ficou desempre-
gado. Foi quando, precisando de dinhei-
ro, iniciou sua segunda carreira. 

“Comecei a fazer eventos com o ami-
go Augusto Acioli, que também traba-
lhava comigo no Palácio. Iniciamos com 
a maior calourada da história da Cató-
lica, quando éramos do DCE. Mas ain-
da era para o Diretório e não para nós. 

Também tinha o camarote para a ju-
ventude do partido no Carnaval de Olin-
da. Ou seja, no Governo e na Faculda-
de aprendemos a fazer festa. Com essa 
expertise, resolvemos entrar no merca-
do. A partir daí, dois eventos foram em-
blemáticos, o Olinda Beer, que veio dos 
camarotes, e um agito no bar Oitão na 
Copa do Mundo, que veio da calourada. 

Mesmo com o fim dos jogos, passa-
mos a repetir semanalmente. Bombou, 
esgotava ingresso. E esse foi o início de 
tudo. Foi a partir daí que surgiu o Cal-
deirão”, revela.

Apesar dos negócios promissores, ain-
da jovem, a paixão pela política nunca o 
abandonou. Sua relação forte com o sau-
doso Eduardo Campos, o fez praticar a 
militância em todas as suas campanhas. 
Fez parte do grupo jovem da campanha 
de Eduardo (1992), aos 16 anos, quan-
do votou pela primeira vez. Em 94, Fe-
lipe integrou o grupo da juventude na 
campanha de Arraes, que saiu vitorio-
so, e passou a trabalhar no gabinete do 
governador. Eduardo Campos era o se-
cretário do Governo e foi quem lhe deu 
a chancela para o trabalho com Arraes”. 

Em 95, organizou o primeiro Fórum 
Jovem da Frente Popular e, em 96, foi 
eleito secretário nacional da Juventude 
do PSB, membro da executiva nacional 
do partido.

A partir de 2012, Felipe Carreras co-
meçou a fazer parte mais ativamente da 
vida pública local, quando foi convida-
do para ajudar a coordenar a campanha 
a prefeito de Geraldo Júlio. 

“Estava chegando ao Centro de Con-
venções de Pernambuco, quando Edu-
ardo ligou e perguntou: ‘O cavalete da 

campanha tá guardado ainda? Tem ma-
terial de som?’ Respondi: tá tudo guar-
dado. Ele contou que lançaria Geraldo 
Júlio candidato e que precisaríamos es-
tar no final de julho com dois dígitos pa-
ra ele. Eu disse, governador meu nome 
é pronto, vamo simbora”. 

O prefeito se elegeu e ele foi convi-
dado para assumir a Secretaria de Tu-
rismo e Lazer do Recife.

Antes de aceitar o convite, ele conver-
sou com seu sócio sobre isso, que per-
guntou se ele tinha esse sonho. Como Fe-
lipe confirmou, Accioli disse que toma-
va conta das coisas no negócio.

Ao entrar na Prefeitura, sua rotina 
mudou completamente, tendo exercido 
o cargo de secretário de Turismo e Lazer 
do Recife, durante 15 meses. 

Em 2014, lançou candidatura a depu-
tado federal, a pedido do partido, pois 
consideravam que ele tinha perfil me-
tropolitano jovem e tinha um papel a 
cumprir, com a linguagem da nova po-
lítica que Eduardo pregava. Eleito de-
putado federal com 187 mil votos, Fe-
lipe Carreras foi convidado pelo então 
governador eleito de Pernambuco, Pau-
lo Câmara (PSB), a assumir a Secreta-
ria de Turismo, Esporte e Lazer do Es-
tado, o que aconteceu em 4 de feverei-
ro de 2015. 

Reassumiu seu cargo na Câmara Fe-
deral em 30 de janeiro de 2017, mas, em 
3 de fevereiro licenciou-se mais uma vez, 
voltando a assumir o cargo de Secretário 
de Turismo, Esporte e Lazer do Pernam-
buco. Em 17 de outubro de 2017 voltou 
novamente a assumir o cargo de deputa-
do federal e, 4 dias depois (21/10/2017), 
licenciou-se outra vez e, mais uma vez, 
assumiu o cargo de Secretário de Turis-
mo, Esporte e Lazer do Pernambuco.

Como secretário, Felipe realizou vá-
rias reuniões com a equipe do governo 
do Estado e com o trade turístico per-
nambucano, além de ter desenvolvido 
vários acordos que geraram a amplia-
ção de voos partindo de Pernambuco. 

Em abril de 2018, quando assumiu a 

vice-presidência da Comissão de Turis-
mo na Câmara dos Deputados, em Bra-
sília, foi peça importante na Audiência 
Pública que discutiu a forma de licita-
ção do Aeroporto Internacional do Re-
cife para atender o modelo de desesta-
tização proposto pelo Governo Federal.

“Estamos no mesmo lote que cinco 
outros aeroportos, de menor movimen-
tação e deficitários. Recife hoje possui um 
dos melhores equipamentos do Brasil, 
elogiado por passageiros e sempre pre-
sente entre os primeiros colocados nas 
pesquisas de satisfação. Quem garante 
que vamos receber os investimentos de 
forma correta e proporcional? Não é co-
erente entregar um dos maiores orgu-
lhos de Pernambuco de qualquer for-
ma”, afirmou o deputado.

O Aeroporto Internacional do Reci-
fe/Guararapes - Gilberto Freyre se situ-
ava entre os 13 aeroportos do Programa 
Nacional de Desestatização, incluso no 
Decreto 9.180/2017, editado pelo pre-
sidente Michel Temer, que os qualifica-
ram para a concessão à iniciativa priva-
da no âmbito do Programa de Parcerias 
de Investimentos (PPI).

Nas Eleições de 2018, foi reeleito pa-
ra o cargo de deputado federal (período 
2019-2022). Foi o 8º mais votado no Es-
tado de Pernambuco, com 114.628 vo-
tos e o 2º mais votado na cidade de Re-
cife, onde perdeu apenas para João Hen-
rique Campos (PSB).

Na Câmara Federal, em 12 de mar-
ço de 2021, foi eleito por unanimidade, 
com 15 votos, presidente da Comissão 
do Esporte, para um mandato de um ano.

Em sua posse, Felipe prometeu tra-
tar o esporte como ferramenta de inclu-
são social, para formar não apenas atle-
tas, mas cidadãos.

“Um dos nossos objetivos na Câma-
ra dos Deputados é fazer esse alerta aos 
governantes, do presidente da Repúbli-
ca aos secretários estaduais e munici-
pais de esporte”, disse ele. “O esporte é 
uma ferramenta de inclusão social. O 
esporte liberta, educa, dá oportunida-
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de, esperança e a gente precisa ter esse 
olhar em um País tão desigual como o 
Brasil”, acrescentou.

No cargo, Carreras promoveu reu-
niões itinerantes nos estados, para ou-
vir a comunidade esportiva de cada re-
gião, com vistas a impulsionar o espor-
te brasileiro no ano olímpico.

Em 2022, Felipe Carreras foi mais uma 
vez reeleito deputado federal, assumin-
do o seu 3º mandato na Câmara Federal.

Entre o final de março e o começo 
do mês de abril, 173 deputados federais 
dos partidos PP (partido do presidente 
da Câmara, Arthur Lira), União Brasil, 
PDT, PSB, Solidariedade, Avante, Patrio-
ta e da federação Cidadania-PSDB for-
maram um superbloco na Câmara dos 
Deputados e, no dia 12/4, anunciaram 
a escolha do deputado Felipe Carreras 
(PSB-PE) como líder do grupo.

Segundo o novo líder do bloco, o gru-
po tem o objetivo de ajudar o governo 
federal em pautas prioritárias.
Com certeza, Felipe Carreras estará, ain-
da, presente em muitas ações do novo 
governo porque, como já demonstrou, 
é “pau pra toda obra”. 

PREFEITA DE SERRA TALHADA

MÁRCIA CONRADOMÁRCIA CONRADO

Primeira mulher eleita prefeita na 
história de Serra Talhada, Már-
cia foi uma das melhores secre-

tárias do governo de Luciano Duque. 
Muito antes de iniciar a campanha 

em direção ao comando da Prefeitura, 
como a sucessora indicada por Lucia-
no, Márcia já demonstrava muito jogo 
de cintura e a perspicácia que faz parte 
do perfil dos grandes políticos. 

Ainda em novembro de 2019, Már-
cia Conrado foi recepcionada pelo ex-
-presidente Luiz Inácio Lula da Silva e 
pela cúpula do Partido dos Trabalhado-
res, em Recife, em encontro que aconte-
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ceu na Praça do Carmo, no Centro, du-
rante o Festival Lula Livre, que segun-
do os organizadores, reuniu cerca de 200 
mil pessoas.

Antes, a já pré-candidata se reuniu 
com as deputadas Tereza Leitão (esta-
dual) e Marília Arraes (federal) e esteve 
acompanhada todo o tempo pelo pre-
sidente da Câmara Municipal e prefei-
to em exercício, Manoel Enfermeiro. O 
ex-prefeito de São Paulo, Fernando Ha-
ddad, também fez questão em abraçar 
a secretária.

Aquele seu encontro com as lideran-
ças petistas já revelava uma das estraté-
gias da pré-candidata para 2020: colar 
a sua imagem à do ex-presidente Lula, 
mesmo não sendo filiada ao PT. 

Márcia resumiu o encontro como sen-
do um momento ‘em que se discutiu Ser-
ra Talhada e os cenários socioeconômi-
co e político nacional”.

Eleita em 2020 com 64,5% dos votos 
válidos do município, em seu 1º ano de 
mandato, em dezembro de 2021, num 
levantamento da situação dos prefeitos 
das 184 cidades do Estado ela já recebeu 
85% de aprovação da população.

Durante esses após pouco mais de 2 
anos e quatro meses de mandato, a ges-
tora já subiu muitos degraus na escada 
da política e não foi só em Serra Talhada.

Aquela recepção de Márcia pelo en-
tão ainda pré-candidato a presidente, em 
2019, rendeu frutos – e a tendência é que 
venha a render muito mais.

Contando já com a aprovação de mais 
de 90% dos munícipes, comprovando 
que tem qualidades de sobra para so-
nhar mais alto no campo político per-
nambucano, em fevereiro deste ano, sem 
qualquer discussão, os prefeitos e pre-
feitas de Pernambuco a elegeram, por 
unanimidade, a nova presidente da As-
sociação Municipalista de Pernambuco 
(Amupe), com o prefeito de Paudalho, 
Marcelo Gouveia, como vice-presidente. 

O biênio será compartilhado, com 
Márcia comandando a Associação em 
2023 e Marcelo Gouveia assumindo em 

2024, quando a presidente precisará se 
licenciar para concorrer à reeleição em 
seu município. 

Em seu discurso de posse, Márcia Con-
rado frisou que continuará com o traba-
lho de José Patriota, mas que terá “res-
ponsabilidade de apresentar o novo, atra-
vés de novas ideia que fortaleçam ainda 
mais o municipalismo, com um manda-
to baseado no diálogo, na troca de expe-
riências, pois cada um dos 184 prefeitos 
e prefeitas têm muito o que contribuir 
com a Amupe”.

José Patriota, agora ex-presidente da 
Amupe discursou em tom emocionado. 
“Para mim, é um momento de grande 
emoção por celebrar esses 10 anos à fren-
te dessa associação tão importante para 
mim. Desejo o melhor para a gestão dos 
amigos Márcia Conrado e Marcelo Gou-
veia. Conheço bem os dois e tenho a cer-
teza que a Associação seguirá em ótimas 
mãos. Contem sempre comigo. Nunca 
deixarei de trabalhar para melhorar a vida 
dos municípios pernambucanos”,frisou.

O presidente da Assembleia Legislati-
va de Pernambuco (Alepe), Álvaro Por-
to, também participou da assembleia de 
posse e colocou a Alepe à disposição de 
todos os prefeitos, enquanto o prefeito do 
Recife, João Campos, anfitrião do even-
to, falou em nome de todos os gestores 
e gestoras através de uma homenagem 
a José Patriota e desejou um bom man-
dato à nova presidente.

Também participaram da assem-
bleia de posse da nova diretoria execu-
tiva da Amupe o deputado federal Pe-
dro Campos, além dos deputados esta-
duais Rodrigo Farias, Gustavo Gouveia, 
João de Nadegi, Chaparral, Mário Ricar-
do, Joãozinho Tenório, Débora Almei-
da, Socorro Pimentel, Kaio Maniçoba e 
Eriberto Filho.

Marcha Em apenas 10 dias, Márcia Con-
rado se encontrou com Lula pela terceira 
vez em Brasília, no início do mês de mar-
ço, desta feita durante reunião da Frente 
Nacional de Prefeitos (FNP).

E, mais uma vez, ele mostrou o seu 
protagonismo, já que entre as prefeitas 
e prefeitos de todas as regiões do Brasil 
Márcia foi escolhida para diretoria da 
FNP como vice-presidente do Semiárido.

“Estamos com uma relação afinada 
com o presidente Lula, sempre levando 
as pautas necessárias para o fortaleci-
mento dos municípios, como a questão 
do repasse de FPM para as cidades. Tive 
a oportunidade de ser escolhida para a 
vice-presidência do Semiárido, e pode-
remos aprofundar as temáticas da nos-
sa região. Como prefeita de Serra Talha-
da, também pontuamos ações específi-
cas para o município, como a questão 
da habitação. Estamos vivendo um no-
vo tempo no país e esse relacionamento 
com o Governo Federal será muito im-
portante para Pernambuco como um to-
do”, afirmou a gestora.

Durante o reajuste da merenda esco-
lar, Márcia foi uma das prefeitas convida-
das para discursar. Ela já havia discutido 
com Lula e o ministro de Relações Insti-
tucionais, Alexandre Padilha, a necessi-
dade da retomada das obras do Residen-
cial Vanete Almeida e conseguiu garan-
tir a execução do habitacional.

Os movimentos da prefeita serrata-
lhadense não a impediu de ter presen-
ça marcante na 24ª Marcha de Prefei-
tos, encontro que movimentou a Capi-
tal Federal nos últimos dias de março, 
reunindo não somente prefeitos e pre-
feitas, mas secretários municipais, depu-
tados federais e estaduais e vereadores. 

“Foi a maior Marcha de Prefeitos da 
história”, avaliou Márcia Conrado, em 
que Pernambuco contou com 726 ins-
critos, a maior delegação desde a 1ª edi-
ção do evento.

A dirigente da Amupe enfatizou a im-
portância dessa grande presença de per-
nambucanos.

“Contamos com mais de 100 prefei-
tos pernambucanos e, ao todo, mais de 
10 mil pessoas trocando experiências, 
dialogando e ouvindo ministros que vie-
ram mostrar as políticas que serão ado-

tadas a partir de agora. Foi a maior Mar-
cha da história. Então a gente sai mui-
to feliz com o conteúdo que vamos le-
var para os municípios”, completou Már-
cia Conrado. 

Um desses conteúdos é referente ao 
adiamento da nova Lei de Licitações, 
que entraria em vigor no dia 1º de abril 
deste ano, mas que foi prorrogada por 
mais um ano.

“Tivemos uma grande conquista, que 
foi o adiamento da Lei de Licitações. A 
nova lei iria entrar em vigor agora, mas 
a gente via que um grande número de 
municípios não estaria adaptado com 
esse novo formato, o que iria paralisar 
todas as ações dessas prefeituras. Então 
já houve um adiamento e a gente vai ter 
um decreto onde essa lei vai ser organi-
zada para começar somente no ano que 
vem”, destacou a prefeita. 

Ainda durante a Marcha, represen-
tando também a Associação Brasileira 
dos Municípios (ABM), Márcia Conra-
do participou, ainda, do encontro Mu-
lheres na Política, realizado pela Frente 
Nacional de Prefeitos e Instituto Alzi-
ras, em Brasília. A atividade contou com 
a participação de oito das 11 ministras 
mulheres do Governo Federal, além da 
presença de diversas deputadas federais. 

O encontro teve como objetivo dis-
cutir a representatividade feminina nos 
espaços de poder e a construção de po-
líticas públicas para as mulheres. Már-
cia participou da mesa de abertura ao 
lado das ministras. A gestão da prefeita 

foi reconhecida pela Assembleia Legis-
lativa de Pernambuco pela execução de 
ações nessa área.

“Em Serra Talhada, a política para as 
mulheres é prioridade no meu governo. 
É importante reafirmar a importância 
do trabalho em Rede: municípios, es-
tados e governo federal, com o objetivo 
de consolidar os organismos de políti-
cas para as mulheres, com orçamento e 
autonomia. Pernambuco está de portas 
abertas para fortalecer essa causa”, afir-
mou Márcia. 

No encontro, todas as ministras pu-
deram falar sobre o assunto e ações que 
estão sendo reformuladas e fortalecidas 
em prol do empoderamento feminino 
nas diversas áreas do governo.

Pernambuco De volta a Pernambuco e, con-
sequentemente, a Serra Talhada, Már-
cia Conrado, em entrevista exclusiva ao 
repórter Luis Boaventura, do Diario de 
Pernambuco, sobre quase todos os as-
suntos do momento em sua vida. Elen-
camos 3 desses para mostrar um pouco 
do que pensa a prefeita de Serra Talha-
da e presidente da Amupe, que enfati-
zou que a principal mea à frente da As-
sociação é garantir a continuidade no Es-
tado dos projetos deixados pelo ex-pre-
sidente José Patriota (PSB), detalhou,.

Serra Talhada “Inauguramos a 1ª creche 
da zona rural de Serra Talhada no últi-
mo mês. Acho que a gente tem que po-
tencializar para que todas as crianças, in-

dependentemente da localidade em que 
elas morem, tenham a mesma atenção 
necessária, porque é a partir de nossas 
crianças que teremos um futuro melhor. 
Mês passado, inauguramos o primeiro 
centro municipal de educação infantil.

A gente também está realizando o 
maior projeto de pavimentação de ru-
as de Serra Talhada. São quase R$ 20 mi-
lhões sendo investidos, assim como nas 
áreas da saúde e de meio ambiente.

A necessidade do povo não tem ho-
ra, não tem dia. E para isso a gente tem 
que estar atento. Eu tenho inúmeros pro-
blemas com essas chuvas... A gente en-
contra uma necessidade gigante de fa-
zer uma grande operação de recupera-
ção, operação que chamamos Tapa-Bu-
raco. Agora, já está investido mais de R$ 
1 milhão nessa operação”.

Reeleição “Sou candidata à reeleição por-
que ainda tenho muitos planos para mi-
nha amada terra. E tenho certeza que, 
junto com nossos deputados estaduais 
e federais, e o nosso presidente, sei que 
vamos conquistar muitos projetos para 
beneficiar os cidadãos.”

governadora “Apoiei Raquel no 2º tur-
no por acreditar no projeto dela. Tive a 
oportunidade de conhecê-la quando era 
prefeita de Caruaru. Assim que me ele-
gi, pedi para fazer uma visita e conhe-
cer as experiências exitosas que fez em 
Caruaru, então ela sempre foi inspira-
ção enquanto prefeita. Mas, ao mesmo 
tempo, também quero dizer que tenho 
um partido, o Partido dos Trabalhado-
res (PT), ao qual me sinto muito hon-
rada em participar.

Então, para apoiar Raquel, eu pedi 
autorização de Doriel Barros, que é o 
nosso presidente estadual. Ele e todos a 
quem perguntei entenderam e permiti-
ram com que eu apoiasse e trabalhasse 
muito para que Raquel fosse eleita. Acre-
dito nas ideologias do meu partido. Sou 
muito bem acomodada nele e não tenho 
intenção nenhuma de sair do meu PT.”

CAPACAPA
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LÍDERES

LIDERANÇAS DO LIDERANÇAS DO 
GOVERNO NA GOVERNO NA 
CÂMARA DÃO CÂMARA DÃO 
CELERIDADE À CELERIDADE À 
APROVAÇÃO DE APROVAÇÃO DE 
PROJETOS DE LEI PROJETOS DE LEI 
DE LULA   DE LULA   
SEGUNDO IARA FARIAS BORGES, DA 
RÁDIO SENADO, LULA DEFINIU OS 
NOVOS LÍDERES DO GOVERNO NO 
CONGRESSO, SENADO E CÂMARA 
COM NOMES DE SUA INTEIRA 
CONFIANÇA. 
RANDOLFE RODRIGUES (REDE-
AP), JAQUES WAGNER (PT-BA) E 
JOSÉ GUIMARÃES (PT-CE) FORAM 
ESCOLHIDOS PELO PRESIDENTE 
LUIZ INÁCIO LULA DA SILVA PARA 
AS LIDERANÇAS DO GOVERNO 
NO CONGRESSO NACIONAL, 
SENADO FEDERAL E CÂMARA DOS 
DEPUTADOS, RESPECTIVAMENTE. 
OS NOMEADOS EXPLICAM QUE 
O GOVERNO LULA SERÁ DE 
RECONSTRUÇÃO E RECONCILIAÇÃO 
DO PAÍS, COM AFIRMAÇÃO DA 
CIÊNCIA E DA DEMOCRACIA E SEM 
CONFLITOS. 
NÃO É À TOA QUE, CUMPRINDO 
O PAPEL DE VIABILIZAR O MAIOR 
NÚMERO DE PROJETOS DE LEI DO 
PRESIDENTE LULA POSSÍVEL E 
COM A PARTICIPAÇÃO ATIVA DO 
DEPUTADO PERNAMBUCANO PELO 
AVANTE, WALDEMAR OLIVEIRA, 
OS LÍDERES E VICE-LÍDERES DO 
GOVERNO NA CÂMARA TÊM DADO 
CELERIDADE ÀS APROVAÇÕES.  
SÓ NA QUARTA-FEIRA (08/03) 
FORAM APROVADOS 4 DESSES 
IMPORTANTES PROJETOS:

CAPACAPA

 

 

RANDOLFE RODRIGUES 
(REDE-AP)

 

 

JAQUES WAGNER 
(PT-BA)  

 

 

JOSÉ GUIMARÃES 
(PT-CE)
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APROVADO
PL 3796/2004

Dispõe sobre a Política 
Nacional de Conscienti-
zação e Orientação sobre 
o LES - Lupus Eritemato-
so Sistêmico, e dá provi-
dências correlatas. Ma-
téria vai ao Senado Fede-
ral. Pelo texto aprovado, 
os protetores solares são 
considerados equipamen-
tos de proteção individual 
dos empregados que tra-
balham expostos ao sol. 
Ainda conforme a medida, 
o Sistema Único de Saú-
de (SUS) deverá fornecer 
o produto gratuitamente 
a portadores de doença 
causada ou agravada pe-
la luz solar. 

 

 

APROVADO
PL 4534/2021

Acrescenta o Capítulo I 
– B ao Título VI da Parte 
Especial do Decreto-Lei 
nº 2.848, de 7 de dezem-
bro de 1940 – Código Pe-
nal, para tratar do crime 
de condicionamento de 
dever de ofício à presta-
ção de atividade sexual. 
o projeto de lei que inclui 
no Código Penal o crime 
de condicionamento de 
dever de ofício à presta-
ção de atividade sexual. 
De autoria da deputada 
Tabata Amaral (PSB-SP) 
e outros, o Projeto de Lei 
4534/21 prevê pena de 
reclusão de 2 a 6 anos 
para esse crime. Se a ati-
vidade sexual for consu-
mada, a pena será de re-
clusão de 6 a 10 anos. A 
proposta será enviada ao 
Senado. 

 

 

APROVADO
PL 3792/2019

Dispõe sobre a criação 
de selo de qualidade pa-
ra empresa que não te-
nha dentre os seus ad-
ministradores agresso-
res de violência domés-
tica e familiar. A propos-
ta aprovada pela Câmara 
foi o substitutivo (emen-
da apresentada pelo rela-
tor) apresentado pela de-
putada Erika Kokay (PT-
-DF). O projeto original, 
da então deputada Pro-
fessora Rosa Neide (PT-
-MT), propunha a criação 
de um selo de qualidade 
para empresas que não 
tivessem administrado-
res condenados por vio-
lência doméstica. Maté-
ria vai ao Senado Federal. 

 

 

APROVADO
PL 2113/2019

Reconstrução da mama. A 
proposta do senador Flá-
vio Arns (Podemos-PR), 
modifica a Lei 9.797, de 
1999, que dispõe sobre 
a obrigatoriedade da ci-
rurgia plástica reparado-
ra da mama pelo SUS nos 
casos de mutilação de-
corrente de tratamento 
de câncer. Por sugestão 
da senadora Rose de Frei-
tas (MDB-ES), as mesmas 
modificações foram feitas 
na Lei 9.656, de 1998, 
que trata de planos e se-
guros privados de assis-
tência à saúde. O substi-
tutivo prevê que o Siste-
ma Único de Saúde e os 
planos de saúde, além de 
prestarem atendimento 
para a retirada do seio, de-
vem também se respon-
sabilizar pela retirada do 
implante mamário, sem-
pre que ocorrerem com-
plicações a ele relaciona-
das. Matéria vai à sanção.
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CAMILO CAMILO 
SANTANA NO SANTANA NO 

MEC: DESAFIO É MEC: DESAFIO É 
LEVAR SUCESSO LEVAR SUCESSO 

DA EDUCAÇÃO DO DA EDUCAÇÃO DO 
CEARÁ PARA O CEARÁ PARA O 

BRASILBRASIL
NO FINAL DE 2022, LULA ESCOLHEU CA-
MILO PARA COMANDAR O MINISTÉRIO 
DA EDUCAÇÃO (MEC) DE SEU GOVERNO A 
PARTIR DE 2023, TENDO O ANÚNCIO SIDO 
VISTO COMO RESULTADO DAS COLOCA-
ÇÕES DO CEARÁ EM AVALIAÇÕES DA QUA-
LIDADE DE ENSINO NO BRASIL DURANTE 
SEUS MANDATOS COMO GOVERNADOR   
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O57º ministro da Educação do Bra-
sil desde 1º de janeiro de 2023, o 
engenheiro agrônomo e professor 

Camilo Sobreira de Santana, nasceu no 
Crato (CE), no dia 3 de junho de 1968. 

Filho de Ermengarda Maria de Amo-
rim Sobreira e Eudoro Walter de San-
tana, seu pai ocupou diversos cargos 
públicos, tendo sido deputado estadu-
al, secretário e diretor em instituições 
governamentais e atuando, principal-
mente, nas gestões de agronomia e re-
cursos hídricos do Ceará. 

Camilo formou-se no Centro de Ci-
ências Agrárias da UFC, onde, durante 
a graduação, foi diretor do Centro Aca-
dêmico Dias da Rocha e do Diretório 
Central dos Estudantes, e, depois, cur-
sou mestrado em Desenvolvimento e 
Meio Ambiente.  

Tornou-se, via concurso público, ana-
lista ambiental e, entre 2003 e 2004, su-
perintendente adjunto do IBAMA no 
Ceará, e foi professor e coordenador do 
curso de Saneamento Ambiental da Fa-
culdade de Tecnologia CENTEC, em 
Juazeiro do Norte. 

Carreira Em 2000, Camilo iniciou sua 
carreira política quando participou de 
uma eleição pela 1ª vez, concorrendo à 
Prefeitura de Barbalha pelo Partido So-
cialista Brasileiro (PSB), partido em que 
militou no período de 1990 a 2002, ter-
minando a disputa em 4º lugar. 

Concorreu novamente ao cargo em 
2004, desta vez filiado ao PT, ficando 
em 2º lugar.  

Em 2006, auxiliou na coordenação, 
no Cariri, da campanha de Cid Gomes 
ao governo do Ceará. Com sua eleição, 
Camilo foi nomeado no ano seguinte se-
cretário do Desenvolvimento Agrário, 
cargo que exerceu até 2010, quando foi 
eleito deputado estadual, com 131.171 
votos, o maior número do pleito.  

De 2011 a 2014, licenciou-se das ati-
vidades na Assembleia Legislativa pa-
ra assumir a Secretaria das Cidades do 
Ceará, novamente indicado por Cid. 

Em 2014, Camilo candidatou-se a 
governador do Ceará, tendo sido esco-
lhido em uma convenção liderada pelo 
PT e pelo Partido Republicano da Or-
dem Social (PROS), ao qual Cid era fi-
liado. Seu nome era cogitado anterior-
mente para suceder o então governa-
dor, mas enfrentava resistência de in-
tegrantes do partido de Cid, que prefe-
riam um nome próprio para sucedê-lo. 

O PROS terminou por indicar a pro-
fessora e ex-secretária de Educação do 
Estado Izolda Cela como vice de cha-
pa de Camilo na coligação Para o Cea-
rá Seguir Mudando, integrada por ou-
tros dezesseis partidos.  

Ele iniciou a disputa eleitoral atrás 
do principal adversário, o senador Eu-
nício Oliveira, nas pesquisas de opinião, 
passando a crescer à medida em que os 
eleitores o conheciam como o candida-
to de Cid ao governo estadual.  

Ele terminou o 1º turno da eleição 
com 2.039.233 votos, ou 47,81% dos 
válidos, e avançou para o 2º turno com 
Eunício, que obteve o voto de 1.979. 499 
eleitores, 46,41% do total.  

À frente do senador neste período 
da campanha nas pesquisas, Camilo foi 
eleito com 2.417.668 votos (53,35% do 
total) sobre os 2.113.940 (46,65%) de 
Eunício. 
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Governo Entre as ações do governo de 
Camilo, houve o avanço do Ceará em 
índices de aprendizagem nacional: es-
colas públicas com baixos níveis socio-
econômicos obtiveram nota acima da 
média estabelecida pelo Instituto Na-
cional de Estudos e Pesquisas Educa-
cionais Anísio Teixeira para o Ensino 
Médio da rede estadual, o que foi apon-
tado por profissionais da educação co-
mo resultado do aumento de institui-
ções de ensino em áreas pobres do Es-
tado e da equidade em ações pedagógi-
cas para estudantes de diferentes con-
dições sociais.  

No Índice de Desenvolvimento da 
Educação Básica, o Ceará registrou evo-
lução nos cinco anos iniciais do Ensi-
no Fundamental tendo, no Ensino Mé-
dio, saltado da 12ª para a 4ª colocação 
nacional. 

Tão logo assumiu o governo, Camilo 
enfrentou uma crise hídrica, conside-
rada a maior do Ceará desde 1910. No 
período, os açudes do Estado estavam 
operando com baixo volume total, e o 
Açude Castanhão, que abastecia a Re-
gião Metropolitana de Fortaleza, quase 
ficou esgotado. Sua gestão trabalhou na 
perfuração de mais de cinco mil poços 
profundos e estabeleceu a cobrança de 
uma tarifa de contingência para a re-
dução do consumo de água em Forta-
leza e cidades próximas. 

Em sua gestão como governador, Ca-
milo investiu no que chamou de “trinca 
de hubs”: o aéreo, da parceria entre a Gol 
Linhas Aéreas Inteligentes e a Air Fran-
ce-KLM; o portuário, entre o Porto do 
Pecém e o Porto de Roterdã; e o de da-
dos, pelo lançamento de cabos subma-
rinos de fibra óptica da Angola Cables.  

Ainda no 1º ano de seu mandato, Ca-
milo apresentou um projeto para que 
Fortaleza recebesse o hub da TAM Li-
nhas Aéreas, que pretendia instalá-lo 
em uma capital da região Nordeste – es-
tavam na disputa Natal e Recife –, che-
gando a reunir ex-governadores, como 
Adauto Bezerra, Gonzaga Mota, Tasso 

Jereissati, Ciro Gomes e Cid Gomes, 
além de adversários políticos, em um 
evento suprapartidário pelo centro de 
conexão. 

Em 2018, Camilo candidatou-se à re-
eleição ao governo estadual, tendo no-
vamente Izolda Cela, agora do Partido 
Democrático Trabalhista (PDT), como 
vice de chapa com sua coligação, Por um 
Ceará Cada Vez Mais Forte, integrada 
por outros catorze partidos.  

Apoiado por uma grande aliança 
política e disputando com uma opo-
sição fragilizada, além de ter o menor 
índice de rejeição entre os concorren-
tes, Camilo foi reeleito no 1º turno com 
3.457.556 votos, ou 79,96% do eleito-
rado total, tornando-se o governador 
do Ceará mais votado da história. Seu 
principal adversário, General Theophi-
lo, obteve apenas 488.438 votos, 11,30% 
dos válidos. 

Em 2020, enfrentou um motim da 
Polícia Militar cearense. Os policiais, 
sob a liderança política do ex-deputa-
do federal Cabo Sabino, decidiram se 
amotinar, pleiteando aumento salarial. 
A proposta foi discutida pelo governo 
e pelos líderes dos representantes dos 
policiais, que alegaram que com o rea-
juste os seus salários ficariam inferio-
res ao ano anterior, devido à inflação.  

O motim, que ganhou apoio indi-
reto do Governo Federal nas redes so-
ciais, sendo repreendido por parte da 
mídia e por vários líderes de esquer-
da, durou treze dias, iniciando em 13 
de dezembro de 2019, e repercutiu na-
cionalmente pelo aumento na violên-
cia no Estado e a ineficácia do gover-
no estadual em resolver o problema.  

Em um dos episódios, o senador Cid 
Gomes usou uma retroescavadeira para 
tentar retirar os amotinados de um ba-
talhão da polícia em Sobral, sendo al-
vejado a tiros pelos revoltosos.  

Tendo em vista o agravamento da 
situação e as dificuldades de se obter 
uma solução em curto prazo, o gover-
nador Camilo pediu ao presidente Jair 

RESULTADOSRESULTADOS
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Bolsonaro para enviar a Força Nacio-
nal para a operação de Garantia da Lei 
e da Ordem (GLO) no Ceará.  

Após dias de paralisação, o motim 
foi encerrado sem nenhum ganho para 
os policiais, pois as cláusulas do acor-
do firmado são expressões já existen-
tes na legislação atual. 

No âmbito estadual, no entanto, o 
governador Camilo Santana apresen-
tou uma Proposta de Emenda à Cons-
tituição Estadual (PEC), que proíbe a 
anistia de policiais amotinados no Es-
tado, afirmando ainda que “essa medi-
da se faz imperiosa diante da gravida-
de e dos prejuízos que tais movimen-
tos, ilegítimos por natureza, acarretam 
para toda a sociedade cearense, em evi-
dente desrespeito à ordem jurídica e 
constitucional”. 

Senador Em 2022, Camilo renunciou ao 
cargo de governador do Ceará para con-
correr a uma vaga de senador, tornan-
do Izolda Cela a 1ª mulher a comandar 
o Executivo cearense.  

Camilo havia expressado sua prefe-
rência pela reeleição de Izolda em uma 
aliança entre o PT e o PDT, mas o se-
gundo optou por lançar Roberto Cláu-
dio como postulante ao governo esta-
dual; o PT rompeu com o partido e ter-
minou por anunciar como candidato 
Elmano de Freitas, eleito no 1º turno.  

O ex-governador, que concorreu 
pela coligação Ceará Cada Vez Mais 
Forte, venceu a eleição com 3.389.513 
votos, ou 69,80% dos válidos, sendo o 
mais votado para senador da história 
do Ceará, superando o recorde de 2018 
de Cid Gomes. 

Ministério Após ser eleito senador, Ca-
milo integrou a equipe do governo de 
transição do presidente eleito Luiz Iná-
cio Lula da Silva, coordenando o grupo 
técnico de Desenvolvimento Regional.  

No final de 2022, Lula escolheu Ca-
milo para comandar o Ministério da 
Educação (MEC) de seu governo a par-

tir de 2023, tendo o anúncio sido visto 
como resultado das colocações do Ce-
ará em avaliações da qualidade de en-
sino no Brasil durante seus mandatos 
como governador.  

O Ceará tem mais de 80 dentre as 
100 melhores escolas públicas do Bra-
sil nos anos iniciais do fundamental e, 
para além de ilhas de excelência, no ge-
ral, o Ideb (Índice de Desenvolvimen-
to da Educação Básica) do Estado é um 
dos melhores do país. 

O Ideb cearense nos anos iniciais do 
Fundamental, o maior caso de sucesso 
do Estado, saiu de 3,2 para 7,2 entre 2005 
e 2022. Nos anos finais do Fundamen-
tal, o Ideb de 2021 foi de 5,3 (acima da 
meta estipulada para o Estado, de 4,8). 

O modelo cearense, com coopera-
ção entre estados e municípios, foco na 
alfabetização na idade certa e gestão de 
acompanhamento e apoio a professores 
e gestores da rede pública é visto como 
caso de estudo nacional e internacional. 

Antes de assumir, Camilo convidou 
Izolda, anteriormente cotada a exercer 
o cargo, para integrar sua equipe como 
secretária-executiva do MEC. Com a in-
dicação de Camilo, a 1ª suplente de sua 
candidatura ao Senado Federal Augus-
ta Brito passou a exercer a vaga. 

Camilo Santana assumiu o Minis-
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tério da Educação no 3º mandato do 
presidente Lula, iniciado em 1º de ja-
neiro de 2023.

Ações  Imbuído de ser merecedor da con-
fiança do presidente Lula, e promover 
um choque para um salto de qualidade 
da educação, a nível nacional, como fez 
no Ceará, Camilo pôs mãos à obra des-
de o primeiro dia que assumiu a cadei-
ra de ministro da Educação. 

Logo depois de empossado, o novo 
ministro do MEC falou sobre os primei-
ros planos para os quatro anos que vi-
rão e dos passos de sua gestão frente à 
pasta, apontando duas prioridades no 
comando do Ministério da Educação:  

Retomada de obras e Reajuste na me-
renda escolar. 

Segundo Camilo, o país tem 3.700 
obras da educação paralisadas e, tão logo 
tomou posse, começou a realizar estu-
dos para fazer a retomada de todas elas. 

“A gente apontou inúmeras, centenas 
de obras paralisadas na área da educa-
ção no país. Estamos com uma equipe 
técnica do Ministério avaliando obras 
que estão paradas há muito tempo e que 
precisarão de reajustes para poder ser 
concluídas”, afirmou ele. 

Na oportunidade, o ministro adian-
tou que a ideia é retomar obras que de-

vem favorecer todos os níveis da edu-
cação, da creche aos institutos e uni-
versidades. 

Santana também falou sobre aumen-
tar o repasse feito pelo FNDE - Fun-
do Nacional de Desenvolvimento da 
Educação aos municípios e estados pa-
ra a compra da merenda escolar, outra 
prioridade desse começo de mandato. 

“O presidente nos autorizou a fazer 
um estudo para ele poder anunciar tam-
bém o reajuste e o aumento repassado 
aos municípios. A ideia é fazer isto an-
tes mesmo do início do ano letivo, a 
partir de fevereiro”, adiantou Camilo. 

“O presidente já quer retomar aí, an-
dar, inaugurar obras no país, inaugu-
rar creches, escolas, enfim, nós estamos 
fazendo tudo numa programação pa-
ra que em breve ele possa percorrer es-
tados brasileiros, municípios brasilei-
ros, entregando obras importantes para 
a população na área da educação”, afir-
mou o ministro. 

Santana também falou em reativa-
ção do ENEM que tem perdido partici-
pantes; e mais uma vez relembrou que 
a prioridade do governo Lula quanto à 
educação é a educação básica. 

“Precisamos construir políticas im-
portantes para fortalecer e dar melho-
ria e qualidade de vida para as crian-
ças e jovens do país. Para tanto, é pre-
ciso que haja um regime de colabora-
ção, para que se possa executar essa po-
lítica”, destacou o ministro.   

Outros pontos que o ministro pro-
meteu dar total atenção foram o Fun-
do de Financiamento Estudantil (FIES) 
e o Programa Universidade Para To-
dos (Prouni).

RESULTADOSRESULTADOS
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08.03
MEC RECEBE 
REITORES DE 
UNIVERSIDADES 
ESTADUAIS E 
MUNICIPAIS 

O Ministério da Educação 
recebeu 60 representan-
tes da Associação Brasi-
leira dos Reitores das Uni-
versidades Estaduais e 
Municipais (Abruem) no 
dia 8. Na agenda, na Sa-
la de Atos do Ministério, 
eles apresentaram a as-
sociação e suas institui-
ções afiliadas. O objetivo 
da reunião foi o de forta-
lecer os laços e a coope-
ração mútua entre as ins-
tituições.   
O ministro de Estado da 
Educação, Camilo Santa-
na, reforçou a importân-
cia do diálogo, da parceria 
e da cooperação em sua 
fala aos reitores.  
“Podem ficar certos de 
que vocês terão as por-
tas abertas do MEC para 
que possamos construir 
as parcerias e as políticas 
do Ensino Superior. Sabe-
mos da importância des-
te ensino no nosso país. 
Seja ele federal, estadu-
al ou municipal, o impor-
tante nesse momento de 
reconstrução é o diálogo, 
porque ninguém constrói 
nada sozinho”, afirmou.  
Segundo o reitor Francis-
co do O’ de Lima Júnior, 
presidente da Abruem, a 
associação é responsá-
vel pela interiorização da 
Educação Superior, atu-
ando em 22 unidades da 
Federação. 
“Nossa maior demanda é 
dialogar. Reivindicamos 
uma participação ativa des-
sas instituições na defini-
ção e na elaboração de 
uma política de Educação 
Superior. O MEC regula-
menta e articula a políti-
ca de educação em todos 

os níveis”, afirmou Fran-
cisco de Lima.  
Além do ministro, a reu-
nião contou com a par-
ticipação de Izolda Cela, 
secretária-executiva; e 
de Helena Sampaio, se-
cretária de Regulação e 
Supervisão da Educação 
Superior.  
A Associação Brasileira 
dos Reitores das Universi-
dades Estaduais e Muni-
cipais (Abruem) atua dire-
tamente em 22 estados, 
por meio de 47 universida-
des associadas, buscando 
aprofundar permanente-
mente as discussões de 
temas prioritários para a 
agenda do Ensino Supe-
rior, em prol da harmonia 
entre ensino, pesquisa, ex-
tensão, inovação e inter-
nacionalização. Outro foco 
da Abruem é a interioriza-
ção do ensino universitá-
rio, em decorrência da ca-
pilaridade dos campi uni-
versitários, campi avan-
çados, extensões, polos 
de Educação a Distância 
(EAD) e outras estruturas 
mantidas pelas afiliadas.  
 

 

09.03
ARTHUR CHIORO 
TOMA POSSE COMO 
PRESIDENTE DA 
EBSERH 

O ministro de Estado da 
Educação, Camilo Santa-
na, deu posse ao médico 
e ex-ministro da Saúde, 
Arthur Chioro, como pre-
sidente da Empresa Bra-
sileira de Serviços Hospi-
talares (Ebserh), na ma-
nhã do dia 9/3.  
A estatal vinculada ao 
Ministério da Educação 
(MEC) administra 41 hos-
pitais universitários fede-
rais espalhados pelo pa-
ís. Chioro e seu vice-pre-
sidente, o médico sanita-

rista Daniel Beltrammi, fo-
ram escolhidos por meio 
de eleição dos nomes da 
Diretoria Executiva pelo 
Conselho de Administra-
ção da Ebserh (CA), com 
base em uma prerroga-
tiva da Lei das Estatais.   
A solenidade de posse 
ocorreu no auditório do 
Ministério da Educação 
(MEC), em Brasília, e reu-
niu diversas autoridades, 
como a ministra da Saú-
de, Nísia Trindade; os se-
nadores Humberto Costa 
e Marcelo Castro; e os de-
putados federais Maria do 
Rosário, Pedro Westpha-
len e Jorge Solla. Eles com-
puseram a mesa ao lado 
do ministro Camilo Santa-
na, Chioro e Beltrammi.  
Em sua fala, Camilo Santa-
na disse que, em breve, o 
presidente Lula anunciará 
uma Portaria Interminis-
terial para cuidar das re-
sidências médicas e dos 
cursos de Medicina, a fim 
de melhorar a qualidade 
do atendimento na área 
da saúde.  
“Temos que acabar com 
as filas no SUS. É preciso 
garantir a qualidade na 
formação dos médicos, 
bem como mais médicos 
lá na ponta dos municí-
pios brasileiros”, afirmou.  
Camilo voltou a reforçar 
a pertinência do slogan 
do novo Governo Federal: 
União e Reconstrução.  
“Acho importante unir o 
Brasil e pessoas do bem, 
que acreditam na demo-
cracia e defendem a justi-
ça social. Temos que aca-
bar com a intolerância e o 
ódio instaurados e disse-
minados neste país, pelo 
autoritarismo e fascismo 
ao longo dos últimos anos. 
E temos que recuperar as 
perdas com as conquis-
tas sociais e trabalhistas, 
principalmente as da área 
da ciência. Eu tenho o pri-
vilégio, o desafio e a res-
ponsabilidade de coman-
dar esta Pasta. Estou im-
pressionado com o crime 
que foi cometido nos úl-
timos quatro anos. Para 
mim, educação é a base 
de qualquer país. Come-
teram um grande crime 
de falta de diálogo, falta 
de respeito federativo e 

é preciso reconstruir tu-
do isso. Reconstruir com 
pactuação e com diálogo. 
E nós temos procurado, 
juntamente com o Minis-
tério da Saúde, fazer es-
sa parceria importante”, 
defendeu.   
A ministra da Saúde, Nísia 
Trindade, destacou a im-
portância da Ebserh para 
fortalecer a oferta públi-
ca dos serviços de saú-
de, por meio dos hospi-
tais universitários.  
“Impossível pensarmos 
em saúde no nosso pa-
ís e na educação volta-
da para a saúde sem co-
locar um horizonte e a di-
mensionalidade do SUS”, 
afirmou Nísia.   
Arthur Chioro reforçou a 
importância da Ebserh em 
seu discurso de posse co-
mo presidente da estatal. 
Destacou, por exemplo, 
como em um curtíssimo 
espaço de tempo a Eb-
serh se transformou em 
uma das maiores empre-
sas públicas do Brasil e a 
maior empresa na área da 
administração hospitalar.  
“São 41 hospitais univer-
sitários, 8.600 leitos es-
palhados pelo Brasil, mas 
nosso desafio vai além da 
assistência. Os hospitais 
da Ebserh trazem também 
a missão de formar recur-
sos humanos para saúde, 
médicos, enfermeiros, pro-
fissionais da área de psi-
cologia, fisioterapia, en-
fim de todas as áreas da 
saúde, e têm adicional-
mente o desafio do ensi-
no e da pesquisa. Se eles 
estão vinculados às uni-
versidades, às faculdades 
de Medicina, de Enferma-
gem, dos cursos da área 
da saúde, eles trazem no 
seu bojo esse desafio de 
produção de conhecimen-
to para atender às neces-
sidades do SUS”, afirmou.  
Segundo Chioro, ele re-
cebeu de Camilo Santa-
na a tarefa de aprofundar 
essa integração dos hos-
pitais para que eles cum-
pram estes papéis: assis-
tência, ensino e pesquisa.  
“Precisamos não apenas 
avançar na melhoria da in-
fraestrutura dos nossos 
hospitais, mas fundamen-
talmente na renovação tec-

nológica, pois como são 
hospitais de ensino e pes-
quisa eles não podem fi-
car submetidos a um atra-
so tecnológico. Então, as 
inovações, os novos equi-
pamentos, as novidades 
tecnológicas de cuidado, 
as novas modalidades de 
gestão do próprio hospital 
precisam ter nos hospi-
tais da Ebserh um exem-
plo para os demais hospi-
tais do Brasil. Este é nos-
so objetivo: transformar a 
Ebserh num exemplo de 
gestão pública, assistên-
cia, ensino e pesquisa”, 
defendeu.  
“A Ebserh é a maior rede 
de hospitais públicos do 
Brasil, um modelo de efi-
ciência da gestão da saú-
de. E vai além: a empresa 
tem um papel fundamen-
tal no ensino, com mais de 
8 mil residentes médicos 
em 41 hospitais universi-
tários federais. Ela inves-
te em pesquisa e inova-
ção, e auxilia no atendi-
mento ao SUS. Não tenho 
dúvidas de que o Chioro, 
especialista na área, que 
zela pela coisa pública, 
e toda a sua equipe fa-
rão um trabalho de for-
talecimento da rede e de 
ampliação dessa experi-
ência para outros hospi-
tais estaduais e munici-
pais, além de consolidar 
o SUS”, ressaltou Camilo.  

Perfis 
Arthur Chioro é professor 
universitário da Universi-
dade Federal de São Pau-
lo (Unifesp), médico e dou-
tor em saúde coletiva. Foi 
ministro da Saúde (MS) 
entre 2014 e 2015 e tem 
amplo conhecimento na 
área de gestão, já tendo 
também atuado como di-
retor do Departamento de 
Atenção Especializada do 
MS e secretário de saú-
de de São Vicente e São 
Bernardo do Campo (SP). 
Foi presidente do Conse-
lho de Secretários Muni-
cipais de Saúde de São 
Paulo por três mandatos. 
É também pesquisador na 
área de planejamento e 
gestão em saúde.   
Já Daniel Beltrammi é mé-
dico sanitarista, especialis-
ta em administração hos-
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pitalar e de Sistemas de 
Saúde e, ainda, doutor em 
Ciências pela Unifesp. Ele 
estava à frente da Funda-
ção Paraibana de Gestão 
em Saúde (PB Saúde), ins-
tituição responsável pelo 
gerenciamento de hospi-
tais do Estado e também 
já atuou como secretário-
-executivo de Gestão da 
Rede de Unidades de Saú-
de da Secretaria de Es-
tado da Saúde da Paraí-
ba e superintendente do 
Hospital de Clínicas Mu-
nicipal José Alencar e do 
Hospital Anchieta, ambos 
em São Bernardo do Cam-
po (SP).  

Ebserh 
A Empresa Brasileira de 
Serviços Hospitalares - Eb-
serh, empresa pública vin-
culada ao Ministério da 
Educação (MEC), presta 
serviços gratuitos de as-
sistência médico-hospi-
talar, ambulatorial e de 
apoio diagnóstico e te-
rapêutico à comunida-
de. Também presta ser-
viços de apoio ao ensino, 
à pesquisa e à extensão, 
ao ensino-aprendizagem 
e à formação de pessoas 
no campo da saúde pú-
blica para as instituições 
públicas federais de en-
sino ou instituições con-
gêneres.   
A empresa é a maior re-
de de hospitais públicos 
do Brasil. Suas atividades 
unem dois dos maiores 
desafios do país, educa-
ção e saúde, a fim de me-
lhorar a qualidade de vida 
de milhões de brasileiros, 
por meio da atuação de 
uma rede que inclui o seu 
órgão central e 41 Hospi-
tais Universitários Fede-
rais (HUFs), apoiando e im-
pulsionando suas ativida-
des por meio de uma ges-
tão de excelência.  
Os hospitais da Rede Eb-
serh exercem a função de 
centros de referência de 
média e alta complexida-
des para o Sistema Úni-
co de Saúde (SUS) e um 
papel de destaque para a 
sociedade. Como hospi-
tais vinculados a univer-
sidades federais, essas 
unidades têm caracterís-
ticas específicas: além de 

atender por meio do SUS, 
primordialmente, apoiam 
a formação de profissio-
nais de saúde e o desen-
volvimento de pesquisas.  

 

10.03
GOVERNO FEDERAL 
REAJUSTA VALORES 
DA ALIMENTAÇÃO 
ESCOLAR 

Cerca de 40 milhões de 
estudantes das redes pú-
blicas de ensino serão be-
neficiados, este ano, com 
o aumento dos valores re-
passados pelo Governo 
Federal para a alimenta-
ção escolar.  
Após seis anos sem cor-
reção, os valores per ca-
pita do Programa Nacio-
nal de Alimentação Esco-
lar (PNAE), que é adminis-
trado pelo Fundo Nacio-
nal de Desenvolvimen-
to da Educação (FNDE), 
autarquia federal vincu-
lada ao Ministério da Edu-
cação (MEC), para todas 
as etapas e modalidades 
da educação básica se-
rão reajustados em per-
centuais que variam de 
28% a 39%.  
Para os Ensinos Médio e 
Fundamental, que repre-
sentam mais de 70% dos 
alunos atendidos pelo Pro-
grama, o reajuste será de 
39%. Para os estudantes 
da pré-escola e escolas 
indígenas e quilombolas, 
o aumento alcança o pa-
tamar de 35%. Para as 
demais etapas e moda-
lidades, a correção será 
de 28%.  Neste ano, se-
rão investidos R$ 5,5 bi-
lhões na melhoria da qua-
lidade dos alimentos nas 
escolas.   
O reajuste foi anunciado 
pelo Presidente da Repú-
blica, Luiz Inácio Lula da 
Silva, em solenidade no 

Palácio do Planalto, na 
tarde do dia 10 de mar-
ço. Além do ministro da 
Educação, Camilo Santa-
na, estavam presentes o 
ministro do Desenvolvi-
mento Agrário e Agricul-
tura Familiar, Paulo Teixei-
ra; a Primeira-Dama e so-
cióloga, Rosângela Jana 
da Silva; o ministro-che-
fe da Casa Civil, Rui Cos-
ta; a ministra da Gestão e 
da Inovação em Serviços 
Públicos, Esther Dweck; 
o ministro das Relações 
Institucionais, Alexandre 
Padilha; o ministro da Se-
cretaria-Geral da Presidên-
cia da República, Márcio 
Macêdo, e a presidenta 
do FNDE, Fernanda Pa-
cobahyba.  
Além de anunciar o reajus-
te da verba para alimen-
tação escolar, repassa-
da pela União a estados 
e municípios, o Governo 
Federal apresentou aos 
prefeitos presentes a pla-
taforma “Mãos à Obra”, 
ferramenta para mapear 
o conjunto de obras que 
estão paralisadas no pa-
ís e que necessitam ser 
retomadas.   
Para Camilo Santana, os 
investimentos na qualida-
de da alimentação ofe-
recida nas escolas bra-
sileiras é uma das fren-
tes mais urgentes da no-
va gestão do MEC.  
“Hoje, o PNAE é uma refe-
rência para o mundo intei-
ro. Esse programa, além 
de inserir gêneros alimen-
tícios produzidos pela agri-
cultura familiar, garante 
educação alimentar, pro-
dutos de qualidade à me-
sa das nossas crianças e 
jovens nas escolas bra-
sileiras e constrói cardá-
pios saudáveis”, afirmou 
o ministro da Educação.   
Em sua fala, o presidente 
Lula pontuou áreas que 
estiveram sem reajustes 
por anos no país, citando 
a alimentação escolar.  
“Esses comunicados são 
os primeiros passos das 
ações que vamos fazer e 
anunciar para a recons-
trução deste país. O Bra-
sil ficou em paralisia e nós 
vamos, por exemplo, re-
tomar as mais de 14 mil 
obras que estão paradas 

neste país”, disse o pre-
sidente.     
Além de repor as perdas 
inflacionárias dos últimos 
seis anos para todas as 
etapas e modalidades da 
educação básica, o MEC, 
por meio do FNDE, está 
conseguindo dar um rea-
juste maior para os estu-
dantes do ensino funda-
mental e médio, da edu-
cação indígena e quilom-
bola e para os estudan-
tes da pré-escola.  
“Esse aumento nos va-
lores do PNAE é funda-
mental para que possa-
mos garantir a seguran-
ça alimentar e nutricional 
de mais de 40 milhões de 
estudantes das redes pú-
blicas de todo o país”, afir-
mou Fernanda.

Valores 
Os valores por estudan-
te foram definidos por re-
solução do Conselho De-
liberativo do FNDE (CD/
FNDE), Os novos núme-
ros per capita do PNAE, 
que serão utilizados para 
o cálculo dos recursos re-
passados a estados, mu-
nicípios, Distrito Federal 
e escolas federais são:   
Estudantes matriculados 
na Educação de Jovens e 
Adultos (EJA) em período 
parcial: R$ 0,41; estudan-
tes matriculados no ensi-
no fundamental e no ensi-
no médio, em período par-
cial: R$ 0,50; estudantes 
matriculados na pré-es-
cola, em período parcial, 
exceto para aqueles ma-
triculados em escolas lo-
calizadas em áreas indíge-
nas e remanescentes de 
quilombos: R$ 0,72; estu-
dantes matriculados em 
escolas de educação bá-
sica localizadas em áre-
as indígenas e remanes-
centes de quilombos, em 
período parcial: R$ 0,86; 
estudantes matriculados 
em escolas de tempo in-
tegral com permanência 
mínima de 7 horas na es-
cola ou em atividades es-
colares, de acordo com 
o Censo Escolar do Inep: 
R$ 1,37; estudantes ma-
triculados em creches, in-
clusive as localizadas em 
áreas indígenas e rema-
nescentes de quilombos: 

R$ 1,37; estudantes con-
templados no Programa 
de Fomento às Escolas de 
Ensino Médio em Tempo 
Integral, com complemen-
tação financeira de forma 
a totalizar o valor per ca-
pita em R$ 2,56 e estu-
dantes que frequentam, 
no contraturno, o Atendi-
mento Educacional Espe-
cializado (AEE): R$ 0,68.   

PNAE 
O Programa Nacional de 
Alimentação Escolar des-
tina recursos suplemen-
tares para apoiar o aten-
dimento diário de aproxi-
madamente 40 milhões de 
estudantes em cerca de 
150 mil escolas. A trans-
ferência financeira é di-
vidida em até dez parce-
las, de fevereiro a novem-
bro de cada ano, e corres-
ponde a 20 dias letivos 
por mês.  
O cálculo sobre os recur-
sos a serem repassados 
leva em conta o número 
de dias de atendimento, a 
quantidade de estudantes 
matriculados em cada re-
de ou unidade de ensino 
e o respectivo per capita.   
Criado inicialmente com 
o nome de Campanha de 
Merenda Escolar, em 1955, 
o Programa Nacional de 
Alimentação Escolar é a 
mais antiga política públi-
ca de segurança alimen-
tar e nutricional do Brasil. 
Executado e gerenciado 
pelo FNDE, o PNAE tem o 
objetivo de contribuir para 
o crescimento e desenvol-
vimento biopsicossocial 
dos estudantes, a apren-
dizagem, o rendimento es-
colar e a formação de há-
bitos alimentares saudá-
veis, por meio da oferta 
de alimentação de qua-
lidade nas escolas e de 
ações de educação ali-
mentar e nutricional.   

Agricultura 
O Programa também in-
centiva a agricultura fa-
miliar ao determinar que 
30% dos recursos repas-
sados pelo FNDE para a 
alimentação escolar se-
jam investidos na compra 
de gêneros alimentícios 
produzidos por agriculto-
res familiares e suas as-

sociações, o que garan-
te mercado e renda para 
essa parcela da popula-
ção e promove o desen-
volvimento econômico 
dos municípios.   
Em sua fala no evento, o 
ministro do Desenvolvi-
mento Agrário e Agricultu-
ra Familiar, Paulo Teixeira, 
falou sobre a importância 
da atuação conjunta en-
tre FNDE, MEC e MDA, na 
garantia de uma alimen-
tação de qualidade para 
estudantes brasileiros.  
“O PNAE, coordenado pelo 
Ministério da Educação, 
materializa um esforço go-
vernamental e interfede-
rativo para garantir uma 
alimentação adequada e 
saudável às nossas crian-
ças e jovens. Além disso, 
é uma importante ferra-
menta para incentivar a 
produção local de alimen-
tos diversificados e forta-
lecer a economia dos mu-
nicípios brasileiros”, re-
forçou Paulo.   
 

 

14.03 ALFABETIZAÇÃO E 
ENSINO EM TEMPO 
INTEGRAL SÃO 
FOCOS DO MEC

O ministro da Educação 
Camilo Santana destacou, 
durante uma reunião da 
Frente Nacional dos Pre-
feitos (FNP), em Brasília, 
no dia 13.03, a criação de 
programas voltados para 
a alfabetização das crian-
ças na idade certa, a am-
pliação do ensino em tem-
po integral e a conectivi-
dade nas escolas.   
Ele participou de uma me-
sa de debates para falar 
sobre o reajuste do piso 
dos professores e as al-
ternativas para o enfren-
tamento do déficit edu-
cacional provocado pela 
pandemia da Covid-19.   

Prefeituras 
Na abertura das discus-
sões, Santana reforçou 
o papel dos prefeitos na 
execução de políticas pú-
blicas da educação, pa-
ra que elas cheguem à po-
pulação na ponta. Para o 
titular da Pasta, é preci-
so criar, inclusive, indica-
dores de resultados para 
avaliação das ações e de-
fendeu o diálogo com os 
gestores públicos.   
“A primeira ação que fi-
zemos no Ministério da 
Educação, por determi-
nação do presidente Lu-
la, foi abrir as portas pa-
ra escutar a todos: prefei-
tos, governadores, enti-
dades de classe, profes-
sores, estudantes e dis-
cutir as políticas da edu-
cação deste país”.  
O ministro também frisou 
o reajuste da alimentação 
escolar que há seis anos 
não passava por um au-
mento. Os valores repas-
sados a estados e municí-
pios, por meio do Progra-
ma Nacional de Alimenta-
ção Escolas (PNAE), se-
rão incrementados em até 
39%. O aumento benefi-
ciará cerca de 40 milhões 
de estudantes das esco-
las públicas do país, em 
todas as etapas.   
O chefe da Pasta anun-
ciou, ainda, para os pre-
feitos, uma nova rodada 
de pagamentos do Fundo 
Nacional de Desenvolvi-
mento da Educação (FN-
DE), que será enviada a 
estados e municípios para 
a continuidade de obras 
escolares.    

Alfabetização 
Camilo Santana anunciou 
a criação de programas 
centrais para a recupera-
ção do aprendizado, que foi 
impactado devido à pan-
demia. Um dos planos se-
rá focado na alfabetiza-
ção das crianças. Segun-
do o ministro, a cada 10 
crianças brasileiras, ape-
nas 4 estão aprendendo 
a ler e a escrever na ida-
de certa.   
“Isso significa que começa 
a comprometer as séries 
seguintes... apenas 64% 
dos jovens que entram no 
Ensino Fundamental con-

cluem o Ensino Médio. Nós 
estamos perdendo uma 
juventude enorme neste 
país e há uma distorção 
muito forte de idade e sé-
rie desses alunos”.   
Segundo o ministro, esse 
programa para a alfabeti-
zação na idade certa se es-
tenderá até o 5º ano do En-
sino Fundamental, com o 
objetivo de recompor o en-
sino perdido durante a cri-
se da Covid-19.   

Tempo integral 
Outra proposta que deve-
rá ser apresentada pelo 
Ministério da Educação 
é a ampliação do ensino 
em tempo integral, em to-
das as séries da rede pú-
blica de ensino do país.  A 
meta do Plano Nacional 
de Educação (PNE) é atin-
gir, nos próximos quatro 
anos, a marca de 25% das 
matrículas de ensino fun-
damental no Brasil em tem-
po integral.  
Escolas conectadas 
O ministro da Educação 
garantiu, ainda, o compro-
misso de criar um progra-
ma voltado para a conecti-
vidade nas escolas. A ideia 
é instalar internet banda 
larga e de alta velocida-
de, e ofertar equipamen-
tos tecnológicos para me-
lhorar o acesso da comu-
nidade escolar.    
Camilo agradeceu o apoio 
de prefeitos e prefeitas 
e convocou a todos para 
uma grande frente de re-
construção do país.   
“Temos muito a fazer. A 
educação tem pressa. Es-
tamos com a nossa equipe 
aberta a todos os prefei-
tos e prefeitas, para que a 
gente possa reconstruir o 
Brasil e reconstruir a par-
tir de uma educação pú-
blica de qualidade”.   

Piso  
Outro tema debatido foi 
o reajuste de quase 15% 
no piso salarial de profes-
sores, anunciado em ja-
neiro deste ano. Com es-
se aumento, o valor míni-
mo a ser pago ao magisté-
rio será de R$ 4.420,55.   
Camilo Santana defendeu a 
ideia de manter um diálo-
go aberto com os prefei-
tos sobre o reajuste pa-

ra que professores sejam 
valorizados e gestores pú-
blicos tenham capacida-
de financeira.   

 

15.03
APLICATIVO 
AJUDARÁ NA 
IDENTIFICAÇÃO 
DE OBRAS 
PARALISADAS 

O aplicativo Mãos à Obra, 
lançado pelo Governo Fe-
deral, ajudará na identifi-
cação e na retomada de 
obras paralisadas em to-
do o País. A definição das 
demandas para a plata-
forma será realizada por 
gestores locais, que se-
rão responsáveis por ali-
mentar a base de dados 
da ferramenta. 
Eles terão até 10 de abril 
deste ano para incluir as 
informações. As priorida-
des são equipamentos de 
Saúde, Educação, Espor-
te, Cultura, além de uni-
dades habitacionais do 
Minha Casa, Minha Vida.   
Desenvolvida pelo Ser-
viço Federal de Proces-
samento de Dados (Ser-
pro), a plataforma indica-
rá à União quais projetos 
merecem ser retomados 
com mais urgência. A fer-
ramenta auxiliará o Go-
verno Federal a mapear e 
identificar as prioridades.  
Em parceria com os minis-
térios, a Casa Civil anali-
sará o banco de dados e, 
com base nas orientações 
da Presidência da Repú-
blica, definirá quais obras 
devem ser retomadas de 
imediato. As demandas 
serão respondidas con-
forme a ordem de envio.   
A prefeitura ou o governo 
estadual que alimentar o 
banco de dados primeiro 
terá o pedido de obra ana-
lisado mais cedo e será 

colocado em lugar equi-
valente na fila de análise. 
Como a plataforma Mãos 
à Obra nasce integrada 
ao Portal Gov.Br, os usu-
ários poderão utilizar o lo-
gin único do Governo Fe-
deral para acessar essa 
ferramenta.  

Obras em escolas 
A plataforma foi lançada 
no último dia 10, mesmo 
dia em que o governo anun-
ciou o reajuste nos valores 
repassados pela União a 
estados e municípios para 
garantir qualidade à me-
renda escolar pelo Progra-
ma Nacional de Alimenta-
ção Escolar (PNAE).  
O ministro da Educação, 
Camilo Santana, presente 
no evento ao lado do pre-
sidente Lula e de demais 
ministros, informou que, 
atualmente, são cerca de 
4 mil obras inacabadas 
e paralisadas no âmbito 
da Educação. “A platafor-
ma Mãos à Obra vai aju-
dar a dinamizar e a ope-
racionalizar as milhares 
de obras que estão para-
das e inacabadas neste 
País”, destacou.   
O valor liberado pelo Go-
verno Federal para a reto-
mada das obras, em duas 
parcelas até o momento, 
já se iguala ao repasse efe-
tuado durante todo o ano 
de 2022. Nesta semana, 
o Ministério da Educação 
oficializa o aporte da 2ª 
parcela. São R$ 350 mi-
lhões em obras e equipa-
mentos. Em fevereiro, já 
haviam sido repassados 
outros R$ 256,7 milhões.   
“Esta 2ª parcela vai aju-
dar estados e municípios 
a finalizar equipamentos 
importantes para os nos-
sos estudantes”, afirmou 
o ministro da Educação, 
Camilo Santana.  
Os recursos são voltados 
para a retomada de obras. 
Segundo a estimativa do 
MEC, são 2,6 mil inacaba-
das e 918 paralisadas, es-
pecialmente em creches 
e escolas em 833 muni-
cípios de todas as Unida-
des Federativas. Os inves-
timentos também se des-
tinam à construção e co-
bertura de quadras espor-
tivas no ambiente escolar.

RESULTADOSRESULTADOS

6362
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vando a minha alma do bem? Também 
isto é vaidade e enfadonha ocupação.
9. Melhor é serem dois do que um, por-
que têm melhor paga do seu trabalho.
10. Porque se um cair, o outro levanta 
o seu companheiro; mas ai do que es-
tiver só; pois, caindo, não haverá outro 
que o levante.
11. Também, se dois dormirem juntos, 

eles se aquentarão; mas um só, como 
se aquentará?
12. E, se alguém prevalecer contra um, 
os dois lhe resistirão; e o cordão de três 
dobras não se quebra tão depressa.
13. Melhor é a criança pobre e sábia do 
que o rei velho e insensato, que não se 
deixa mais admoestar.
14. Porque um sai do cárcere para rei-

nar; enquanto outro, que nasceu em seu 
reino, torna-se pobre.
15. Vi a todos os viventes andarem de-
baixo do sol com a criança, a sucesso-
ra, que ficará no seu lugar.
16. Não tem fim todo o povo que foi an-
tes dele; tampouco os que lhe sucederem 
se alegrarão dele. Na verdade que tam-
bém isto é vaidade e aflição de espírito.

(GN.3:23) FOI O TRABALHO QUE O SENHOR DEIXOU AOS CUIDADOS DO HOMEM REALIZAR. PODE NÃO SE TRATAR DA ATIVIDADE 
MAIS FÁCIL OU MAIS LUCRATIVA, MAS CERTAMENTE A QUE MAIS SE APROXIMA DAS ATIVIDADES EDÊNICAS. A AGRICULTURA, 
NO ENTANTO, NÃO É UM FIM EM SI MESMA, NEM GARANTIA DE INTIMIDADE COM DEUS, MAS UM DOS MEIOS DEIXADOS POR 
ELE COM ESSA FINALIDADE. LEMBRE QUE CAIM ERA AGRICULTOR, E NEM POR ISSO RECONHECEU O CUIDADO DE DEUS EM 
SUAS OBRAS. NA REALIDADE, A VIDA CAMPESTRE, ONDE HÁ A OPORTUNIDADE DE CONECTAR-SE COM A CRIAÇÃO E INSTRUIR OS 
FILHOS O MAIS DISTANTE POSSÍVEL DAS CORRUPTORAS INFLUÊNCIAS DO MUNDO, AINDA É A MELHOR OPÇÃO. AS DISCUSSÕES 
E TANTAS CONTROVÉRSIAS COM RELAÇÃO À VIDA NO CAMPO PODERIAM SER DISSOLVIDAS TÃO SOMENTE SE O ASSUNTO FOSSE 
ESTUDADO COM ORAÇÃO E HUMILDADE, E SINCERO DESEJO DE CONHECER A VONTADE DE DEUS A ESSE RESPEITO. EM UM 
MUNDO VOLUNTARIAMENTE COMPETITIVO E CAPITALISTA, O SENHOR TEM UM CHAMADO PARA CADA CRISTÃO QUE SE DISPÕE 
A LARGAR AS REDES DO SERVIÇO EGOÍSTA E DAR O PASSO DE FÉ, ACEITANDO O CONVITE DE CRISTO: “VINDE APÓS MIM, E EU 
VOS FAREI PESCADORES DE HOMENS” (MC.1:17). NEM TODOS SÃO CHAMADOS A ABANDONAR SEU TRABALHO LABORAL POR 
COMPLETO, MAS TODOS SOMOS CHAMADOS A VIVER A VONTADE DE DEUS E ABANDONAR AS OBRAS QUE “PROVÊM DA INVEJA DO 
HOMEM CONTRA O SEU PRÓXIMO” (V.4). HOJE, O SENHOR NOS CHAMA PARA NOS UNIRMOS A ELE NUM CORDÃO INQUEBRÁVEL 
QUE NEM A MORTE PODE ROMPER (RM.8:38-39). O CRIADOR NOS CONVIDA A OLHAR PARA AS SUAS OBRAS E DELAS EXTRAIR 
AS LIÇÕES QUE NOS EDIFICAM AQUI E PREPARAM PARA A VIDA DO PORVIR. HOJE, JESUS NOS ESTENDE O SEU CONVITE: “SEGUE-
ME” (MT.9:9). PORQUE MAIS FELIZES NÃO SÃO “OS QUE JÁ MORRERAM” (V.2), OU “AQUELE QUE AINDA NÃO NASCEU” (V.3), 
MAS “O QUE CONFIA NO SENHOR, ESSE É FELIZ” (PV.16:20). VIGIEMOS E OREMOS!

1. Depois voltei-me, e atentei para todas 
as opressões que se fazem debaixo do 
sol; e eis que vi as lágrimas dos que foram 
oprimidos e dos que não têm consolador, 
e a força estava do lado dos seus opres-
sores; mas eles não tinham consolador.
2. Por isso eu louvei os que já morreram, 
mais do que os que vivem ainda.
3. E melhor que uns e outros é aquele que 

ainda não é; que não viu as más obras 
que se fazem debaixo do sol.
4. Também vi eu que todo o trabalho, e 
toda a destreza em obras, traz ao homem 
a inveja do seu próximo. Também isto é 
vaidade e aflição de espírito.
5. O tolo cruza as suas mãos, e come a 
sua própria carne.
6. Melhor é a mão cheia com descanso 

do que ambas as mãos cheias com tra-
balho, e aflição de espírito.
7. Outra vez me voltei, e vi vaidade de-
baixo do sol.
8. Há um que é só, e não tem ninguém, 
nem tampouco filho nem irmão; e contu-
do não cessa do seu trabalho, e também 
seus olhos não se satisfazem com rique-
za; nem diz: Para quem trabalho eu, pri-

AO FINALIZAR “A SUA OBRA, QUE FIZERA” (GN.2:1), COMPLETANDO A SEMANA DA CRIAÇÃO, DEUS A COROOU COM O SÁBADO, 
UM DIA DE DESCANSO PARA QUE O HOMEM SEMPRE MANTIVESSE NA LEMBRANÇA A SUA ORIGEM DIVINA. UM DIA ANTES, 
DEUS HAVIA CRIADO ADÃO E PERMITIDO QUE ELE MESMO NOTASSE QUE ALI AINDA “NÃO SE ACHAVA UMA AUXILIADORA 
QUE LHE FOSSE IDÔNEA” (GN.2:20). ENTÃO, DEUS FORMOU A MULHER E, UNINDO-A AO HOMEM, COMPÔS O PRIMEIRO 
“CORDÃO DE TRÊS DOBRAS” (V.12) DO PLANETA RECÉM-CRIADO. AO INICIAR SUA VIDA, O PRIMEIRO CASAL DESFRUTOU DE 
SEU PRIMEIRO DIA NAS HORAS DO SÁBADO ANDANDO LADO A LADO COM O CRIADOR. A PRIMEIRA LIÇÃO DADA AO RECÉM-
FORMADO CASAL SE RESUME EM UMA SENTENÇA: DEPENDÊNCIA DE DEUS. NO SÁBADO, O HOMEM E A MULHER APRENDERAM 
QUE A VERDADEIRA ADORAÇÃO NÃO É BASEADA NO QUE FAZEMOS, E SIM NO QUE DEUS FAZ. O ÉDEN FOI O PRESENTE DE 
CASAMENTO QUE RECEBERAM “PARA O CULTIVAR E O GUARDAR” (GN.2:15). A LIGAÇÃO DO HOMEM COM A TERRA VEM DA SUA 
COMPOSIÇÃO E TAMBÉM DE SUA PRIMEIRA LIDA. A ELES NÃO FOI DADO APENAS UM TRABALHO, MAS O MEIO MAIS EFICAZ E 
SALUTAR DE MANTER-SE INTEGRALMENTE EM HARMONIA COM O CRIADOR. NAS FLORES A DESABROCHAR, NAS SEMENTES A 
BROTAR, NOS FRUTOS PRONTOS PARA COLHER, NO CURSO DOS RIOS, NA DOÇURA DAS PEQUENAS E GRANDES CRIATURAS, 
ADÃO E EVA APRENDIAM JUNTOS AS RICAS LIÇÕES DA NATUREZA. INFELIZMENTE, EM DADO MOMENTO EM QUE A MULHER SE 
DISTANCIOU DE SEU COMPANHEIRO, SATANÁS ENCONTROU UMA OPORTUNA FRAGILIDADE. O PRIMEIRO DIÁLOGO DE SATANÁS 
COM UM MEMBRO DA RAÇA HUMANA REVELA A IMPORTÂNCIA E VERDADE NAS PALAVRAS DO SÁBIO: “MELHOR É SEREM DOIS 
DO QUE UM” (V.9). “SE ALGUÉM QUISER PREVALECER CONTRA UM, OS DOIS LHE RESISTIRÃO” (V.12). MAS O PECADO VEIO, 
E COM ELE A MALDIÇÃO DA TERRA, A FADIGA E “OS CARDOS E ABROLHOS” (GN.3:17-18). AINDA ASSIM, “LAVRAR A TERRA” 
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“ENTÃO, VI QUE TODO TRABALHO E TODA DESTREZA EM OBRAS “ENTÃO, VI QUE TODO TRABALHO E TODA DESTREZA EM OBRAS 
PROVÊM DA INVEJA DO HOMEM CONTRA O SEU PRÓXIMO. PROVÊM DA INVEJA DO HOMEM CONTRA O SEU PRÓXIMO. 
TAMBÉM ISTO É VAIDADE E CORRER ATRÁS DO VENTO” (V.4)TAMBÉM ISTO É VAIDADE E CORRER ATRÁS DO VENTO” (V.4)
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durará eternamente; nada se lhe de-
ve acrescentar, e nada se lhe deve ti-
rar; e isto faz Deus para que haja temor 
diante dele.
15. O que é, já foi; e o que há de ser, 
também já foi; e Deus pede conta do 
que passou.
16. Vi mais debaixo do sol que no lugar 
do juízo havia impiedade, e no lugar da 
justiça havia iniqüidade.
17. Eu disse no meu coração: Deus jul-
gará o justo e o ímpio; porque há um 

tempo para todo o propósito e para to-
da a obra.
18. Disse eu no meu coração, quanto 
a condição dos filhos dos homens, que 
Deus os provaria, para que assim pu-
dessem ver que são em si mesmos co-
mo os animais.
19. Porque o que sucede aos filhos dos 
homens, isso mesmo também sucede 
aos animais, e lhes sucede a mesma coi-
sa; como morre um, assim morre o outro; 
e todos têm o mesmo fôlego, e a vanta-

gem dos homens sobre os animais não 
é nenhuma, porque todos são vaidade.
20. Todos vão para um lugar; todos fo-
ram feitos do pó, e todos voltarão ao pó.
21. Quem sabe que o fôlego do homem 
vai para cima, e que o fôlego dos ani-
mais vai para baixo da terra?
22. Assim que tenho visto que não há 
coisa melhor do que alegrar-se o ho-
mem nas suas obras, porque essa é a 
sua porção; pois quem o fará voltar pa-
ra ver o que será depois dele?

COLHERÃO OS RESULTADOS DO QUE PLANTARAM (GÁLATAS 6:9). NÓS NASCEMOS E JÁ COMEÇAMOS A MORRER. O NOSSO 
TEMPO AQUI É LIMITADO E ESCASSO. “…TODOS PROCEDEM DO PÓ E AO PÓ TORNARÃO” (V. 20). E NESTA CORRIDA CONTRA O 
TEMPO COMEÇAMOS A TENTAR PREENCHER O NOSSO CORAÇÃO COM TUDO AQUILO QUE O MUNDO AFIRMA SER FELICIDADE, 
MAS, QUE COMO VIMOS NOS CAPÍTULOS ANTERIORES, NÃO PASSA DE VAIDADE. ENTÃO, O VERSO 11 NOS DIZ UMA VERDADE 
QUE SE TODOS PUDESSEM TER CONHECIMENTO, CERTAMENTE ENTENDERIAM O PORQUÊ AINDA SENTEM UM GRANDE VAZIO NA 
VIDA MESMO TENDO ALCANÇADO TUDO AQUILO QUE AOS OLHOS HUMANOS TRAZEM FELICIDADE. ATENTEM BEM PARA A PARTE 
DESTACADA DO VERSO: “TUDO FEZ DEUS FORMOSO NO SEU DEVIDO TEMPO; TAMBÉM PÔS A ETERNIDADE NO CORAÇÃO DO 
HOMEM”. O LUGAR QUE MULTIDÕES TÊM TENTADO PREENCHER COM COISAS CORRUPTÍVEIS, TEM UM ESPAÇO DO TAMANHO 
DA ETERNIDADE! PORTANTO, O SEGREDO DA VERDADEIRA FELICIDADE, AMADOS, NÃO ESTÁ EM GANHAR MAIS DINHEIRO; NEM 
EM TER UM TRABALHO DE DESTAQUE; NEM EM DIVERSÕES E ENTRETENIMENTOS; NEM EM RELACIONAMENTOS. NADA DISSO 
É ETERNO. TUDO ISSO É PERECÍVEL. A VERDADEIRA FELICIDADE ESTÁ EM DEUS, O ÚNICO QUE É ETERNO E O ÚNICO QUE TEM O 
PODER DE RENOVAR “O QUE SE PASSOU” (V. 15). QUER GANHAR MAIS TEMPO? INVISTA O SEU TEMPO NO SENHOR. ORE MAIS, 
ESTUDE MAIS A BÍBLIA, LOUVE MAIS, SEJA MAIS ASSÍDUO NOS CULTOS DA IGREJA “TANTO MAIS QUANTO VEDES QUE O DIA SE 
APROXIMA” (HEBREUS 10:25). QUE A SUA COMUNHÃO COM O CÉU REFLITA A LUZ DE CRISTO EM SUA VIDA E QUE O SEU TEMPO 
NÃO SE RESUMA A ESTE MUNDO, POIS DEUS TE FEZ PARA QUE VOCÊ TENHA VIDA EM ABUNDÂNCIA, POIS “SEI QUE TUDO QUANTO 
DEUS FAZ DURARÁ ETERNAMENTE” (V. 14).

1. Tudo tem o seu tempo determinado, 
e há tempo para todo o propósito de-
baixo do céu.
2. Há tempo de nascer, e tempo de mor-
rer; tempo de plantar, e tempo de arran-
car o que se plantou;
3. Tempo de matar, e tempo de curar; 
tempo de derrubar, e tempo de edificar;
4. Tempo de chorar, e tempo de rir; tem-
po de prantear, e tempo de dançar;
5. Tempo de espalhar pedras, e tempo 
de ajuntar pedras; tempo de abraçar, e 

tempo de afastar-se de abraçar;
6. Tempo de buscar, e tempo de perder; 
tempo de guardar, e tempo de lançar fora;
7. Tempo de rasgar, e tempo de coser; 
tempo de estar calado, e tempo de falar;
8. Tempo de amar, e tempo de odiar; 
tempo de guerra, e tempo de paz.
9. Que proveito tem o trabalhador na-
quilo em que trabalha?
10. Tenho visto o trabalho que Deus deu 
aos filhos dos homens, para com ele 
os exercitar.

11. Tudo fez formoso em seu tempo; 
também pôs o mundo no coração do 
homem, sem que este possa descobrir 
a obra que Deus fez desde o princípio 
até ao fim.
12. Já tenho entendido que não há coi-
sa melhor para eles do que alegrar-se 
e fazer bem na sua vida;
13. E também que todo o homem coma 
e beba, e goze do bem de todo o seu tra-
balho; isto é um dom de Deus.
14. Eu sei que tudo quanto Deus faz 

HÁ UM TEMPO ATRÁS, UM BANCO PRIVADO CRIOU UM SLOGAN QUE PROMETIA AOS SEUS CLIENTES UM ATENDIMENTO DE 30 
HORAS POR DIA. APESAR DA IMPOSSIBILIDADE LITERAL DE TAL PROPAGANDA, A ESTRATÉGIA FOI A DE SOMAR AS 6 HORAS 
DE FUNCIONAMENTO DIÁRIO DAS AGÊNCIAS MAIS AS 24H DE ATENDIMENTO VIA TELEFONE. A IDEIA ERA DE TRANSMITIR AOS 
CLIENTES A SEGURANÇA DE QUE PODERIAM TER ACESSO À SUA CONTA E NEGÓCIOS A QUALQUER TEMPO. E EM UMA ÉPOCA EM 
QUE “TEMPO É DINHEIRO”, AS ESTRATÉGIAS TÊM SIDO CADA VEZ MAIS OUSADAS E CRIATIVAS. O TEMPO PODE SER IMPREVISÍVEL 
OU PODE SER INFLUENCIADO POR NOSSAS PRÓPRIAS ESCOLHAS. NINGUÉM ESCOLHE O TEMPO EM QUE VAI NASCER, MAS AS 
ESCOLHAS PODEM INFLUENCIAR NO TEMPO DE MORRER. NINGUÉM, EM SÃ CONSCIÊNCIA, ESCOLHE O MOMENTO DE CHORAR, 
MAS PODE ESCOLHER SORRIR. NÃO PERDEMOS ALGO PORQUE PROGRAMAMOS A PERDA, MAS TEMOS A ESCOLHA DE PROCURAR 
ATÉ ENCONTRAR. NÃO COMPRAMOS NADA PENSANDO NO DIA EM QUE JOGAREMOS FORA. NÃO ACORDAMOS DECIDIDOS: “HOJE 
VOU ME ABORRECER COM FULANO!” (OU PELO MENOS, COMO CRISTÃOS, NÃO DEVERÍAMOS), MAS PODEMOS ESCOLHER AMAR. 
E, DIANTE DE TUDO ISSO, PERCEBAM QUE O TEMPO NÃO É NATURALMENTE PREVISÍVEL. NA VERDADE O TEMPO DE CADA SER 
HUMANO NESTA TERRA FOI DESIGNADO POR DEUS ANTES MESMO DE NASCER: “OS TEUS OLHOS ME VIRAM A SUBSTÂNCIA 
AINDA INFORME, E NO TEU LIVRO FORAM ESCRITOS TODOS OS MEUS DIAS, CADA UM DELES ESCRITO E DETERMINADO, QUANDO 
NEM UM DELES HAVIA AINDA” (SALMO 139:16). DEUS É O DONO DO TEMPO, MAS ELE NÃO INTERFERE NO LIVRE ARBÍTRIO 
QUE CONCEDEU A CADA UM DE NÓS. USAMOS A LIBERDADE DE FORMA ERRADA E ACABAMOS MACULANDO OS PERFEITOS 
PROPÓSITOS DE DEUS COM NOSSAS MÁS ESCOLHAS. MAS AQUELES QUE NÃO SE CANSAM DE FAZER O BEM, NO DEVIDO TEMPO 
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A Prenorte é referência no 
estado de Pernambuco, no ramo 
de pré-moldados de concreto. 
Há mais de 15 anos fornecemos 
pisos intertravados, blocos de 
concreto e meio-fio para as 
maiores construtoras do país, 
graças à qualidade empregada 
na fabricação do produto e 
eficiência na entrega.

Blocos de 
concreto

Pré-moldados

Pavimentos

Blocos de 
concreto, pisos 
intertravados, 
muros, caixas e 
pré-moldados 
sob medida

CONHEÇA 
TODOS OS 
NOSSOS 
PRODUTOS.

CALÇADÃO 
DA PRAIA DE 
BOA VIAGEM,
RECIFE

ESTAMOS PRONTOS PARA 
ATENDÊ-LOS. FALE COM 
NOSSO COMERCIAL. 
SOLICITE ORÇAMENTO. PRÉ-FABRICADOS DO NORDESTE

BLOCO

CAIXA DE CONCRETO

PAVER
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1010
pelo paíspelo país
Faturamento da 
indústria de máquinas 
e equipamentos cai em 
fevereiro. Setor teve em 
janeiro aumento de 0,5% 
no número de contratações.

REPORTAGENS

1414
capacapa
Rodrigo Pinheiro jovem, 
dinâmico e com muito 
espírito público. Prestes 
a completar o 1º ano de 
gestão como prefeito de 

NA CAPA: RODRIGO PINHEIRO JOVEM, DINÂMI-
CO E COM MUITO ESPÍRITO PÚBLICO. PRESTES 
A COMPLETAR O 1º ANO DE GESTÃO COMO PRE-
FEITO DE CARUARU – NO PRÓXIMO DIA 31 –, RO-
DRIGO PINHEIRO JÁ CONSEGUIU OBTER MAIS DE 
80% DA APROVAÇÃO DA POPULAÇÃO DA CAPITAL 
DO AGRESTE, CONFORME ESTUDOS TÉCNICOS 
REALIZADOS PELA EQUIPE DA REVISTA TOTAL, 
NO PERÍODO DE 1 A 7 DESTE MÊS. 

Caruaru – no próximo dia 
31 –, Rodrigo Pinheiro 
já conseguiu obter mais 
de 80% da aprovação da 
população da Capital do 
Agreste, conforme Estudos 
Técnicos realizados pela 
equipe da Revista Total, no 
período de 1 a 7 deste mês.

2626
missãomissão
Já se escutam – e notam-
se – ‘novos’ sinais de 
Raquel Lyra. Pelas 
últimas nomeações, ela 
sinaliza que, a partir de 
agora, iniciará indicações 
de nomes da política 
nos segundo e terceiro 
escalões.

4040
açãoação
Simone Benevides é 
considerada uma das 
técnicas do primeiro 
escalão do novo Governo 
de Pernambuco. Servidora 
de carreira da Caixa 
Econômica Federal há 
mais de 20 anos, seu nome 
foi um dos primeiros a 
serem escolhidos para o 
secretariado de Raquel 
Lyra.

5050
visãovisão
José de Anchieta Patriota é 
incansável na luta pela sua 

cidade e pela sua gente. 
Carnaíba, Pérola do Pajeú, 
distante 400 km da capital 
pernambucana, começou a 
escrever uma nova página 
em sua história há 18 
anos, quando elegeu pela 
primeira vez, o médico 
Anchieta Patriota para 
prefeito. Aos 66 anos, 
em seu 4º mandato à 
frente do município, 
o gestor alcançou 84% 
de aprovação na última 
consulta realizada junto a 
população carnaibana.
 
5656
liderançaliderança
Coronel Meira participa de 
reunião com ministro
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José Múcio Monteiro 
sobre Escola de Sargentos. 
Em 2022, o Coronel 
juntamente com o ex-
presidente Jair Bolsonaro 
(PL), participou da 
inauguração da pedra 
fundamental da referida 
Escola de Sargentos.

6060
experiênciaexperiência
Muito além do direito 
eleitoral. Advogada 
Diana Câmara começa 
2023 com importantes 
desafios em outras áreas: 
na sua atuação no Direito 
Administrativo Municipal 
e Direito à Saúde.

60

Quando, há 20 anos atrás, tive a opor-
tunidade de realizar meu sonho de ter 
uma revista totalmente produzida em 

Vitória de Santo Antão (PE), minha cida-
de natal, a intenção era de poder divulgar 
a cidade e dar destaque aos seus filhos ilus-
tres, que são muitos.

Os anos passaram, a revista cresceu mais 
do que eu imaginava e nós mudamos seu con-
teúdo, passando a produzir matérias locais, 
estaduais, nacionais e, até internacionais.

Como vitorienses, amamos nossa cida-
de e admiramos os nossos políticos, prin-
cipais artífices do crescimento de nossa Vi-
tória de Santo Antão (PE).

Se tivesse que fazer uma seleção dos me-
lhores políticos de nossa cidade, não have-
ria condições de fazê-lo, pois todos, em seus 
diversos momentos, mostraram sua capaci-
dade, seu amor pela nossa terra e pela nossa 
gente e deram o máximo de si para melho-

UMA NOVA UMA NOVA 
MANEIRA MANEIRA 
DE SERDE SER
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ECONOMIA

FATURAMENTO FATURAMENTO 
DA INDÚSTRIA DA INDÚSTRIA 
DE MÁQUINAS E DE MÁQUINAS E 
EQUIPAMENTOS CAI EQUIPAMENTOS CAI 
EM FEVEREIROEM FEVEREIRO
SETOR TEVE EM JANEIRO AUMENTO DE 
0,5% NO NÚMERO DE CONTRATAÇÕES

A indústria brasileira de máquinas e equipa-
mentos teve, em fevereiro, queda de 7,8% na 
receita líquida de vendas em relação ao mesmo 
mês do ano passado, com R$ 21,76 bilhões de 
venda. É a nona queda consecutiva, segundo 
dados divulgados nesta segunda-feira (27) pe-
la Associação Brasileira da Indústria de Máqui-
nas e Equipamentos (Abimaq). Com isso, no pri-
meiro bimestre do ano, o setor acumulou que-
da de 7,1%. Na comparação com o mês ante-
rior, porém, houve alta de 7%.
Segundo a Abimaq, após cair 2%, em janeiro, 
no mês seguinte, o setor teve recuperação de 
2,7% na ocupação da capacidade instalada, 
atingindo 77,6% de seu nível. Apesar da recu-
peração, a capacidade do setor ficou 2% abai-
xo do nível de 2022 (79,2%).

Emprego
A Abimaq informou que, mesmo com a queda 
no faturamento no primeiro bimestre, o setor 
aumentou o número de pessoas contratadas 
para pouco mais de 4 mil. O quadro de pesso-
al cresceu 0,5%, quando comparado ao núme-
ro de trabalhadores de janeiro, chegando a um 
total de 394 mil pessoas empregadas na indús-
tria de máquinas e equipamentos.
Segundo a Abimaq, foi o segundo mês de recu-
peração das contratações, após queda no úl-
timo trimestre do ano passado. “Contribuíram 
para o aumento das contratações as indústrias 
de máquinas fornecedoras ao setor de bens de 
consumo duráveis e semiduráveis, construção 
civil e infraestrutura”, diz a associação.

Exportações
O ano de 2023 começou com aumento das ex-
portações de quase todos os tipos de máqui-
nas, no comparativo interanual, com exceção 
de máquinas para bens de consumo, cujas ven-
das externas caíram 0,9%.
O destaque foi o setor de máquinas para logís-
tica e construção civil que cresceu 39,2% no 
período – este setor participou com 30% no to-
tal das exportações de máquinas no período.
O setor exportador de componentes para a in-
dústria de bens de capital também se desta-
cou, respondendo por 24,2% do total e regis-
trando crescimento de 33,5%.

10
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DIRETOR-PRESIDENTE

CAPACAPA

PELO PAÍSPELO PAÍS
rar a qualidade de vida da população e a es-
trutura da nossa Terra das Tabocas.

Por outro lado, temos que ressaltar que, 
em todos os momentos, durante esses 20 
anos da Revista Total, sempre fomos mui-
to bem recebidos por todos os políticos vi-
torienses, que jamais nos negaram infor-
mações para produzirmos matérias, entre-
vistas etc. E todos eles, também, sempre fo-
ram muito receptivos, inclusive com aju-
da financeira, e o respeito entre nós sem-
pre foi recíproco.

Para não cometermos nenhuma injustiça 
–, e como, com a expansão da nossa revista 
para todo o Brasil, temos mais de 5.500 ou-
tros municípios e suas respectivas prefeitu-
ras, para produzirmos conteúdos, conforme 
diz nosso novo slogan, ‘a Revista dos muni-
cípios brasileiros’ – tomamos a decisão de, 
nos próximos seis anos, não mais fazermos 
nenhuma citação sobre a política e os polí-
ticos de Vitória de Santo Antão.

Nossa sede continuará em Brasília (DF) 
sem jamais negar sua origem, a cidade que 
amamos e sempre respeitando os seus po-
líticos, todos de boa índole, e grandes luta-
dores e defensores da nossa querida Vitó-
ria, reconhecendo suas lutas, mas, doravan-
te não mais nos reportaremos aos mesmos.

No entanto, estaremos sempre prontos 
para sair em defesa de todos os filhos de nos-
sa terra, naturais ou adotados, se por acaso 
alguém de fora tecer qualquer comentário 
negativo a respeito de qualquer um deles. 
Não permitiremos, não acataremos e sem-
pre os defenderemos.

Porque, acima de tudo, sou vitoriense e 
um grande amante de minha cidade e de sua 
honrada e valorosa população, independen-
temente dos cargos que ocupem.
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AMPLIFICADORES
PROFISSIONAIS THOTEM

VOCÊ SABIA QUE OS PROFESSORES
GASTAM EM MÉDIA 20% DO TEMPO
EM SALA DE AULA PARA MANTER A

DISCIPLINA?!

1 em cada 3 professores é 
levado a reduzir ou a 
readaptar suas atividades 
letivas devido aos distúrbios 
com a voz!?

O NÚMERO DE
READAPTADOS NAS
ESCOLAS
AUMENTAM ANO
APÓS ANO.

ESTAS SÃO ALGUMAS DAS RAZÕES PARA OS PROFESSORES UTILIZAREM
OS AMPLIFICADORES PROFISSIONAIS DE VOZ NO SEU DIA A DIA.

Fontes: Edição 2013 da TALIS, Pesquisa Internacional sobre Ensino e Aprendizagem coordenada mundialmente pela OCDE - Organização para Cooperação e Desenvolvimento Econômico.
Behlau M, Zambon F, Guerrieri AC, Roy N; Grupo Voz do Professor, Panorama epidemiológico sobre a voz do professor no Brasil. Revista da Sociedade Brasileira de Fonoaudiologia; 2009:1511 (citado 1º dez. 2009)

THOTEM A40THOTEM A20THOTEM AXTHOTEM T4

TEMPO DE CONTEÚDO DISCIPLINA EM SALA DE AULA

CONFORTO E CUIDADO COM O PROFESSOR EDUCAÇÃO PARA TODOS
+ ++ +

Isso significa
1 hora
desperdiçada
a cada 5 horas
em atividade.

Garantia Nacional
#Garantias Estendidas

*
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RODRIGO RODRIGO 
PINHEIRO JOVEM, PINHEIRO JOVEM, 
DINÂMICO E COM DINÂMICO E COM 
MUITO ESPÍRITO MUITO ESPÍRITO 

PÚBLICOPÚBLICO
PRESTES A COMPLETAR O 1º ANO DE 
GESTÃO COMO PREFEITO DE CARU-
ARU – NO PRÓXIMO DIA 31 –, RODRI-
GO PINHEIRO JÁ CONSEGUIU OBTER 
MAIS DE 80% DA APROVAÇÃO DA PO-
PULAÇÃO DA CAPITAL DO AGRESTE, 
CONFORME ESTUDOS TÉCNICOS REA-
LIZADOS PELA EQUIPE DA REVISTA TO-
TAL, NO PERÍODO DE 1 A 7 DESTE MÊS 
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Rodrigo faz parte de uma nova sa-
fra política pernambucana que, 
devido ao êxito da sua gestão, o 

levou a ser agraciado, recentemen-
te, com o destacado Prêmio Leão do 
Norte - Brasil 2023, da Revista Total. 

Rodrigo Anselmo Pinheiro dos San-
tos, nascido em 12/08/1981, é formado 
em Marketing e MBA em Gestão Imobi-
liária. Caruaruense e empresário, atuou 
como membro da ACIC por mais de 15 
anos. Na política, iniciou a sua carrei-
ra em 2016, quando foi eleito vice-pre-
feito na chapa da prefeita Raquel Lyra, 
formando a dupla mais jovem, até en-
tão, à frente da Prefeitura de Caruaru.  

Em 2020, Rodrigo Pinheiro foi re-
eleito no cargo de vice-prefeito, junto 
com a também reeleita prefeita Raquel 
Lyra, quando obtiveram a maior vitó-
ria política da história de Caruaru, com 
114.466 votos. 

Com um grande futuro ainda pela 
frente, se depender da sua disposição 
para o trabalho, irá alçar voos mais altos.  

Mostrando que sua preocupação é pe-
la melhoria de Caruaru e que, como um 
bom político, está pronto a ceder, quan-
do se trata de decisões que sejam positi-
vas e benéficas para o Estado, sobretu-
do quando se trata das prefeituras. Em-
bora despontasse como franco favorito 
na eleição à presidência da Amupe - As-
sociação Municipalista de Pernambu-
co, ele declinou de concorrer para evi-
tar confronto e apoiou Márcia Conra-
do, a prefeita de Serra Talhada, que é a 
atual presidente de associação. 

Amizade Rodrigo e Raquel, atual Gover-
nadora, são amigos há muitos anos. 

“Conheço-a desde criança. Estuda-
mos no mesmo colégio, o Centro Edu-
cacional Montessori. Éramos do PSB até 
o início de 2016. Por motivos políticos, 
Raquel Lyra migrou para o PSDB e, no 
mesmo momento da sua filiação, tam-
bém mudamos para este partido”, pon-
tuou Pinheiro. 

Assim como Raquel, seu sucessor na 

prefeitura também vem de uma famí-
lia com tradição política. Rodrigo é fi-
lho do ex-vereador José Pinheiro dos 
Santos Filho, conhecido como Pinhei-
rão, que faleceu em 2012. 

Ao se despedir da prefeitura, Raquel 
fez questão de afirmar que confiava em 
Rodrigo para dar continuidade ao tra-
balho que ela desempenhou como ges-
tora municipal: “A partir de hoje, quem 
irá liderar esse trabalho, ficando à fren-
te da Capital do Agreste, é Rodrigo Pi-
nheiro, ele que também foi eleito e ree-
leito vice-prefeito, esteve junto comigo 
desde o início desse desafio e sabe bem 
como fazer para manter a cidade no ca-
minho do desenvolvimento”, comentou. 

Em entrevista para o portal NE10, em 
2016, o novo chefe do Executivo caru-
aruense contou um pouco sobre a sua 
trajetória e disse que sempre esteve ao 
lado dos Lyra. 

“Nosso principal objetivo é focar prin-
cipalmente na questão do emprego e ren-
da aqui na nossa cidade”, disse o então 
novo prefeito de Caruaru, Rodrigo Pi-
nheiro, ao tomar posse no dia 31 de mar-
ço do corrente ano, na Câmara de Vere-
adores, após a renúncia de Raquel para 
disputa ao governo do Estado. 

Na entrevista à CBN Caruaru, um 
dia após assumir a prefeitura, Rodrigo 
Pinheiro comentou sobre as expectati-
vas e planos para o município e os no-
vos projetos para a Capital do Agreste. 
Ele afirmou, que pretende continuar as 
ações que já vinham sendo realizadas 
no município. 

O novo prefeito também prometeu, 
na oportunidade, manter muito diálogo 
com o legislativo do município. “A gen-
te sabe como é a dinâmica de um Poder 
Legislativo, de uma Câmara Municipal, 
e os vereadores podem ter certeza de que 
vamos ampliar esse diálogo e estar cada 
vez mais sintonizados com a população 
de Caruaru”, afirmou Rodrigo. 

Obras Em um rápido encontro com Ro-
drigo, ainda em outubro do ano passado, 

ele comentou sobre obras no município 
e investimentos que têm sido realizados.  

Em resposta ao movimento de ten-
tativa de conquista da Vila Canaã pa-
ra Toritama, pelo prefeito do municí-
pio, Edilson Tavares, Rodrigo Pinheiro 
explicou a situação: “Ele não me pro-
curou. É um movimento que coincide 
com o período eleitoral, é também to-
talmente inconstitucional. O que ele tá 
querendo é ilegal”. 

Incrementando melhorias na cidade 
Agrestina, a prefeitura, sob o comando 
de Pinheiro, já executou mais de 78 mil 
metros quadrados em manutenções de 
calçamento, com a reparação de muitos 
buracos que dificultava sobremaneira o 
trânsito de pedestres e de veículos. 

Em ações e números, as operações 
Tapa-Buracos e de Manutenção, da Se-
cretaria Municipal de Infraestrutura Ur-
bana e Obras (Siurb), podem exemplifi-
car perfeitamente o slogan atual da Pre-
feitura de Caruaru: A gente avança fa-
zendo melhor!  

Desde que Rodrigo assumiu, os in-
vestimentos, com execuções de servi-
ços, tanto na zona urbana como na ru-
ral da cidade, praticamente redobraram 
por parte do Executivo, possibilitando 
melhores condições de vida à popula-
ção caruaruense. 

Os dados divulgados, esta semana, 
pela Siurb, demonstram o quanto a Ca-
pital do Agreste avançou com a intensi-
ficação das duas operações de reparos 
na pavimentação, desobstruções de re-
des de esgotos, limpezas de sistemas de 
drenagem, além de requalificações nas 
estruturas físicas dos espaços.   

Conforme ressaltou o secretário de 
Infraestrutura Urbana e Obras de Ca-
ruaru, Andrews Melo, tais resultados 
expressivos são fruto de um somató-
rio de fatores.  

“Os investimentos financeiros por par-
te do prefeito Rodrigo Pinheiro têm si-
do incansáveis e a cidade vem avançan-
do bastante em termos de obras. Soma-
do a isso, não podemos deixar de des-

CAPACAPA
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tacar o empenho redobrado por parte 
da nossa equipe para dotar Caruaru das 
melhores condições possíveis. Os desa-
fios permanecem grandes, ou seja, do ta-
manho da nossa cidade, mas podemos 
dizer que estamos no caminho certo e 
muita coisa boa vem pela frente”. 

Desafio Segundo o colunista da Folha de 
Pernambuco, Carlos Britto, o prefeito 
de Caruaru, Rodrigo Pinheiro (PSDB) 
vai começar o ano enfrentando o maior 
desafio de sua vida. 2023 começa com o 
gestor sendo protagonista de sua própria 
administração, agora com o ano inteiro 
administrado somente por ele. 

Ele precisa ganhar 23 para estar for-
te em 24, ano que já teremos eleição pa-
ra a prefeitura. Sabendo disso, Pinheiro 
trata de buscar recursos e já correu pa-
ra Brasília onde já visitou o Ministério 
da Educação buscando junto ao FNDE 
(Fundo Nacional de Desenvolvimento 
da Educação), mais recursos para no-
vas obras que serão liberadas ainda es-
te ano de creches e escolas. 

O prefeito foi ainda ao Ministério do 
Turismo, onde garantiu a autorização 
para liberação das últimas parcelas pa-
ra atualização do cronograma de obras 
em Caruaru, cronograma este que está 
em dia. Somente no Ministério do Tu-

rismo são mais de R$ 20 milhões em 
obras para a capital do Forró 

Rodrigo sabe que precisa aparecer 
bem na foto, pois agora a caneta e a res-
ponsabilidade são dele. O prefeito vai 
contar ainda com a força da governado-
ra Raquel Lyra para ajudá-lo a fazer em 
Caruaru aquilo que prometeram juntos 
nos palanques. 

Investimentos E consciente de que, real-
mente, precisa ganhar 2023, o prefeito 
Rodrigo Pinheiro tem se movimentado 
bastante, por onde pode estar, inclusive 
até no Sambódromo da Marquês de Sa-
pucaí, no Rio de Janeiro.  

O prefeito tucano e uma grande co-
mitiva da cidade viajaram à capital flu-
minense para ver de perto o desfile da 
Mocidade Independente de Padre Mi-
guel, na Marquês de Sapucaí. 

O desfile fez referências ao Alto do 
Moura, mestre Vitalino e outros arte-
sãos do local. O prefeito torceu fervo-
rosamente pela Mocidade e fez questão 
de descer pra Avenida e parabenizar os 
seus integrantes. 

Mas, como o caminho mais firme é 
o da ‘boa política’, antes de terminar o 
ano de 2022 (em 05/12), rodrigo reuniu 
vereadores e anunciou diversas obras e 
investimentos em Caruaru.  

Como já se tornou um hábito entre os 
poderes executivo e legislativo do muni-
cípio, Pinheiro e os vereadores de Caru-
aru discutiram sobre projetos de lei que 
seguiriam para a Câmara, ainda naquela 
semana, dentre eles, projetos de caráter 
administrativo e também projetos que 
consolidam diretrizes do plano diretor, 
no que diz respeito à expansão urbana 
ordenada e com a infraestrutura e mobi-
lidade necessárias para garantir à Capi-
tal do Agreste um desenvolvimento sus-
tentável, respeitando o meio ambiente, 
gerando emprego e renda. 

Na oportunidade, o prefeito apresen-
tou um novo pacote de obras, em me-
nos de trinta dias, desta vez na educa-
ção, e assinou ordens de serviço de am-

pliações, reformas e construções que to-
talizam um investimento na ordem de 
R$12 milhões, entre recursos próprios 
e recursos federais resultado de articu-
lações do prefeito em Brasília. 

Para o presidente da Câmara, Bruno 
Lambreta, “a reunião foi proveitosa den-
tro dessa relação harmoniosa entre os 
poderes executivo e legislativo, em prol 
da população da cidade e da zona rural. 
Mais uma vez, o prefeito fez um gesto 
importante em convocar toda a Câma-
ra para discutir projetos e assinar ordens 
de serviços que irão beneficiar a cidade”. 

“Caruaru fecha o ano com importan-
tes obras e ações que projetam um 2023 
de muito desenvolvimento, emprego e 
renda, resultado de um planejamento 
da nossa gestão que sempre dialoga com 
todos, como temos feito nesses 9 meses 
de muito trabalho”, esclareceu Rodrigo 
Pinheiro, após o término do encontro. 

Projeção Já no começo do ano, na tarde 
do dia 24 de janeiro, o prefeito de Caru-
aru, Rodrigo Pinheiro e parte do seu se-
cretariado estiveram reunidos com re-
presentantes da ENEL-X. O encontro 
teve como objetivo os últimos ajustes 
antes da assinatura da Ordem de Ser-
viço que irá oficializar o consórcio e o 
início do trabalho da empresa na ma-
nutenção da iluminação pública na ci-
dade e na zona rural.  

O consórcio é resultado de uma par-
ceria público-privada entre a Prefeitura 
de Caruaru e a empresa ENEL-X, e con-
templa vinte anos de concessão.  

“Viemos alinhar alguns pontos, ten-
do em vista as avaliações feitas a partir 
do serviço de manutenção que já foi ati-
vado em caráter de teste; e ter uma últi-
ma conversa antes da assinatura da OS 
para garantir à população um serviço 
de qualidade e ágil. Nossa expectativa é 
que já na cerimônia da OS a gente pos-
sa lançar esse canal de atendimento que 
vai funcionar 24h por dia, sem interrup-
ção”, afirmou o prefeito.  

Com isso, a prefeitura estima que, até 

CAPACAPA
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o final de 2023, Caruaru esteja com 100% 
da iluminação em LED. 

Eventos No dia 7 de fevereiro, de forma 
inédita, Rodrigo Pinheiro lançou o Ca-
lendário de Eventos oficiais da Prefeitu-
ra em 2023. 

O lançamento aconteceu no auditó-
rio do Centro Universitário Maurício de 
Nassau, pela Prefeitura de Caruaru, por 
meio da Fundação de Cultura. 

O objetivo do calendário é que toda a 
população caruaruense possa se progra-
mar, anualmente, de acordo com o calen-
dário de eventos, o que envolve diversos 
setores da sociedade, como a economia 
em si, a geração de emprego e renda, mo-
vimentação no comércio local, atrativo 
para os turistas e, consequentemente, a 
rede hoteleira da cidade, que com tem-
po hábil poderá montar toda uma gra-
de logística para receber o grande volu-
me de pessoas. 

“A ideia de lançamento do calendá-
rio cultural 2023 é que, de forma anteci-
pada, enquanto prefeitura também, seja 
organizado todo o fluxo anual de acordo 
com nosso calendário, seja ele no âm-
bito da rede hoteleira, comercial, lojis-
tas e a economia em si, o que movimen-
ta a renda e emprego de nossa cidade”, 
pontuou o prefeito de Caruaru, Rodri-
go Pinheiro. 

Dando início às festividades, Carua-
ru já realizou no período de 9 até 11/2, 
o Pré-carnaval Multicultural, que con-
tou com seis polos de animação, com 
atrações a nível nacional, regional e lo-
cal, no qual, mais de 82% da grade de 
atrações artísticas foi composta por ar-
tistas locais. 

Os homenageados do Pré-Carnaval 
Multicultural 2023 deste ano foram o 
Juiz Plácido de Souza, In Memoriam; o 
carnavalesco Rooselvet Bezerra da Ban-
da Nova Euterpe e o Grupo do Folgue-
do do Boi Teimoso. 

“Sem dúvidas mais um evento já con-
solidado na nossa cidade e que, a cada 
ano ganha mais força. Este ano, além 

do aumento no número de dias de fes-
ta, também contamos com o apoio do 
Governo do Estado, que nos ajuda ain-
da mais na consolidação da data”, frisou 
Rodrigo Pinheiro. 

Dando continuidade ao fluxo do ca-
lendário, este mês, no dia 4, foi a vez da 
reabertura do Mercado Cultural Casa 
Rosa, localizado no coração da Feira de 
Caruaru, com muitas novidades. 

Entre os dias 6 a 11 de março foi co-
memorada a Semana da Mulher.  

Em abril, de 2 a 9, se realizará a tem-
porada da Semana Santa com Caruaru 
– A Paixão Começa Aqui, com polos na 
Feira de Artesanato, Estação Ferroviá-
ria, Monte Bom Jesus e Mercado Cul-
tural Casa Rosa. 

Concomitantemente, se dará a 1ª edi-
ção de 2023 do Festival de Seresta, even-
to já consolidado em 2022, que este ano 
acontecerá de 6 a 8 de abril. 

No mês de maio será a vez da Sema-
na de Aniversário de Caruaru, com o 
tradicional corte do bolo e hasteamen-
to das bandeiras. 

O que se espera é que, este ano, as se-
cretarias responsáveis organizem me-
lhor a presença da imprensa, principal-
mente a local que, no ano passado hou-
ve muitas reclamações, inclusive de veí-
culos que, apesar de estarem credencia-
dos, não conseguiram nenhum dia os 
ingressos de entrada (sic), mesmo com 
solicitações feitas nos primeiros segun-
dos do dia, às 0h. 

Dando continuidade ao fluxo anual 
teremos Desfile Cívico de 7 de Setem-
bro; Jogos Escolares; Caruaru Moto Fest; 
Semana da Criança; FliAgreste; Inaugu-
ração da Decoração Natalina; Festival 
de Violeiros Ivanildo Vila Nova; Sema-
na Cultural Afro-Brasileira e Dia Na-
cional da Consciência Negra; Samba no 
Monte; Face/Fic; Ciclo Natalino; Sema-
na Viva Gonzaga; 2°Festival de Seresta; 
Apresentação do Coral na Igreja Nossa 
Senhora da Conceição e finalizando o 
ano de 2023 a grande queima de fogos 
com o evento Luzes de Caruaru.

FESTEJO

SÃO JOÃOSÃO JOÃO
ESTE ANO, OS FESTEJOS JUNINOS 
TERÃO INÍCIO NO DIA 28 DE ABRIL 
E SEGUEM ATÉ 1° DE JULHO, COM 
UMA PROGRAMAÇÃO BASTANTE 
MOVIMENTADA:

São João da Roça - 28 de abril a 2 de 
junho, em 13 localidades distintas. 

São João na Cidade - 3 de junho a 1° de 
julho, nos polos Pátio de Eventos Luiz Lua 
Gonzaga, Estação Ferroviária e Alto do 
Moura. 

Encontro de todas as Comidas Gigantes 
de Caruaru, 4 de maio, na Rua 3 de Maio. 

Ensaios do São João com Renilda Cardoso 
Acontece nós dois últimos sábados de 
abril e todos os sábados de maio no 
Mercado Cultural Casa Rosa. 

CAPACAPA
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JÁ SE ESCUTAM JÁ SE ESCUTAM 
– E NOTAM-SE – – E NOTAM-SE – 
‘NOVOS’ SINAIS ‘NOVOS’ SINAIS 

DE RAQUEL LYRA  DE RAQUEL LYRA  
PELAS ÚLTIMAS NOMEAÇÕES, ELA SINA-
LIZA QUE, A PARTIR DE AGORA, INICIA-
RÁ INDICAÇÕES DE NOMES DA POLÍTI-
CA NOS SEGUNDO E TERCEIRO ESCALÕES 

MISSÃOMISSÃO
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Não se pode negar que a gover-
nadora Raquel Lyra tem jogo de 
cintura e, sobretudo, experiên-

cia no comando executivo. Uma pro-
va disso são as suas gestões na Prefei-
tura de Caruaru – além de suas atua-
ções em cargos públicos diversos, an-
tes de ser prefeita –, devidamente apro-
vadas pela população que a reelegeu 
com um percentual bem maior de vo-
tos em 2020, decidido já no 1º turno 
(66,86% contra 19,22% do Delegado 
Lessa), do que na 1ª vez, em 2016, quan-
do a eleição só foi decidida no 2º turno 
(53,15% contra 46,85% de Tony Gel). 

A composição do seu secretariado 
mostra que ela também não tem me-
do de fazer o que acha correto. Dos 38 
cargos mais relevantes, como as secre-
tarias e outros da mesma importância, 
ela só nomeou 2 políticos: Daniel Co-
elho, que foi vereador do Recife por 
dois mandatos e, em 2010, se elegeu 
deputado estadual. Em 2014, foi elei-
to deputado federal, cargo que ocupou 
por duas legislaturas e Lucinha Mota 
(mãe da menina Beatriz, assassinada 
em 2015, em Petrolina), ativista so-
cial e humanitária na luta por justiça 
e pelo respeito aos Direitos Humanos, 
graduanda em Direito e, apenas ago-
ra, conseguiu a suplência de deputa-
da estadual por Pernambuco. 

Enfim, o critério técnico sempre pre-
valecer sobre a maior parte da nova re-
estruturação do governo, conforme a 
governadora prometeu após a eleição, 
quando disse que seus secretários se-
riam “técnicos com sensibilidade po-
lítica”. E, com esse argumento do per-
fil técnico, Raquel imagina que sua de-
cisão seja entendida por todos os par-
tidos que a apoiaram.  

Vale-se ressaltar, ainda, que nesses 
principais cargos, as mulheres, pela pri-
meira vez em Pernambuco, têm gran-
de destaque. Dos 38 nomes escolhidos 
pela governadora, 45% (ou 17 cargos) 
são de mulheres. 

Somente agora, após quase 3 me-
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ses de sua gestão como governadora de 
Pernambuco, Raquel Lyra emite alguns 
sinais de que poderá iniciar as nome-
ações políticas. No último dia 3, Hen-
rique Queiroz foi nomeado para pre-
sidência do Iterpe e, no dia seguinte, 
foi a vez de Ary Morais ser nomeado 
para presidir o IPEM. 

Henrique Queiroz é ligado ao PP, 
que está na base do governo e dá sinais 
de afastamento do PSB na Prefeitura 
do Recife. Ex-deputado por diversos 
mandatos ele, que também é pai do 
deputado estadual Henrique Queiroz 
Filho (PP), chegou a ocupar o mesmo 
cargo na gestão do ex-governador Pau-
lo Câmara. Quanto a Ary, ele é filho 
do deputado estadual Antônio Mora-
es (PP) e já comandou o mesmo pos-
to entre 2021/2022. 

Também nesta semana, o ex-can-
didato a deputado Federal, Tonynho 
Rodrigues (MDB) assumiu o cargo de 
novo diretor de marketing da Empre-
sa Pernambucana de Turismo (Em-
petur), após o convite pessoal da go-
vernadora.  

Tonynho é filho do ex-prefeito de 
Caruaru, Tony Gel (PSB), tem muita 
experiência nesta área e irá atuar ao la-
do de outro jovem também muito pro-
missor na política pernambucana, o 
presidente da Empetur Eduardo Loyo. 

Tonynho, juntamente com seu pai, 
apoiaram a tucana no Agreste, no 2º 
turno das eleições. 

Se essa sinalização for realmente o 
que estamos conjeturando, Raquel só 
tem a ganhar. E, para isso, poderá con-
tar com muitos outros nomes em Per-
nambuco, com capacidade de também 
integrarem – e muito bem –, o staf do 
novo governo. 

É o caso, por exemplo, de Miguel 
Coelho, que também concorreu ao car-
go de governador do Estado, nas úl-
timas eleições, e foi o 1º político a de-
clarar apoio à candidatura de Raquel, 
logo que os resultados do 1º turno fo-
ram conhecidos. E, pelas suas gestões 
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como prefeito de Petrolina, que sur-
preenderam aqueles que não o conhe-
ciam como gestor, ele mostra que po-
de ser um parceiro importantíssimo. 

Ele, desde aquele momento, sem-
pre foi muito ético e jamais cobrou ne-
nhum espaço no governo, mas, com 
toda certeza, merece ser parte da equi-
pe raqueliana.  

Outro nome de grande relevância 
é o pai de Tonynho Rodrigues, Antô-
nio Geraldo Rodrigues da Silva, co-
nhecido como Tony Gel. O político, 
de 67 anos (nascido em Recife, no 
dia 5 de novembro de 1955), foi de-
putado federal por Pernambuco (De 
1/02/1991 a 31/12/2000, por 3 man-
datos consecutivos), prefeito de Caru-
aru (De 1/01/2001 a 4/04/2008, por 2 
mandatos consecutivos), vereador de 
Caruaru (De 1/01/2009 a 31/12/2010) 
e deputado estadual por Pernambuco 
(De 1/02/2011 a 31/01/2023). 

Também um nome muito forte é o 
de Guilherme Coelho, que foi o can-
didato a senador na chapa de Raquel, 
nas eleições passadas, e tem bastante 
cacife para assumir qualquer cargo im-
portante no governo e dar uma grande 
colaboração à governadora. 

Como esses 3, há muitos outros po-
líticos, com e sem mandatos, que po-
deriam compor o governo e dar mais 
consistência, sugestões e orientações 
para que Raquel consiga atingir tu-
do que pretende, como gestora esta-
dual, e colocar todos os seus projetos 
em prática. 

Há a certeza, fundamentada no que 
se conhece da jovem governadora per-
nambucana, que ela está atenta a tudo 
isto e, em breve, provavelmente, ou-
tros nomes de grandes políticos se so-
marão aos já convidados. 

O que temos certeza, no entanto, é 
de que esses nomes que ela vier a cha-
mar terão que ser realmente de pes-
soas sérias e comprometidas com o 
bem-estar da população pernambu-
cana e com a luta de Raquel e Priscila. 

MISSÃOMISSÃO
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MULHERES 

CHEFE DA POLÍCIA CIVIL
Simone Aguiar, graduada em 
Administração de Empresas 
(UPE) e em Direito (Aeso). 

FUNDARPE
Renata Borba, formada em 
Arquitetura e Urbanismo pela 
UFP, em Administração pela 
UPEe com MBA em Gestão da 
Qualidade das Construções pela 
Universidade de Salvador.  

SECRETARIA DE 
ADMINISTRAÇÃO
Ana Maraíza, advogada há 15 
anos, graduada em Direito 
pela Asces e pós-graduada em 
Direito Público pela Universidade 
Anhanguera.  

CONTROLADORIA GERAL DO 
ESTADO
Érika Lacet, bacharela em Direito 
pela UFPE, pós-graduada em 
Direito Tributário pela UFPE, e 
tem MBA em Gestão de Projetos 
pela FGV. 

PROCURADORIA GERAL DO 
ESTADO
Bianca Teixeira, procuradora do 
Estado, bacharela em Direito 
pela UFPE. 

JUSTIÇA E DIREITOS HUMANOS
Lucinha Mota, ativista social e 
humanitária na luta por justiça 
e pelo respeito aos Direitos 
Humanos, graduanda em Direito 
e suplente de deputada estadual 
por Pernambuco. 

SECRETARIA DE 
DESENVOLVIMENTO 
PROFISSIONAL E 
EMPREENDEDORISMO
Amanda Aires, economista 
pela UFPE, com extensão 
universitária pela Universidade 
de Zurique, na Suíça.  

SECRETARIA DE CIÊNCIA, 
TECNOLOGIA E INOVAÇÃO
Mauricélia Vidal, administradora, 
mestre em Economia (UFPB) e 
doutoranda em Administração 
pela UDE - Universidad de la 
Empresa em Montevideo no 
Uruguai. 

ADMINISTRAÇÃO DE 
FERNANDO DE NORONHA
Thallyta Figueirôa, graduada 
em Administração com MBA 
em Psicologia Organizacional e 

COMPR0METIMENTO

EQUIPE DE EQUIPE DE 
SECRETÁRIOS E SECRETÁRIOS E 
OUTROS CARGOS OUTROS CARGOS 
RELEVANTES DO RELEVANTES DO 
STAF DE RAQUEL STAF DE RAQUEL 
LYRA INDICADOS LYRA INDICADOS 
NOS ÚLTIMOS DIAS NOS ÚLTIMOS DIAS 
DO ANO DE 2023: DO ANO DE 2023: 
O QUE TEMOS CERTEZA, NO 
ENTANTO, É DE QUE ESSES NOMES 
QUE ELA VIER A CHAMAR TERÃO 
QUE SER REALMENTE DE PESSOAS 
SÉRIAS E COMPROMETIDAS COM 
O BEM-ESTAR DA POPULAÇÃO 
PERNAMBUCANA E COM A LUTA 
DE RAQUEL E PRISCILA. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

Gestão de Recursos Humanos 
e pós-graduação em Gestão de 
Pessoas.  

SECRETÁRIA DE SAÚDE
Zilda do Rego Barros, formada 
em Medicina pela UPE, desde 
1990, médica geriatra com 
área de atuação em Medicina 
Paliativa e mestra em Medicina 
Interna pela UFPE.  

SECRETÁRIA DE EDUCAÇÃO E 
ESPORTES
Ivaneide Dantas, doutora 
em Administração pela 
Universidad Nacional de 
Misiones na Argentina, com 
mestrado e especialização em 
Administração Pública pela 
Fundação Getúlio Vargas.  

SECRETARIA DE 
DESENVOLVIMENTO SOCIAL, 
CRIANÇA, JUVENTUDE E 
PREVENÇÃO ÀS DROGAS
Carolina Cabral, graduada 
em Comunicação Social, tem 
especialização em Primeira 
Infância pela The London 
School of Economics and 
Political Science (LSE) & 
Bernard Van Leer Foudation 
e em Administração Pública 
pela Bloomberg Harvard City 
Leadership Iniciative. 

SECRETARIA DE 
MEIO AMBIENTE, 
SUSTENTABILIDADE E 
FERNANDO DE NORONHA
Ana Luíza Ferreira, bacharela em 
Administração de Empresas pela 
FCAP/UPE, mestre em Políticas 
Públicas pela University of 
Georgia/Athens, EUA, e doutora 
em Ciência Política pela UFPE. 

SECRETARIA DE DEFESA 
SOCIAL
Delegada Carla Patrícia Cunha, 
delegada da Polícia Federal, com 
mais de 20 anos de atividade, é 
graduada em Direito pela UFPE, 
pós-graduada em Ciência Policial 
e Inteligência pela Academia 
Nacional de Brasília e pela UNB 
e mestre em Engenharia de 
Produção, também pela UFPE.   

SECRETARIA DA MULHER
Regina Célia Barbosa, filósofa, 
mestra em Ciência Política pela 
UFPE. Professora universitária 
há 25 anos em cursos de Direito 
e demais áreas das Ciências 
Humanas. Cofundadora, vice-
presidenta e diretora pedagógica 
do Instituto Maria da Penha.  
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DESENVOLVIMENTO URBANO E 
HABITAÇÃO
Servidora concursada da Caixa 
Econômica Federal há mais de 
20 anos, ela é mestre em Gestão 
Estratégica de Pessoas pela 
FBV/Wyden, e formada pelo 
IBGC - Instituto Brasileiro de 
Governança Corporativa como 
conselheira de administração, 
possui MBA em Gestão 
Financeira pelo Cedepe - Centro 
de Desenvolvimento Empresarial 
e Gestão de RH na Escola 
Superior de Marketing.  
Atuou também como 
Superintendente Nacional 
de Varejo e Superintendente 
Regional do Estado de 
Pernambuco.  

EXECUTIVA DE IMPRENSA
Daniella Brito Alves, jornalista, 
graduada pela UFPE, com pós-
graduação em Administração 
e Marketing e mestrado em 
Sociologia, e professora de 
cursos de graduação e pós-
graduação em Comunicação e 
Marketing Político. 

 

 

HOMENS  

CASA MILITAR
Coronel Hercílio da Fonseca 
Mamede, bacharel em Ciências 
Jurídicas. 

COMANDO DA POLÍCIA MILITAR
Coronel Tibério César dos 
Santos, polícia Militar. 

COMANDO DO CORPO DE 
BOMBEIROS
Coronel Luciano Alves Bezerra 
da Fonsêca, foi o 1º oficial do 
Corpo de Bombeiros Militar de 
Pernambuco promovido ao posto 
de coronel BM, exercendo suas 
atividades no Sertão do Estado.  

DESENVOLVIMENTO 
ECONÔMICO 
Guilherme Cavalcanti, formado 
em Administração pela Unicap, 
com especialização em finanças 
pela FGV.  

SECRETARIA EXECUTIVA DE 
CULTURA
Léo Salazar, produtor cultural, 
jornalista e contabilista com 
especialização em Gestão de 
Negócios pela UPE. 

 

 

 

 

 

 

 

SECRETARIA DE 
DESENVOLVIMENTO AGRÁRIO, 
AGRICULTURA, PECUÁRIA E 
PESCA
Aloisio Ferraz, engenheiro 
agrônomo pela UFRPE, técnico 
em Planejamento Agrícola e 
Agroindustrial e analista em 
Gestão Pública e Privada. 

EXECUTIVA DE 
RESSOCIALIZAÇÃO 
Paulo Paes de Araújo, formado 
em Administração, é policial 
penal desde 2002 e já atuou 
na Gerência de Inteligência 
e Segurança Orgânica da 
Secretaria Executiva da 
Ressocialização.  

SECRETARIA DA FAZENDA
Wilson José de Paula, 
especializado em Finanças 
Públicas pela Universidade de 
Bath/Inglaterrra, pós-graduado 
em Administração e Política 
Tributária e graduado em 
História pela UnB. 

CASA CIVIL
Túlio Vilaça, formado em Direito 
pela Unicap, pós-graduado em 
Direito Administrativo pela UFPE, 
especialista em Recuperação 
Judicial e Falências pela FGV.  

SECRETÁRIOS-EXECUTIVOS DA 
CASA CIVIL
Arthur Neves, advogado, 
formado pela Unicap e 
pós-graduado em Direito 
Administrativo pela UFPE; 
Igor Cadena, advogado com 
especialização em Direito 
Público e especialista e mestre 
em Ciência da Educação; e 
Rubens Júnior, graduado em 
História pela Fafica e pós-
graduado em Gestão Pública.  

ASSESSORIA ESPECIAL
Fernando Holanda, formado 
em Administração pela UPE e 
em Comunicação Social pela 
UFPE, e tem MBA em Gestão 
Empresarial pela FGV.  

PLANEJAMENTO, GESTÃO E 
DESENVOLVIMENTO REGIONAL
Fabrício Marques Santos, mestre 
em Economia (USP), trabalha 
no setor público há mais de 15 
anos.  

PROJETOS ESTRATÉGICOS
Diogo Bezerra, economista, 
doutor em Engenharia de 
Produção e professor do Núcleo 
de Gestão da UFPE. 

 

 

 

 

  

 

 

 

SECRETARIA EXECUTIVA DE 
COMUNICAÇÃO 
Manoel Medeiros Neto, 
jornalista formado pela UFPE e 
economista pela Unicap.  

SECRETARIA DE RECURSOS 
HÍDRICOS E SANEAMENTO
José Almir Cirilo, graduado em 
Engenharia Civil pela UFPE, com 
mestrado em Engenharia Civil 
pela UFRJ. 

SECRETARIA DE MOBILIDADE E 
INFRAESTRUTURA
Evandro Avelar, formado em 
Engenharia Civil, acumula diversas 
experiências como gestor público, 
tendo atuado como secretário 
municipal em diversos municípios 
pernambucanos. 

CHEFIA DE GABINETE
Eduardo Vieira, formado em 
Administração de Empresas, 
atuou como Chefe de Gabinete 
na 1ª gestão da prefeita Raquel 
Lyra, sendo secretário de 
Governo na 2ª gestão.  

CULTURA
Silvério Pessoa, cantor, 
compositor e pesquisador em 
cultura popular e cotidiano 
escolar. Graduado pela FPE, 
com pós-graduação em 
Psicopedagogia pela Fafire 
e em Moderna Educação: 
Metodologias, Tendências e 
Foco no Aluno pela Escola de 
Humanidades da PUCRS.  

TURISMO E LAZER
Daniel Coelho, formado em 
Administração pela UPE, com 
mestrado em Administração de 
Negócios Internacionais pela 
Universidade de Bournemouth, 
na Inglaterra. Foi vereador do 
Recife por dois mandatos e, 
em 2010, se elegeu deputado 
estadual. Em 2014, foi eleito 
deputado federal, cargo que 
ocupou por duas legislaturas. 

EMPETUR
Eduardo Loyo, advogado, 
formado em Direito pela Unicap, 
tem MBA em Gestão Empresarial 
pela FGV. Faz parte de uma 
família com mais de 35 anos de 
história no Turismo do Estado. 

SECRETARIA DE 
COMUNICAÇÃO
Rodolfo Costa Pinto, cientista 
político pela UFPE, com mestrado 
em Comunicação Política pela 
George Washington University 
(EUA). 
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AV. JOSÉ FRANCISCO DE QUEIROZ, 182 
NOVA SANTA CRUZ -  SANTA CRUZ DO CAPIBARIBE - PE

SOLUÇÕES DE LOCAÇÃO DE VEÍCULOS DE 
TRANSPORTE, PASSEIO E PESADOS

 Referência no setor governamental, a DG Locadora atua em transporte escolar e gestão 
de frota para municípios.

 Nossa frota oferece o que há de mais moderno no mercado de locações.
 
 Trabalhamos com diversos tipos de veículos, sejam de passeio, picapes, ônibus, 
caminhões, de serviços e até elétricos, com rígido controle de manutenção e segurança. 

81 98901-7864Entre em contato
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AÇÃOAÇÃO

SIMONE SIMONE 
BENEVIDES É BENEVIDES É 

CONSIDERADA UMA CONSIDERADA UMA 
DAS TÉCNICAS DO DAS TÉCNICAS DO 

PRIMEIRO ESCALÃO PRIMEIRO ESCALÃO 
DO NOVO GOVERNO DO NOVO GOVERNO 
DE PERNAMBUCO DE PERNAMBUCO 

SERVIDORA DE CARREIRA DA CAIXA ECONÔ-
MICA FEDERAL HÁ MAIS DE 20 ANOS, SEU NO-
ME FOI UM DOS PRIMEIROS A SEREM ESCOLHI-
DOS PARA O SECRETARIADO DE RAQUEL LYRA

Cedida ao Governo do Estado de 
Pernambuco, já que foi nomea-
da para atuar à frente da Secre-

taria de Desenvolvimento Urbano e 
Habitação, Simone Benevides de Pi-
nho Nunes, é natural do município 
de Jaboatão dos Guararapes (PE), tem 
48 anos, é casada e mãe de um filho. 

Servidora concursada da Caixa Eco-
nômica Federal há mais de 20 anos, ela 
é mestre em Gestão Estratégica de Pes-
soas pela FBV/Wyden, e formada pe-
lo IBGC - Instituto Brasileiro de Go-
vernança Corporativa como conselhei-
ra de administração, possui MBA em 
Gestão Financeira pelo Cedepe - Cen-
tro de Desenvolvimento Empresarial 
e Gestão de RH na Escola Superior de 
Marketing.  

Exerce cargo de liderança desde 2004, 
tendo ocupado funções de alta gestão 
na Caixa, tais como diretora executi-
va de Logística e Segurança, diretora 
executiva de Contratos e Operações, 
diretora de Participações da Holding 
Caixa Participações.  

Atuou também como Superinten-
dente Nacional de Varejo e Superin-
tendente Regional do Estado de Per-
nambuco.  

Quando diretora, participou de ações 
estratégicas de logística e do pagamen-
to do Auxílio Emergencial na pande-
mia e, na holding, geriu processos de 
M&A¹, dentre outras operações de de-
sinvestimentos da Companhia. 

Como Superintendente da Caixa, ga-
nhou notoriedade na execução do Pro-
grama Habitacional Minha Casa Mi-
nha Vida, além de diversas ações do go-
verno, como saque imediato do FGTS.  

Simone Benevides foi empossada se-
cretária da Fazenda de Caruaru, no 2º 
mandato de Raquel Lyra, em 2021. Na 
época, a então prefeita fez questão de 
afirmar que Simone sempre foi parcei-
ra da gestão e que tem a sua confiança, 
sendo considerada uma das técnicas do 
primeiro escalão, já que é servidora de 
carreira da Caixa Econômica Federal. 
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Em dezembro do ano passado, ela 
foi exonerada pelo prefeito de Caruaru, 
Rodrigo Pinheiro (PSDB), para atuar na 
transição do governo de Raquel Lyra. 

Na equipe de transição do governo 
estadual, uma de suas primeiras ações 
foi a participação na reunião entre a en-
tão futura governadora e os dirigentes 
da Caixa Econômica Federal, ocasião 
em que foram apresentadas a carteira 
do banco com o Governo do Estado e 
a situação atual dos contratos já feitos 
pela administração Paulo Câmara, a 
exemplo das obras do Canal do Frago-
so, em Olinda, e do Hospital da Mu-
lher, localizado em Caruaru. 

Na tarde do dia 29/12, Raquel con-
firmou que Simone Benevides seria o 
nome responsável pela Secretaria de 
Desenvolvimento Urbano e Habitação 
de Pernambuco.  

Cehab e Perpart Como gestora do Esta-
do de Pernambuco há apenas 2 meses 
e meio, Raquel ainda não finalizou to-
das as mudanças que pretende empre-
ender em seu governo. Por conta disso, 
muitas autarquias ainda estão sem co-
mando, como são os casos da Compa-
nhia Estadual de Obras de Pernambu-
co (Cehab) e da Pernambuco Partici-
pações e Investimentos S/A (Perpart).  

Os dois órgãos do segundo escalão, 
que são bastante disputados por parti-
dos que integram a base aliada, eram 
chefiadas por Bruno Lisboa, indicação 
do MDB, e por Nilton Mota, nome bas-
tante conhecido do PSB e, pelo menos 
enquanto não sai a decisão definitiva, 
eles passam a ser presididos pela se-
cretária de Desenvolvimento Urbano 
e Habitação, Simone Benevides. 

Ainda não é garantido que Raquel 
entregue o comando das duas autarquias 
a algum partido aliado, mas a indica-
ção de Simone para as funções mostra 
que a governadora Raquel Lyra (PSDB) 
pretende dar funcionalidade aos espa-
ços o mais rápido possível. 

Um nome bem recebido pela clas-

se política, Simone Benevides goza de 
muito prestígio em todo o País, por tudo 
que desenvolveu na Caixa Econômica 
Federal, nesses quase 20 anos de servi-
dora da instituição financeira. 

Troféu No último dia 24 de janeiro, Si-
mone Benevides recebeu o Troféu Leão 
do Norte - Brasil 2023, concedido pe-
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“Ao longo desses quase 20 anos co-
mo servidora da Caixa Econômica Fe-
deral, a atual secretária de Desenvol-
vimento Urbano e Habitação, Simone 
Benevides, demonstrou toda a sua ca-
pacidade na promoção de vários proje-
tos, ações e atenção desenvolvidos em 
vários setores da autarquia federal. O 
governo de Pernambuco ficou ainda 
mais forte com a sua indicação para o 
secretariado da gestão de Raquel Lyra”, 
destacou Mesquita. 

Obras Em sua primeira vistoria às obras 
da Via Metropolitana Norte, em Olin-
da, no último dia 17/02, a secretária 
de Desenvolvimento Urbano e Habi-
tação, Simone Nunes, constatou alguns 
problemas que atrasam a intervenção 
há anos. Seu objetivo é dar velocida-
de ao projeto.   

“Identificamos questões que precisa-
mos notificar e atuar junto às empresas 
que estão trabalhando. Da nossa parte, 
vamos trabalhar nas questões das de-
sapropriações e garantir a celeridade 
da obra”, disse.  

As ações de engenharia na Via Me-
tropolitana Norte incluem o projeto de 
revestimento e alargamento do Canal 
do Fragoso, assim como a construção 
das vias de acesso ligando a PE-15 à 
ponte do Janga. 

No momento, quatro fases do pla-
no estão em andamento e a proximi-
dade do período de chuvas também 
preocupa em relação à velocidade dos 
trabalhos.  

“O Canal do Fragoso é prioridade 
da governadora Raquel Lyra. Desde o 
primeiro dia de governo, a nossa meta 
é que todas as intervenções aconteçam 
no menor tempo possível, para final-
mente entregarmos a obra. O mais im-
portante é diminuir os impactos na vi-
da das pessoas que moram aqui.” 

A estratégia de Simone Nunes pa-
ra destravar obras como a do Canal do 
Fragoso, que se arrastam há décadas, 
é usar a sua experiência técnica como 

lo Grupo Total de Comunicação pelo 
excelente trabalho à frente da Secreta-
ria da Fazenda de Caruaru. 

Ao fazer a entrega em solenidade no 
Hotel Beach Class Convention, em Boa 
Viagem, no Recife, o diretor-presiden-
te do Grupo Total, Marcelo Mesqui-
ta, afirmou ter plena certeza do êxito 
de Simone Benevides na nova missão. 

O CANAL DO FRAGOSO 
É PRIORIDADE DA 
GOVERNADORA 

RAQUEL LYRA. DESDE 
O PRIMEIRO DIA DE 
GOVERNO, A NOSSA 
META É QUE TODAS 
AS INTERVENÇÕES 

ACONTEÇAM NO 
MENOR TEMPO 
POSSÍVEL, PARA 

FINALMENTE 
ENTREGARMOS 
A OBRA. O MAIS 
IMPORTANTE É 

DIMINUIR OS IMPACTOS 
NA VIDA DAS PESSOAS 

QUE MORAM AQUI

AÇÃOAÇÃO
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servidora da Caixa Econômica Federal 
(CEF) para buscar soluções com todos 
os agentes envolvidos nos trabalhos.  

“Vamos atuar em diversas frentes. 
O fato é que, se não colocarmos o pro-
blema em cima da mesa, eles não serão 
resolvidos. O trabalho é mais transpi-
ração do que inspiração, vamos atuar 
pragmaticamente”, afirma. 

A secretária estava acompanhada 
do diretor de projetos habitacionais 
da Cehab, Luiz Bayron, além de en-
genheiros e técnicos da Companhia e 
representantes da construtora de um 
dos trechos. 

Retomada A secretária de Desenvolvi-
mento Urbano e Habitação, Simone 
Nunes, recebeu no último dia 24, re-
presentantes de sete movimentos na-
cionais de luta por moradia. No encon-
tro, ela destacou o alinhamento do Go-
verno Estadual junto ao Governo Fe-
deral, no sentido de dar continuida-
de às obras paradas ou inacabadas de 
habitação e outros projetos com foco 
na redução do déficit habitacional em 
Pernambuco. 

Relançado no último dia 14 de feve-
reiro, o principal foco do programa Mi-
nha Casa Minha Vida é concluir obras 
inacabadas, principalmente na Faixa 1, 
que atende as famílias mais pobres com 
renda mensal de até dois salários-mí-
nimos. O objetivo do Governo Fede-
ral se alinha às orientações da gover-
nadora Raquel Lyra no que se refere às 
habitações de interesse social. A meta 
da Seduh é entregar 50 mil moradias, 
sendo 10 mil delas através do MCMV, 
com foco na retomada das obras in-
conclusas. 

“A gente tem mais de dez mil uni-
dades habitacionais em Pernambuco 
sem funcionalidade efetiva para as fa-
mílias. São obras que estão pela meta-
de, estão paradas ou foram invadidas 
de maneira irregular, com as famílias 
morando em situação de vulnerabili-
dade. Vamos atuar em cima disso”, dis-

se Simone Nunes. 
O encontro com os movimentos so-

ciais desta sexta (24) foi realizado na 
Companhia Estadual de Habitação e 
Obras (Cehab), no Recife. Simone Nu-
nes estava acompanhada do diretor de 
programas habitacionais da empresa, 
Luiz Bayron. 

Articulação A secretária vem manten-
do uma agenda de conversas com to-
dos os agentes do setor habitacional 
do Estado. A secretária já esteve reu-
nida com ONGs, bancos, setor produ-
tivo, Governo Federal e também com 
os movimentos sociais, além de já ter 
participado de dois encontros com re-
presentantes de movimentos sem teto. 

No dia 15 de fevereiro outros grupos 
locais já haviam sido recebidos.  

A ideia é buscar soluções para a ha-
bitação de interesse social no Estado de 
Pernambuco. “Isso não vai ser uma reu-
nião única, ou esporádica. Esse diálogo 
será permanente para que, em conjunto 
com os movimentos, a gente traga solu-
ções dentro da proposta de governo que 
é beneficiar 50 mil famílias com mora-
dias dignas. Queremos fazer a diferen-
ça na vida do maior número de pesso-
as e que hoje estão em vulnerabilida-
de, morando em áreas de risco”, disse. 

Para o coordenador nacional do Mo-
vimento dos Trabalhadores Sem Teto, 
Rodrigo Rafael, o encontro foi funda-
mental para dar início à reconstrução 
da política habitacional do Estado.  

“É necessário que haja uma consci-
ência da emergência da questão habi-
tacional, que a gente trate os casos ur-
gentes, tanto do ponto de vista de quem 
está ameaçado por um evento climá-
tico extremo, como também com re-
lação à questão dos despejos. Precisa-
mos projetar um futuro sob o ponto de 
vista da política habitacional.” 

Prioridades Desde o 1º dia deste mês, 
em linha com o movimento do Esta-
do de manter conversa com todos os 

AÇÃOAÇÃO
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“Simone Benevides, ao 
integrar o secretariado do 
novo governo de Pernam-
buco, mostra a intenção 
de nossa governadora de 
nomear personagens de 
grande destaque em seu 
segmento, além de ela ser 
portadora de uma garra 
que surpreende a quem 
tem a oportunidade de co-
nhecê-la e discutir com 
ela”. Priscila Krause, vi-
ce-governadora  

 

“Competência e sede de 
realizar são marcas inde-
léveis de Simone Benevi-
des que, com certeza, vai 
somar muito no novo go-
verno e ajudar Raquel e 
Priscila com muitas gran-
des ações”. José Patrio-
ta, deputado estadual

 

“Eu sou suspeito para fa-
lar de Simone Benevides 

porque sou admirador de 
sua capacidade de tornar 
as grandes realizações co-
mo simples tarefas, ape-
sar de toda importância 
de que se reveste tudo 
que ela realiza”. Zé Mu-
cio Monteiro, ministro 
de Defesa Social 

 

“O nome de Simone Be-
nevides no secretariado 
de Raquel mostra que a 
nova governadora e sua 
vice estão decididas re-
almente a promover mu-
danças em nosso Esta-
do, a começar pela valo-
rização da mulher, e tam-
bém para mostrar do que 
elas são capazes quando 
lhes são dadas oportuni-
dades de se mostrarem”.  
Fernando Monteiro, de-
putado federal 

 

“Simone Benevides sem-
pre atuou com muito pro-
fissionalismo e profunda 
dedicação em sua vida 
profissional exitosa. Quan-
do superintendente regio-
nal da Caixa Econômica 
Federal em Caruaru/PE 
sempre atendeu os pre-
feitos de maneira ímpar 
e nos ajudou da melhor 
forma possível, na viabili-

zação dos projetos apre-
sentados àquela Supe-
rintendência. O Estado 
de Pernambuco ganha 
uma secretária estadu-
al de enorme grandeza”.  
Marcello Maranhão, pre-
feito Ribeirão

 

“Como um dos principais 
nomes do secretariado de 
Raquel Lyra na Prefeitu-
ra de Caruaru, e toman-
do como parâmetro o que 
ela realizou na Capital do 
Agreste, a secretaria es-
tadual se fortalece e se 
mostra disposto a reali-
zar muito por Pernambu-
co”.  João Lyra, ex-gover-
nador e empresário 

“A nova governadora de 
Pernambuco, Raquel Lyra, 
além de estar decidido a 
realizar um governo dife-
renciado para o Estado e 
sua população e, ao mes-
mo tempo, mostra que 
para isso não precisará 
contar só com homens. Si-
mone mostra que as mu-
lheres também são muito 
capazes, além de serem 
mais sensíveis às neces-
sidades da população”.  
Márcia Conrado, presi-
dente da Amupe e pre-
feita de Serra Talhada

SIMONE BENEVIDES

DEPOIMENTOSDEPOIMENTOS
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prefeitos de Pernambuco, a secretária 
de Desenvolvimento Urbano e Habi-
tação de Pernambuco (Seduh-PE), Si-
mone Nunes, vem dedicando impor-
tante espaço na sua agenda para rece-
ber os gestores municipais. 

Em todos os encontros, a Seduh pe-
de aos chefes municipais que indiquem 
à Seplag suas prioridades sobre convê-
nios que foram assinados com o Estado 
até o ano passado. A intenção é cum-
prir com as obras prioritárias e montar 
um orçamento factível para os próxi-
mos anos. Desde o início da atual ad-
ministração, o objetivo é buscar alter-
nativas para o andamento e a conclu-
são das obras de convênios assinados 
com o Estado até o ano passado. 

“Precisamos eleger as prioridades e 
vamos ver o quanto resta para o gover-
no ir atrás do dinheiro, de forma que 
a gente possa fazer parte dessas obras. 
Estamos deixando (nas prioridades) 
os trabalhos com funcionalidade 100% 
prontas, para não termos obras para-
lisadas e sem serventia para as pesso-
as. O nosso foco é o pernambucano”, 
afirmou secretária. 

Na mesma semana, Simone já man-
teve contato com a prefeita de Dormen-
tes (Sertão do S. Francisco), Josimara 
Cavalcanti, com o prefeito de São José 
da Coroa Grande (Mata Sul), Pel Lages 
e manteve uma audiência com o chefe 
de Lagoa Grande (Sertão do S. Fran-
cisco), Vilmar Cappellaro. Neste últi-
mo encontro, o diretor de Programas 
Habitacionais da Cehab, Luiz Bayron, 
mais uma vez a acompanhou. 

De acordo com levantamento feito 
pelos técnicos da Seduh, há um saldo 
de R$ 152,8 milhões na secretaria re-
lativos a parcelas pendentes de convê-
nios assinados com os municípios até 
o ano passado. A Lei de Diretrizes Or-
çamentárias (LOA) de 2023 prevê ape-
nas R$ 1,4 milhão para esta obrigação.   

Moradia Com uma “herança” de pou-
co mais de 10 mil unidades em con-

diária e outras 10 mil com unidades 
habitacionais.  

Simone Nunes finaliza junto à go-
vernadora o plano estadual de habita-
ção que elencará modelos que poderão 
ser adotados para minimizar o déficit 
habitacional do Estado. Previsto para 
ser lançado antes dos 100 dias de gover-
no, o plano visa a alocação de recursos 
próprios e do novo Minha Casa Minha 
Vida, além de locação social, inclusi-
ve com uso de imóveis que não cum-
prem nenhuma funcionalidade pública.  

“A gente quer priorizar a moradia 
para quem precisa. Inclusive, no pla-
no, estamos focalizando onde estão as 
pessoas que mais precisam. A Defesa 
Civil também já está mapeando junto 
aos municípios quem são essas pesso-
as em áreas de risco”, afirma Simone.  

Os 200 imóveis, parte locada até mes-
mo a entes privados e outra sem cum-
prir função social, poderão servir in-
clusive para capitalizar o Fundo de Ha-
bitação de Interesse Social. A Perpart 
é responsável pela geração de recursos 
para alocação em investimentos públi-
cos no Estado e não vinha cumprindo 
essa função, sob a ótica da atual gestão. 

“A governadora esteve em Brasília 
nos primeiros dias de governo. Estamos 
buscando esses recursos. A demanda 
foi de R$ 3,5 bilhões dos R$ 10 bilhões 
previstos (para o programa Minha Casa 
Minha Vida no governo Lula)”.    

Nos primeiros 100 dias de gestão, o 
governo prevê a entrega do habitacio-
nal do Canal do Jordão, que se arras-
ta há mais de 10 anos, além da entre-
ga de 1 mil regularizações fundiárias.  

Também estão no planejamento des-
te ano a entrega de outros quatro ha-
bitacionais, sendo três deles contem-
plados dentro da versão Entidades do 
Minha Casa Minha Vida.  

“A gente tem que ter meta. As coisas 
precisam de planejamento, para que pos-
samos fazer o monitoramento do que 
está sendo feito e entregar nos prazos 
previstos”, pontua Simone Benevides. 

tratos vigentes de moradias que não 
foram entregues pela gestão anterior, 
o governo Raquel Lyra (PSDB) plane-
ja não só dar andamento às obras que 
ficaram pelo caminho, como também 
tirar do ostracismo imóveis públicos 
que não cumprem a sua funcionalida-
de. Segundo a secretária de Desenvol-
vimento Urbano e Habitação (Seduh), 

Simone Nunes, a gestão mapeou mais 
de 200 imóveis sob poder da Perpat 
(Pernambuco Participações e Investi-
mentos) que podem ser redireciona-
dos para a habitação de interesse social.  

A meta inicial do governo estadual 
era atender 50 mil famílias nesses pri-
meiros quatro anos, priorizando pelo 
menos 40 mil com regularização fun-

PRECISAMOS ELEGER AS 
PRIORIDADES E VAMOS 
VER O QUANTO RESTA 
PARA O GOVERNO IR 
ATRÁS DO DINHEIRO, 

DE FORMA QUE A 
GENTE POSSA FAZER 

PARTE DESSAS OBRAS. 
ESTAMOS DEIXANDO 
(NAS PRIORIDADES) 
OS TRABALHOS COM 
FUNCIONALIDADE 

100% PRONTAS, PARA 
NÃO TERMOS OBRAS 
PARALISADAS E SEM 
SERVENTIA PARA AS 

PESSOAS. O NOSSO FOCO É 
O PERNAMBUCANO

AÇÃOAÇÃO
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VISÃOVISÃO

JOSÉ DE JOSÉ DE 
ANCHIETA ANCHIETA 

PATRIOTA É PATRIOTA É 
INCANSÁVEL NA INCANSÁVEL NA 
LUTA PELA SUA LUTA PELA SUA 
CIDADE E PELA CIDADE E PELA 

SUA GENTESUA GENTE
CARNAÍBA, PÉROLA DO PAJEÚ, DISTANTE 
400 KM DA CAPITAL PERNAMBUCANA, CO-
MEÇOU A ESCREVER UMA NOVA PÁGINA EM 
SUA HISTÓRIA HÁ 18 ANOS, QUANDO ELE-
GEU PELA PRIMEIRA VEZ, O MÉDICO AN-
CHIETA PATRIOTA PARA PREFEITO. AOS 66 
ANOS, EM SEU 4º MANDATO À FRENTE DO 
MUNICÍPIO, O GESTOR ALCANÇOU 84% DE 
APROVAÇÃO NA ÚLTIMA CONSULTA REALI-
ZADA JUNTO A POPULAÇÃO CARNAIBANA

Passeando pelas ruas de Carnaíba é 
fácil perceber os motivos da apro-
vação de Dr. Anchieta, como é po-

pularmente conhecido. Poucas coisas 
que ali existem não foram realizadas por 
uma de suas gestões. Da construção do 
hospital municipal, que hoje é referência 
na Região, a escolas, postos de saúde, pa-
vimentações, praças, barragens e postos 
de saúde, quase tudo foi realizado pelas 
suas mãos, enquanto chefe do executivo.

Com uma visão de mundo baseada 
no pensamento socialista, que acolhe 
os mais necessitados e implementa po-
líticas públicas que promovam, verda-
deiramente, oportunidades iguais pa-
ra todos, Anchieta Patriota investe em 
Educação e Saúde como principais pi-
lares para a qualidade de vida da popu-
lação, sem perder de vista as obras es-
truturais e a assistência aos mais vul-
neráveis.

Por trás de uma Educação que tem 
os melhores índices nas avaliações do 
IDEPE e IDEB, com escolas premiadas, 
há um investimento sólido e perma-
nente em todos os pilares que susten-
tam a Rede Municipal de Ensino: me-
renda de qualidade, contemplando, in-
clusive, alunos que ficam em regime se-
mi-integral com três refeições por dia; 
mobiliários novos e adequados às fai-
xas etárias, escolas com projetos arqui-
tetônicos belíssimos, com quadras e pis-
cinas em sua maioria, (inclusive com 
aulas de natação no currículo), mate-
rial escolar e fardamento gratuitos pa-
ra todos os alunos.

Para além da estrutura, o incentivo 
aos professores, com premiações por 
desempenho, formações constantes e 
uma atenção especial a Educação In-
clusiva. Em 2021 e 2022 professores e 
rede de apoio às crianças especiais re-
ceberam a formação em Terapia ABA, 
uma das metodologias mais atuais e efi-
cientes no atendimento individualiza-
do a alunos com diagnóstico de TEA 
(Transtorno do Espectro Autista). Além 
disso, na equipe de professores há es-
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pecialistas em linguagem de libras e de 
braile para atender alunos surdos e uma 
aluna com cegueira. 

O cuidado com a aprendizagem dos 
alunos começa na fase de alfabetização, 
com formações específicas para os pro-
fessores, acompanhamento individua-
lizado de todas as crianças nessa fase, 
testando duas vezes ao ano a fluência 
leitora do primeiro ciclo (primeiro ao 
terceiro ano do ensino fundamental), 
para identificar as dificuldades e poder 
corrigi-las. Além do IDEPE e SAEB, o 
município também tem sua avaliação 
geral, o Conectando, feita anualmente 
com os alunos, para redirecionar o tra-
balho pedagógico e garantir a aprendi-
zagem de todos.

“Sempre acreditamos que é a edu-
cação que muda a realidade das pesso-
as. Quando eu vejo nossos meninos e 
meninas, que estudaram aqui, na rede 
municipal, e hoje estão sendo aprova-
dos em cursos de medicina, engenha-
ria e tantos outros nas universidades fe-
derais, percebo que todo esforço vale a 
pena. As conquistas deles são a minha 
alegria e recompensa”, afirmou o pre-
feito Anchieta Patriota.

O atendimento na saúde mudou ra-
dicalmente após a gestão de Dr. Anchie-
ta. Além de construir o Hospital Mu-
nicipal José Dantas Filho, o equipou 
e mantém com atendimento 24 horas 
para urgências e emergências, além de 
consultas médicas, exames e um blo-

co cirúrgico para realizar cirurgias de 
pequeno porte.  

De acordo com o prefeito, o hospi-
tal recebe cerca de R$ 40 mil por mês, 
através do Governo Federal, para arcar 
com uma despesa que chega a R$ 400 
mil mensalmente. “Fazemos isso com 
recursos próprios, para que nossa po-
pulação tenha a melhor assistência pos-
sível quando precisar desse serviço. Até 
o ano passado sempre contamos com 
a ajuda do então deputado Danilo Ca-
bral que sempre nos contemplou com 
emendas na Saúde”, explicou Anchieta.

O município tem 10 Unidades Bási-
cas de Saúde, (9 foram construídas por 
Anchieta) com cobertura de 100% da 
atenção básica. Todos os postos têm aten-

dimento médico e atendimento odon-
tológico em oito deles. As unidades que 
não têm saúde bucal são atendidas sis-
tematicamente com o odontomóvel. A 
Secretaria de Saúde ainda realiza ativi-
dades como o Programa Saúde na Es-
cola, quando profissionais de nutrição, 
enfermeiros e dentistas visitam as es-
colas para checagem de rotina quan-
to à vacinação, dentição e nutrição das 
crianças. As UBS rurais contam com 5 
ambulâncias à disposição. Já o hospital 
mantém mais 4 ambulâncias disponí-
veis, sendo uma UTI Móvel.  

No final de 2022, foi inaugurado o 
Centro de Reabilitação Dr. José Leite. 
Cerca de 120 crianças com diagnósti-
co de déficit intelectual, tais como Au-

tismo, TDAH (Transtorno do Déficit 
de Atenção e Hiperatividade), Síndro-
me de Down, TOD (Transtorno Oposi-
tor Desafiador) são atendidas no local. 
Essas crianças são acompanhadas por 
neurologista, psicólogos, fonoaudiólo-
go, neuropsicopedagoga e assistente so-
cial. O Centro conta também com pis-
cina e sala para fisioterapia, para aten-
der as crianças com deficiência motora. 

O neurologista Gilson Brito, que 
atende no local, elogiou a iniciativa da 
Prefeitura de Carnaíba. “Poucos são os 
municípios que oferecem esse serviço 
na região, apenas alguns maiores, mas 
dessa magnitude, do porte de Carnaí-
ba, não tem. Quero parabenizar o pre-
feito por essa visão, porque sei da im-

portância não só para as crianças, mas 
para suas mães, que enfrentam muitas 
dificuldades ao ter que fazer um acom-
panhamento deste tipo, poder fazê-lo 
na sua cidade, sem dúvida facilita mui-
to”, destacou o médico.

OBRAS Com tantos investimentos na área 
de saúde e educação, há quem pense que 
outros setores não sejam contemplados. 
Contudo, o município é um constante 
canteiro de obras, seja na sede ou na zo-
na rural. Somente neste último manda-
to já foram construídos quase 40 mil m² 
de pavimentação, entre asfáltica, gra-
nítica e intertravados. Para economi-
zar e otimizar os recursos públicos, a 
Prefeitura dispõe de uma usina de as-
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falto e uma fábrica onde constrói tijo-
los intertravados, manilhas e meio-fio.

As ruas que vão sendo entregues a 
população acompanham o saneamen-
to e iluminação de led. De 2021 até ago-
ra já foram feitos 5.200 metros lineares 
de saneamento e diversas caixas de es-
goto para tratamento dos afluentes do-
mésticos. Desta forma, esses afluentes 
chegam ao Rio Pajeú com cerca de 95% 
de tratamento. 

Ainda com essa preocupação am-
biental, foi encerrado o lixão e o muni-
cípio está em processo para construção 
de seu próprio aterro sanitário. Os cata-
dores que atuavam no antigo lixão, ho-
je recebem uma ajuda de custo, sancio-
nada por Lei Municipal, de R$ 800,00 

por mês e prestam serviço três vezes 
por semana fazendo a recuperação da 
mata ciliar do Rio Pajeú, com a plan-
tação de árvores. 

Os moradores da zona rural rece-
bem atenção especial por parte da ges-
tão municipal. Já foram construídos 150 
fogões ecológicos e doados às famílias, 
o que significa economia na renda fa-
miliar em razão do preço do gás. Pa-
ra garantir a mobilidade, duas pontes 
foram construídas e mais três passa-
gens molhadas, além da recuperação 
de cerca de 800 km de estradas vicinais.

A região sertaneja é conhecida pela 
dificuldade do acesso a água de forma 
permanente. E essa sempre foi uma pre-
ocupação de Anchieta Patriota, desde 

que assumiu o primeiro mandato em 
Carnaíba. Tomou para si a missão de 
perenizar o Rio Pajeú nos limites do 
município, garantindo assim, o acesso 
a água o ano inteiro pelas populações 
ribeirinhas. Das 7 barragens existentes 
no município, 6 foram construídas em 
seus mandatos. Somente nesta última 
gestão foram construídas mais duas e 
distribuídos cerca de 150 kits de irri-
gação. Com isso, o agricultor familiar 
consegue ter renda o ano inteiro com 
plantações de frutas, verduras e cereais. 

Carnaíba é uma cidade que mesmo 
com uma população pequena (18.585), 
mantém um fluxo constante em sua eco-
nomia, com um comércio que sabe que 
pode contar com os salários pagos em 

dia pela Prefeitura, que contrata a maior 
parte de sua mão de obra local e ainda 
investe em equipamentos que fomen-
tam o empreendedorismo. 

É o caso do Polo Cultural Badu Me-
deiros, inaugurado ano passado, onde os 
boxes são cedidos aos permissionários 
para venda de alimentos, artesanatos, 
roupas e diversos. O local tem se torna-
do mais um ponto de lazer com atrações 
musicais e gastronomia de qualidade. 

Por ser um município de forte voca-
ção musical, graças ao filho ilustre Zé 
Dantas, parceiro de Luiz Gonzaga, há 
uma grande quantidade de artistas e mú-
sicos em Carnaíba. O incentivo maior 
veio da instalação da Escola de Música 
Maestro Israel Gomes e do Conservató-

rio Petronilo Malaquias, que oferece au-
las gratuitas em diversos instrumentos.

A Tradicional Festa de Zé Dantas, 
que acontece em novembro, atrai tu-
ristas de toda a região e movimenta a 
cidade com várias atrações culturais e 
musicais, tanto locais como nomes na-
cionais, a exemplo de Alceu Valença, 
Geraldo Azevedo, Elba Ramalho, Ze-
ca Baleiro e Marina Elali que já passa-
ram por lá. As belezas naturais de Car-
naíba também atraem turistas, como a 
Serra da Matinha, Serra das Quintas e 
Serra do Giz.

O Governo de tantas obras e reali-
zações ainda contabiliza ações de as-
sistência e inclusão aos mais vulnerá-
veis, apoio às mulheres vítimas de vio-

lência, incentivo aos esportes e ativida-
des para a juventude.  Também man-
tém um rigoroso controle nas contas 
públicas, realizando muito com pou-
co. “Temos zelo pelo dinheiro públi-
co e reconhecemos que nossa missão é 
trabalhar para o povo, foi para isso que 
recebemos o voto de confiança nesses 
quatro mandatos. Só tenho a agrade-
cer aos carnaibanos por acreditarem 
em nosso projeto político e terem re-
novado essa esperança e confiança que 
faríamos sempre mais e melhor”, con-
clui Anchieta Patriota.

E o povo de Carnaíba demonstra a 
mesma gratidão e reconhecimento ao 
prefeito que mais fez por sua terra e 
por sua gente.
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CORONEL MEIRA CORONEL MEIRA 
PARTICIPA DE PARTICIPA DE 
REUNIÃO COM REUNIÃO COM 

MINISTRO MINISTRO 
JOSÉ MÚCIO JOSÉ MÚCIO 
MONTEIRO MONTEIRO 

SOBRE ESCOLA SOBRE ESCOLA 
DE SARGENTOS DE SARGENTOS 

EM 2022, O CORONEL JUNTAMENTE COM O 
EX-PRESIDENTE JAIR BOLSONARO (PL), PARTI-
CIPOU DA INAUGURAÇÃO DA PEDRA FUNDA-
MENTAL DA REFERIDA ESCOLA DE SARGENTOS 

Odeputado federal Coronel Meira 
(PL) participou, na terça-feira (14), 
de uma reunião com o ministro da 

Defesa, José Mucio Monteiro, generais 
do Exército e diversas autoridades sobre 
a implantação e a construção da Escola 
de Sargentos e Armas (ESA) do Exérci-
to, na Região Metropolitana do Recife. 

Em 2022, o Coronel, juntamente com 
o ex-presidente Jair Bolsonaro (PL), par-
ticipou da inauguração da pedra funda-
mental da referida escola de sargentos, 
que está localizada numa grande área 
entre os municípios de Abreu e Lima, 
Araçoiaba e Camaragibe.  

“Esta obra trará diversos investimen-
tos não só para as três cidades, mas pa-
ra o Grande Recife, como um todo. A 
promoção do Estado como formador 
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de novos militares, o crescimento eco-
nômico e a geração de emprego dire-
to e indireto serão peças importantes 
neste cenário. Devido à sua localiza-
ção, aprovada e escolhida tecnicamen-
te, o Exército Brasileiro gastará menos 
para manter toda estrutura operacio-
nal, humana, de manutenção e de lo-
gística. Por tudo isso, foi visto que so-
mos a melhor opção!”, avaliou Meira.  

Sobre as ameaças de que a ESA po-
deria sair de Pernambuco, o Coronel 
Meira afirmou: “Não há mais risco des-
ta possibilidade. Todos os comandan-
tes presentes na reunião e o próprio Mi-
nistro José Mucio, ‘bateram o marte-

lhão de reais, será responsável pela for-
mação e graduação de todos os sargen-
tos do Brasil.  

Serão formados militares das áreas 
de Saúde, Música, Topografia, Aviação, 
do Quadro de Material Bélico e Servi-
ços, além de sargentos combatentes de 
carreira de Artilharia, Cavalaria, Infan-
taria, Engenharia Militar, Intendência 
Militar e Comunicações.

lo’, confirmando que a academia será 
construída em Pernambuco. Vale lem-
brar que o terreno já foi doado pelo Go-
verno do Estado e também seria injus-
to não reconhecer o legado pernam-
bucano, que deu origem ao Exército 
Brasileiro. A escolha foi técnica e jus-
ta!”, concluiu. 

O projeto da Instituição de Ensino, 
que está orçado em cerca de R$ 1 bi-
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MUITO ALÉM MUITO ALÉM 
DO DIREITO DO DIREITO 
ELEITORAL ELEITORAL 

ADVOGADA DIANA CÂMARA COMEÇA 2023 
COM IMPORTANTES DESAFIOS EM OUTRAS 
ÁREAS: NA SUA ATUAÇÃO NO DIREITO ADMI-
NISTRATIVO MUNICIPAL E DIREITO À SAÚDE  

Reconhecida por sua vasta experiên-
cia e atuação no Direito Eleitoral, 
a advogada Diana Câmara começa 

2023 com importantes desafios em outras 
áreas: na sua atuação no Direito Admi-
nistrativo Municipal e Direito à Saúde.  

Com mais de quinze anos de profis-
são, Diana é formada pela Universidade 
Católica de Pernambuco (UNICAP), 
pós-graduada em Direito Eleitoral e 
também em Direito Público. Nos últi-
mos anos dividiu sua experiência elei-
toral com a consultoria dada a municí-
pios, atuando como braço das procura-
dorias municipais há mais de 10 anos.  

Em um ano sem eleições, a advoga-
da dedica boa parte dos trabalhos ao 
atendimento das prefeituras. A expe-
riência nesta área a cacifou para ocu-
par funções estratégicas, como a Secre-
tária Executiva de Assuntos Jurídicos 
da Prefeitura do Recife e como Coor-
denadora Jurídica do Consórcio Pú-

blico Intermunicipal do Agreste Per-
nambucano e Fronteiras (CONIAPE).  

Foi também Coordenadora Jurídi-
ca da Secretaria das Cidades no Gover-
no do Estado de Pernambuco, sendo 
responsável pelos convênios da pasta 
com os municípios. 

“O escritório Câmara Advogados 
atua como um braço da procuradoria 
do município dando suporte técnico 
nas questões mais complexas, bem co-
mo atuando junto aos órgãos de con-
trole, como, o Tribunal de Contas, e da 
Justiça Comum”, explica a advogada.  

Vale destacar que, por sua vasta ex-
periência e militância advocatícia, Dia-
na ocupou funções de destaque na Or-
dem dos Advogados do Brasil (OAB), 
sendo presidente das comissões de Di-
reito Eleitoral, de Municipal e, atual-
mente, de Relações Institucionais, da 
OAB Seccional Pernambuco, e Secretá-
ria Geral da Comissão Especial de Di-
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reito Eleitoral na OAB Nacional.  
Ela foi três vezes eleita conselheira 

estadual e, desde 2012, divide seus co-
nhecimentos com advogados de todo 
Estado através das capacitações promo-
vidas pela Escola Superior de Advoca-
cia (ESA-PE) e coordenadora de diver-
sos congressos, além de ser autora de 
livros e artigos de Direito para blogs.  

“É muito gratificante poder ajudar 
os prefeitos eleitos a colocar em práti-
ca o que foi prometido na campanha. 
Tentar ajudar a desburocratizar e mi-
nimizar os eventuais entraves legais pa-
ra que a gestão flua, mas sem perder de 
vista a legalidade e a proteção do bem 
público, bem como evitando que no 
futuro o gestor venha a responder por 
improbidade. Assim, é uma consulto-
ria que faz a diferença para uma ges-
tão exitosa tanto para municípios de 
grande, médio e pequeno porte”, ex-

A profissional, no entanto, acredi-
ta que esse cenário de poucas mulhe-
res na advocacia eleitoralista está mu-
dando em nosso Estado e aposta no 
crescimento das mulheres nesta área 
de atuação.  

“A política ainda é um lugar onde 
predomina o sexo masculino, por isso 
tantas campanhas de incentivo à parti-
cipação feminina nas eleições. Se exis-
tem dificuldades para ser candidata, por 
que não haveria para advogada de can-
didato? Claro que tem. Às vezes nem 
percebemos, mas com certeza algumas 
vezes fui preterida por ser mulher. Con-
tudo, não me intimido, aceito que o de-
safio é maior e enfrento as dificulda-
des com profissionalismo e dedicação. 
Olho para atrás, para tudo que já fiz e 
os espaços que conquistei, e tenho con-
vicção de que estou no caminho cer-
to”, finaliza Diana Câmara.

plica a advogada que já atendeu mais 
de dezenas de municípios nestes anos 
de atuação. 

No Direito à Saúde, outra área de 
atuação de advogada, ela pretende lan-
çar um novo livro sobre os direitos dos 
pacientes ainda este ano.  

“Tem um cunho social, poder orien-
tar e difundir os direitos dos pacien-
tes”, frisou a advogada. 

Vale lembrar que Diana já escre-
veu um livro sobre esse tema: “Cân-
cer 360 graus - Orientações para uma 
vida melhor”.  

Nos últimos anos, consolidou seu 
nome atuando fortemente nas diversas 
campanhas municipais e estaduais em 
que atuou. Em uma área onde a maio-
ria dos profissionais pertence ao sexo 
masculino, Diana Câmara representa 
a voz feminina do Direito Eleitoral em 
Pernambuco.  
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GALPÕES PRÉ-FABRICADOS

A INOVA GALPÕES 
é uma empresa 

especializada em 
construção de 

galpões e vem se 
destacando pelo 

comprometimento e 
qualidade oferecidos 

aos seus cliente



PELAS ÚLTIMAS NOMEAÇÕES, 
ELA SINALIZA QUE, A PARTIR DE 
AGORA, INICIARÁ INDICAÇÕES 
DE NOMES DA POLÍTICA NOS 
SEGUNDO E TERCEIRO ESCALÕES 

JÁ SE ESCUTAM 
‘NOVOS’ SINAIS DE 
RAQUEL LYRA  

      revista total na net

Prestes a completar o 1º ano de 
gestão como prefeito de Caruaru – no 
próximo dia 31 –, Rodrigo Pinheiro já 
conseguiu obter mais de 80% da 
aprovação da população da Capital do 
Agreste, conforme Estudos Técnicos 
realizados pela equipe da Revista 
Total, no período de 1 a 7 deste mês 

JOVEM, DINÂMICO E COM 
MUITO ESPÍRITO PÚBLICO

TOTALTOTALTOTAL
R$ 20
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PINHEIROPINHEIRO

SIMONE BENEVIDES 
É CONSIDERADA UMA 
DAS TÉCNICAS DO 
PRIMEIRO ESCALÃO 
DO NOVO GOVERNO 
DE PERNAMBUCO 
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